
 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

8 de Febrero de 2024 
 

“La fuerza de un territorio vendrá marcada 

por el empuje de sus empresarios” 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

CES

1 07/02/2024 Diplomacia Siglo XXI ₅₆-₆₁ Con la asistencia de ₁ ₂ ₉ diplom áticos de ₅ ₉ p a íses d e l todo e l mun... Escrita

ASOCIADOS CES

2 08/02/2024 ABC Sevilla ₄₆ Se reduce en un ₂₇% el número de fallecidos en accidentes laborales en ₂₀₂₃... Escrita

3 08/02/2024 ABC Sevilla ₄₄-₄₅ Andalucía diseña su nueva hoja de ruta del hidrógeno verde Escrita

4 08/02/2024 Diario de Sevilla ₃₂-₃₃ Empresas e instituciones aceleran en Huelva el proceso para producir H₂V Escrita

5 08/02/2024 Diario de Sevilla ₃₄-₃₅ La Junta es un dique de contención a la política anti empresa de Sánchez Escrita

6 08/02/2024 Diario de Sevilla ₃₅ Rivera Escrita

7 08/02/2024 Diario de Sevilla ₄ UN AÑO ESTRATÉGICO PARA LA MINERÍA ANDALUZA Escrita

8 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₂ La Junta vuelve a pedir al Gobierno los ₁₂₅ millones para la gratuidad de l... Escrita

9 08/02/2024 ABC Sevilla ₂₆-₂₇ El ₉₃% de las aulas de Infantil y Primaria tiene menos de ₂₅ alumnos Escrita

10 08/02/2024 Diario de Sevilla ₄₃ Insur invertirá ₁₄,₈ millones en su decimoquinta promoción en Entrenúcleos Escrita

11 08/02/2024 ABC Sevilla ₂₃ Los Premios GURMÉ ya tienen a sus ₁₂ ganadores de ₂₀₂₃ Escrita

12 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₅ Lo último en la ocupación de la calle: el velador con sillones y mesa de diseño Escrita

13 08/02/2024 Diario de Sevilla ₂₈-₂₉ El fraude eléctrico: un problema penal, socioeconómico, social y sanitario Escrita

14 08/02/2024 Diario de Sevilla ₃₁ Siete detenidos en los cortes no autorizados en toda Andalucía Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

15 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₈ Sanz sobre los presupuestos: «Vox sólo quiere entrar en el gobierno» Escrita

16 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₀ salva Escrita

17 08/02/2024 ABC Sevilla ₄₆ Andersen ficha en Sevilla a nueve profesionales de Zurbarán Escrita

18 08/02/2024 ABC Sevilla ₄₃ Una empresa asiática lanza una oferta de compra de la planta de Airbus en Puerto Real Escrita

19 08/02/2024 ABC Sevilla ₂₉ El cuarto decreto de sequía se aprueba entre críticas pero con apoyo de la oposición Escrita

20 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₆ Un nuevo ataque informático obliga a apagar la web de Tussam Escrita

21 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₂-₁₃ Abre una oficina de okupas en unas naves del Ayuntamiento Escrita

22 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₅ La FP de los okupas Escrita

23 08/02/2024 ABC Sevilla ₅₂-₅₃ Santa Inés abrirá sus puertas a José Luis Mauri con una retrospectiva Escrita

24 08/02/2024 ABC Sevilla ₂₆-₂₇ Las aulas rurales, al margen Escrita

25 08/02/2024 Diario de Sevilla ₂₅ La consejera culpa al Ministerio de los problemas de la sanidad andaluza Escrita

26 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₆ La necesaria colaboración institucional Escrita

27 08/02/2024 ABC Sevilla ₅₆ El escritor Richard Ford participa mañana en la III edición del Festival Escribidores Escrita

28 08/02/2024 Diario de Sevilla ₅ CAMPESINO ANDALUZ Escrita



29 08/02/2024 Diario de Sevilla ₈-₉ Nuestros abuelos vivían bien con una pequeña parcela, hoy es imposible Escrita

30 08/02/2024 Diario de Sevilla ₆ La Junta dio el nombre al Hospital Militar con la opción menos votada Escrita

31 08/02/2024 Diario de Sevilla ₂₄ El Supremo deja la petición de indulto de Griñán en manos de la Audiencia Escrita

32 08/02/2024 Diario de Sevilla ₂₄ Un contable de UGT-A confirma el bote en el sindicato y achaca a Fresneda el rápel Escrita

33 08/02/2024 ABC Sevilla ₃₀ Un contable de UGT admite que le pidieron maquillar una factura Escrita

34 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₂ Más opciones para ser un hacker ético Escrita

35 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₃ Conferencia del teniente general Melero Claudio Escrita

36 08/02/2024 Diario de Sevilla ₃₉ La delegación de la región se compone de ₅₅ empresas Escrita

37 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₃ El Consejo de Cofradías también reivindica la red completa de Metro Escrita

38 08/02/2024 Diario de Sevilla ₁₄ Formación en incendios de bomberos a policías Escrita

39 08/02/2024 Diario de Sevilla ₅₆ El España-Países Bajos de la Liga de Naciones pasa de Cádiz a Sevilla Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

40 08/02/2024 Diario de Sevilla ₄₄ El Senado tumba la senda de déficit y retrasa los Presupuestos Escrita

41 08/02/2024 ABC Sevilla ₃₄-₃₅ Sánchez y Bolaños rehúyen la amnistía ante la ofensiva del PP por sus cesiones Escrita

42 08/02/2024 ABC Sevilla ₃₆ Díaz desautoriza la reforma legal del presidente para salvar la amnistía Escrita

43 08/02/2024 Diario de Sevilla ₄₅ Díaz recela de la reforma de Sánchez para que Junts acepte la amnistía Escrita

44 08/02/2024 ABC Sevilla ₃₅ El campo arde, pero el Congreso a sus cosas Escrita

45 08/02/2024 ABC Sevilla ₁₀ Parche tras parche Escrita

46 08/02/2024 ABC Sevilla ₂₈ Ofensiva del PP contra Sánchez para hacer el tren de la costa Escrita

47 08/02/2024 Diario de Sevilla ₄₄ Podemos denuncia a la Policía el desalojo por la fuerza de sus despachos en el Congreso Escrita



CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diplomacia Siglo XXI  General, 56

 Prensa Escrita

 19 000

 19 000

 57 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/02/2024

 España

 30 583 EUR (32,933 USD)

 494,34 cm² (79,3%)

 1531 EUR (1649 USD) 

LA PROVINCIA DE SEVILLA 
SE PRESENTA ANTE EL CUERPO 
DIPLOMÁTICO EN MADRID
Con la asistencia de 129 diplomáticos de 59países 
del todo el mundo.
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La Gala de presentación del destino Provincia de Sevilla, con motivo de FITUR, tuvo lugar, un año más, en el Real Casino de Madrid.

El presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fer
nández, acompañado del vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez Hans, participó en la tradicional 
presentación del destino turístico ‘Provincia de Sevilla’ 
ante miembros del Cuerpo Diplomático de las embaja
das extranjeras acreditadas en España, con motivo de 
la celebración, en Madrid, de la Feria Internacional de 
Turismo (FITUR).

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus, 
y su secretario general, David Alva, junto al presidente ejecutivo 

de la Academia de la Diplomacia, Santiago Velo de Antelo.

El presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández, 
junto al vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, 

y el embajador de Guinea Ecuatorial.

Este evento de promoción, organizado por Prodetur y 
orientado al mercado turístico internacional, así como al 
impulso de la provincia de Sevilla como destino comercial 
y de inversión, tuvo lugar en el Real Casino de la capi
tal madrileña, y volvió a contar con la colaboración de la 
Academia de la Diplomacia.
Más de 120 miembros del Cuerpo Diplomático de 59 
países de todo el mundo, entre ellos, más de 20 embaja-

Diplomacia
Siglo X X I
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Gala del Turismo de la Provincia de Sevilla
Madrid 2 'ñero de 20

n w

El acto contó con la presencia de los representantes de las organizaciones empresariales y sindicales más representativas
de la provincia sevillana.

Representantes institucionales de Sevilla y provincia compartieron la velada junto a los miembros del Cuerpo Diplomático. D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diplomacia Siglo XXI  General, 59

 Prensa Escrita

 19 000

 19 000

 57 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/02/2024

 España

 30 583 EUR (32,933 USD)

 455,61 cm² (73,1%)

 1450 EUR (1561 USD) 

enero

Portavoces de los grupos políticos de la Corporación provincial sevillana junto a otros diputados y alcaldes.

dores, asistieron a esta presentación, que contó asimis
mo con la presencia de representantes de asociaciones 
empresariales sevillanas y de ámbito nacional, así como 
de agentes sociales, culturales y económicos, alcaldes y 
alcaldesas de la provincia, diputados y portavoces de la 
Corporación Provincial, además de representantes de 
otras instituciones y medios de comunicación, entre los 
más de 250 asistentes.

“Que Sevilla es una marca turística reconocida en el mun
do entero, eso no hay nadie que lo dude. Pero del mismo 
modo en que la provincia necesita el poder de atracción 
de la marca Sevilla, también la capital necesita esa oferta 
diferente que supone el territorio de los pueblos sevilla
nos”, afirmó el presidente de la Diputación.
“De igual forma, es indudable que Sevilla tiene en sus 
ciudadanos y ciudadanas su mejor carta de presenta-

Javier Fernández, presidente de la Diputación de Sevilla, 
departiendo con los invitados.

El acto tue conducido por la periodista sevillana 
María Iglesias.D
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SAB 3RES
D i LA PROVINCIA DE

SEVILLA

Turismo
de la Provincia
DIPUTACION DE SEVILLA

6 0  Dipi ornada
Siglo X X I
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ción. Sevillanos y sevillanas de la ciudad y de los 105 
municipios de la provincia que, con su talento y traba
jo diario, constituyen el principal motor de avance del 
territorio”.
Fernández se refirió al territorio sevillano como una 
provincia de las más “emprendedoras, productivas, in
novadoras y pujantes del sur de Europa”, por lo que 
representa también una potente marca “económica y 
empresarial”.
“Sevilla también es industria”. En esta línea, hizo refe
rencia a los sectores de actividad estratégicos de la pro
vincia. Además del aeroespacial, en el que el territorio 
destaca como uno de los centros neurálgicos más im
portantes el ámbito internacional, Sevilla destaca tam
bién en ámbitos como Nuevas Tecnologías, Empresas 
i+D, Automoción, Ingenierías, Energías Renovables, 
Minería, Logística, Comercio, Agroalimentación o las 
Startups.
“Un territorio con un enorme potencial para el empren
dimiento y la colaboración empresarial, e idóneo para 
vivir por su dotación de recursos sociales, asistenciales, 
patrimoniales y culturales. Con un tejido productivo de 
primera escala comprometido con su entorno, y ejemplo 
de innovación, digitalización y resiliencia”.

Tras las intervenciones institucionales, los miembros del 
Cuerpo Diplomático pudieron disfrutar de la actuación 
de Dorantes, pianista lebrijano de fama internacional, en 
una cita en la que, de nuevo, los productos gastronómi
cos más emblemáticos de la provincia volvieron a ser los 
protagonistas. Además, el postre fue elaborado por Lau
ra Robles, jefa de repostería de Robles Restaurantes, que 
realizó una creación especial para la ocasión.*

DORANTES Y LAURA ROBLES, EMBAJADORES 
DE LA PROVINCIA SEVILLANA

Diplomacia Q\
Siglo X X I
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S. E. SEVILLA  

Un total de 110 trabajadores han fa-

llecido por accidentes laborales du-

rante 2023 en Andalucía, 41 menos 

si se compara con el año anterior 

(151), lo que significa un 27,1% me-

nos, según los datos del sindicato 

UGT-A consultados por Europa Press. 

Los datos recabados son oficiales 

por la Junta de Andalucía de enero 

a noviembre, mientras que diciem-

bre son por elaboración propia del 

sindicato UGT-A. 
De estos 110 accidentes laborales, 

un total de 92 fueron en su puesto 

de trabajo frente a los 121 del año an-

terior, mientras que 18 fueron ‘in iti-

nere’—en el camino de ida o vuelta 

al trabajo— frente a los 30 del año 

anterior. Por provincias, destaca Se-

villa, con 25 accidentes laborales 

mortales, cinco de ellos ‘in itinere’; 

le sigue Córdoba, con 17, de los que 

cuatro fueron en el camino de ida o 

vuelta; Málaga, con 16, solo uno ‘in 

itinere’; Cádiz, con 15, cuatro de ellos 

‘in itinere’; Granada, con 14 y ningu-

no en el camino de ida o vuelta; Huel-

va, con nueve, de los que cuatro fue-

ron ‘in itinere’; Almería, con ocho y 

ninguno en el trayecto de ida o vuel-

ta, y Jaén, con seis. 

Por meses, llama la atención ene-

ro, con 18 accidentes en el tajo, se-

guido por octubre, con 14 y también 

mayo, con 14; marzo y abril, con doce 

cada uno; febrero, julio, agosto y sep-

tiembre, con ocho respectivamente; 

junio y noviembre, con cuatro cada 

uno y, por último, diciembre con uno. 

Último siniestro en el tajo 
El último accidente de 2023 ocurrió 

en la provincia de Córdoba, en el ki-

lómetro 14 de la carretera A-318, la 

variante de Puente Genil. Un varón 

de 63 años de edad falleció en dicho 

accidente, mientras que una perso-

na de 21 años resultó herida grave 
tras una colisión entre dos coches. 

En concreto, el suceso tuvo lugar 

sobre las 7,15 horas, cuando alerta-

ron de la colisión frontal entre una 

furgoneta y un turismo en el kiló-

metro 14 de la citada vía. A causa 

del choque, dos personas quedaron 

atrapadas en el interior de los vehí-

culos. 

Hasta la zona se trasladaron los 

bomberos del Consorcio Provincial 

de Extinción de Incendios del par-

que de Puente Genil, los agentes de 

la Guardia Civil de Tráfico, que regu-

laron el tráfico en la zona, registran-

do importantes retenciones, y los fa-

cultativos del Centro de Emergen-

cias Sanitarias del 061, que evacuaron 

al herido grave a un centro hospita-

lario.

Se reduce en un 

27% el número de 

fallecidos en 

accidentes 

laborales en 2023

ANDALUCÍA
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El presidente Juanma Moreno y Antonio Garamendi (CEOE) presiden el I Congreso Nacional de Hidrógeno Verde junto a otras autoridades   // ALBERTO DÍAZ

LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

Andalucía ha vivido una puesta de 
largo para mostrar sus capacidades 
en el desarrollo del hidrógeno verde 
y trazar alianzas entre actores públi-
cos y privados. El I Congreso Nacio-
nal dedicado a este vector energéti-
co —liderado por la Federación Onu-
bense de Empresarios (FOE)— vivió 
ayer su primera jornada ante un au-
ditorio de más de 1.000 profesiona-
les del sector y con el apoyo todas las 
administraciones. El objetivo común 
es lograr que tras la palabras lleguen 
los hechos para esta tecnología. 

«Tenemos una oportunidad única 
que no queremos dejar pasar», afir-
mó Juanma Moreno, presidente de la 
Junta de Andalucía. Con esta premi-

sa, Moreno adelantó que el Gobierno 
andaluz ya ha preparado su Hoja de 
Ruta andaluza para acelerar el desa-
rrollo del hidrógeno renovable, que 
se estructurará en seis ejes, y que se 
presentará de manera detallada el 
próximo viernes.  

«Nuestro plan identifica el poten-
cial de los valles del hidrógeno anda-
luces (allí donde se dan todos los fac-
tores para atraer inversiones), cuáles 
son los enclaves estratégicos para ubi-
car plantas de producción que pue-
dan inyectar este gas renovable a la 
red de distribución, o la promoción 
de espacios industriales que puedan 
reconvertirse», remarcó. Y tendrá es-
pecial importancia el apoyo a los cen-
tros de investigación «y el diseño de 
un plan formativo para cubrir las ne-
cesidades de formación que habrá en 

este sector». El plan incluye una con-
vocatoria de incentivos regionales de 
70 millones de euros. «Hay 23 proyec-
tos con una inversión asociada supe-
rior a los 5.300 millones de euros, y 
esta apuesta no sería posible sin la 
implicación de las empresas», inci-
dió. 

La secretaria de Estado de Ener-
gía, Sara Aagesen, analizó la veloci-
dad a la que se acelera el interés por 
este sector. «Hace cinco años hablar 
del hidrógeno renovable era citar algo 
lejano, disruptivo y complicado, pero 
en 2020 el Gobierno apostó por ello e 
impulsó la Hoja de Ruta identifican-
do objetivos». La reacción fue fulgu-
rante. «En 2020 se realizó una mani-
festación de interés y se presentaron 
28 proyectos; en la siguiente recibi-
mos más de 500, y en la pasada sema-
na Enagás anunció que ha recibido 
más de 650… Ahora el Congreso Na-
cional materializa este interés por el 
hidrógeno verde como una oportuni-
dad para el tejido productivo y para 
la generación de empleo».  

«El Plan de Recuperación y Resi-
liencia contempla inversiones que as-
cienden a 3.155 millones para la nue-
va economía del hidrógeno, y de los 

proyectos que han recibido ayudas 
hay 21 que se ubican en Andalucía, 
que ha copado un tercio del total», 
dijo. Huelva será un buque insignia 
de esta estrategia. 

Entre las voces empresariales que 
participaron ayer en este foro estaba 
la de Marteen Wetselaar, CEO de Cep-
sa, que puso el acento en la importan-
cia de crear ecosistemas abiertos, con 
administraciones, empresas y cen-
tros de investigación y formación, lo 
cual es imprescindible para atraer in-
versión y talento. «Hay que crear el 
escenario para que el hidrógeno ver-
de sea una historia de éxito, y debe-
mos hacerlo juntos», sostuvo. Con 
esta filosofía Cepsa está levantando 
el Valle Andaluz del Hidrógeno Ver-
de, «la iniciativa más ambiciosa de 
Europa, y con esa filosofía están abier-
tos a escuchar y aprender». 

España liderará el hidrógeno en la 
UE, con un impacto enorme en la eco-
nomía y el bienestar de los ciudada-
nos, «pero no está asegurado, otros 
países aceleran sus esfuerzos tanto 
o más, hay que moverse con rapidez 
entre todos, y dotarnos de un marco 
regulatorio ambicioso y estable». Esto 
exige «diálogo constante entre sec-

Andalucía diseña su nueva hoja de 
ruta del hidrógeno verde
∑ El I Congreso Nacional que se celebra 

en Huelva lidera el debate sobre el 
futuro de esta tecnología, en la que 
esta provincia junto a Algeciras 
juegan un papel esencial
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tor privado y público, que nos permi-

ta distinguir los proyectos realmen-

te estratégicos». En resumen, para 

Wetselaar «este año debemos pasar 

de las palabras a la acción de forma 

inmediata». 
En la inauguración también parti-

cipó Antonio Garamendi, presidente 

de la CEOE, y José Luis García Pala-

cios, presidente de la FOE, que valo-

ró el papel de liderazgo de la indus-

tria andaluza y las empresas para pro-

tagonizar esta transformación.  

Algeciras 
El I Congreso Nacional del Hidróge-

no Verde también ha puesto en el foco 

en Algeciras como entorno estratégi-

co para desarrollar este nuevo vector 

energético. En palabras de Arturo Gon-

zalo, consejero delegado de Enagás, 

«Andalucía es una pieza clave del sis-

tema energético español y europeo, y 

lo va a ser también del hidrógeno ver-

de. Los resultados de la Call For Inte-

rest que se ha llevado a cabo en Ena-

gás evidencian que hay importantes 

centros de producción y de demanda 

de hidrógeno renovable en la región». 

Por ejemplo, «se han recibido pro-

yectos que justifican el análisis de un 

área de agregación importante en Al-

geciras». Arturo Gonzalo añadió que 

«infraestructuras como la red tron-

cal española y el corredor H2Med co-

nectarán esos centros de producción 

y consumo, uniendo también Anda-

lucía con el resto de España y de Eu-

ropa, permitiendo así aprovechar 

nuestro enorme potencial para pro-

ducir el hidrógeno verde más compe-

titivo del continente». Enagás presen-

tará en abril la red troncal para la in-

fraestructura de transporte de este

gas renovable. Las infraestructuras

para España de Enagás presentada a

la convocatoria de PCI de la Comisión

Europea contempla el eje Vía de la

Plata, que concluye en Huelva y cuen-

ta con una conexión con Puertollano.

En este primer documento no se in-

cluía el campo de Gibraltar, que con-

centra algunas de las inversiones más

relevantes en España (como las que

impulsan EDP o Cepsa). Frente a ello,

la Asociación de Grandes Industrias

(AGI) ha participado activamente en

el “call for interest” para reivindicar

su papel estratégico y sus necesida-

des de infraestructuras. 

La jornada contó con la participa-

ción de expertos en áreas muy diver-
sas y representantes de todas las ad-

ministraciones. Entre los ponentes se

encontraba la andaluza Cristina Lo-

billo, directora de Política Energética

en la Comisión Europea, que expuso

cómo se han intensificado los objeti-

vos de la UE para la transición ener-

gética a partir de la invasión de Ucra-

nia por parte de Rusia. La Comisión

ha puesto como meta que la UE pue-

da producir diez millones de tonela-

das de hidrógeno verde anuales y pue-

da importar de terceros países  otros

diez millones. Esto implica una ex-

pectativa importante para el sector

en países como España, pero también

para terceras naciones cuya matriz

energética está muy basada en las re-

novables, como Chile, con los desafíos

que esto implica para el desarrollo de

soluciones en transporte y logística. 

Junto a ello, Rafael Luque, CEO de

la firma onubense Ariema, recordó la

larga trayectoria de Andalucía en la

investigación del hidrógeno. «En 1990

en las instalaciones del INTA en El

Arenosillo se logró crear el segundo

sistema de producción de hidrógeno

verde del mundo, tras Alemania, y se

ha desarrollado un tejido de investi-

gadores muy experimentados en este

campo en las últimas décadas», apos-

tilló este emprendedor.

Desafío 

«Por primera vez 
Andalucía tiene una 
ventaja competitiva muy 
clara para la industria con 
las renovables» 

Incentivos 

El plan de la Junta prevé 
incentivos de 70 millones 
de fondos europeos para 
acelerar el desarrollo de 
esta tecnología
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Javier García Salas  HUELVA 

El desafío es la producción de ener-
gía limpia basada en el hidrógeno 
verde para conseguir combatir el 
cambio climático y ser indepen-
dientes energéticamente. Y ese 
proceso debe acelerarse y tener a 
Huelva como punto de partida y re-
ferente de esta revolución indus-
trial que, en apenas cuatro años, se 
ha convertido en piedra angular 
del combustible del futuro. 

Huelva, donde se celebra estos 
días el I Congreso Nacional de Hi-
drógeno Verde, y que también se-
rá sede de la segunda edición en-
tre el 5 y el 7 de febrero de 2025, 
ha sido el lugar elegido como pun-
to de encuentro al tener todos los 
requisitos necesarios para esta 
transformación industrial. Un lu-
gar privilegiado que se extiende a 
Andalucía, con su Valle del Hidró-
geno Verde. y a toda España. 

Unidad y colaboración ante un 
reto de país que arranca con el 
apoyo incondicional de todos. La 
Presidencia de Honor del evento 
ha sido aceptada por el rey Feli-
pe VI. Todas las administracio-
nes están representadas con el 
Gobierno central, la Junta de 
Andalucía, la Diputación provin-
cial y el Ayuntamiento de Huel-
va; el mundo empresarial con los 
máximos dirigentes de la CEOE, 
FEIQUE, CEA y los empresarios 
onubenses; entidades financie-
ras como el Banco Santander o 
Caixabank; y empresas energéti-
cas y tecnológicas de la relevan-
cia de Cepsa, Enagás o Siemens 
Energy. 

En cada una de las 12 interven-
ciones de las que constó la inau-
guración se repitieron los mismos 
mensajes. El reto exige compro-
miso de país y colaboración públi-

co-privada, se necesitan alianzas 
empresariales de sectores como 
el industrial, el tecnológico y el fi-
nanciero, hace falta un marco re-
gulatorio que dé seguridad jurídi-
ca a los inversores y es necesario 
mejorar la formación de los futu-
ros trabajadores. 

Huelva, Andalucía y España 
parten de una posición privilegia-
da pero hay otros países de Euro-
pa que están también apostando 
fuerte por liderar este futuro 
energético. 

La presidenta del Comité de 
Honor del Congreso, Teresa Rase-
ro, fue la encargada de dar la 
bienvenida y pronunciar por pri-
mera vez una palabra que se repe-
tiría con frecuencia, ‘vértigo’. “Da 
vértigo ver el auditorio y las cosas 
que se han hecho en tan poco 
tiempo. Estamos satisfechos por 
cómo estamos hoy en un momen-
to en el que todos reconocemos el 
protagonismo del hidrógeno co-
mo energía y el papel que tendrá 
en la descarbonización”. 

Por el Gobierno, la secretaria 
de Estado de Energía del Minis-
terio para la Transición Ecológi-
ca y el Reto Demográfico, Sara 
Aagesen, aseguró que “en tiem-
po récord hemos demostrado 
que España va a ser un epicentro 
de energía renovable y Andalu-
cía es un buque insignia. No po-
demos fallar”. 

El presidente de la Diputación 
de Huelva, David Toscano, garan-
tizó que “los onubenses tenemos 
una capacidad única para adap-

tarnos a los cambios y liderarlos. 
La industria en Huelva es un 
ejemplo de coexistencia con el 
medio ambiente y somos un 
ejemplo de protección ambiental 
con el convencimiento empresa-
rial. Estamos ante uno de los mo-
mentos que marcarán durante 
décadas el futuro de la provincia 
de Huelva”.  

La alcaldesa de Huelva, Pilar 
Miranda señaló que “para Huel-
va supone la oportunidad de tra-
er empleo y riqueza. Tenemos 

FOTOS: ALBERTO DOMÍNGUEZ / JOSUÉ CORREA 

Foto de familia antes de la inauguración del I Congreso Nacional de Hidrógeno Verde que se celebra en Huelva.

Empresas e instituciones aceleran en 
Huelva el proceso para producir H2V
l Apuestan por la colaboración público-privada, un marco regulatorio estable, mayor 
formación y la financiación necesaria l El objetivo es ser líderes en el sector en Europa
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sol, viento, luz, uno de los puer-
tos más importantes y un parque
industrial, no vamos a desapro-
vechar esta oportunidad, sólo
nos faltan las infraestructuras”,
reclamó. 

En la parte empresarial, el CEO
de Enagás, Arturo Gonzalo, ase-
guró que en estos momentos
“Huelva es la capital mundial del
hidrógeno renovable. Huelva y
Andalucía van a ser clave para el
futuro, es una oportunidad en
términos de reindustrialización.
Andalucía tiene todos los elemen-
tos para convertirse en un hub del
hidrógeno verde”. 

La innovación vino de la mano
de Thays Zapatero, director fi-
nanciero en el Suroeste de Euro-
pa de Siemens Energy, quien se
mostró “ilusionado por las ini-
ciativas que van a salir de este
congreso. El hidrógeno verde se
ha convertido en fundamental
para la transición energética y
los gobiernos se están centrando
en asegurar el suministro ener-
gético ante la inestabilidad mun-
dial”. 

La envergadura de todos estos
proyectos va a necesitar de una
gran financiación. Tanto el Ban-
co Santander como Caixabank se
mostraron dispuestos a ello. El
consejero delegado Banco San-
tander, Ángel Rivera, adelantó
que “estamos ante un éxito como
país si somos capaces de hacerlo

bien entre todos, entre las admi-
nistraciones, los empresarios y
las entidades financieras. El éxi-
to no va a ser fácil pero tenemos
todos los ingredientes. Sol,
agua, tecnología, el compromiso
de los empresarios con una gran
inversión privada y tenemos que
ser listos como país, tenemos que
ser generosos entre lo local, lo
autonómico y lo estatal”. 

Por su parte, el director terri-
torial de Andalucía de Caixa-
bank, Juan Ignacio Zafra, califi-
có el hidrógeno como una de las
energías del futuro y mostró el
apoyo decidido de su entidad a la
financiación del desarrollo sos-
tenible. “Tenemos un compromi-
so en el progreso social y econó-
mico de Andalucía. Apostamos
100% por Huelva porque tiene
las características industriales y
geográficas y el apoyo decidido
de la sociedad onubense”. 

El mundo empresarial, repre-
sentado en el presidente de la
CEOE, Antonio Garamendi, des-
tacó que “la industria es el motor
claro del crecimiento, posee el
efecto tractor para generar rique-
za y empleo de calidad. Cuando
hay industria los ciclos económi-
cos se aguantan mejor”.

Da vértigo las cosas 
que hemos hecho con 
el hidrógeno verde en 
tan poco tiempo”

Teresa Rasero 

Pta. Comité Honor

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/02/2024

 España

 21 050 EUR (22,667 USD)

 454,28 cm² (72,9%)

 3257 EUR (3507 USD) 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos de la Junta de Andalucía, Carolina España, durante su conferencia en el Foro de Empresas Santander.

Alberto Grimaldi SEVILLA 

La Junta de Andalucía bajo el Go-
bierno del PP basa su política 
económica en una premisa: los 
empresarios son aliados de la co-
munidad autónoma porque de 
ellos depende la creación de ri-
queza y empleo. Así lo puso de 
manifiesto la consejera de Eco-
nomía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Carolina España, en su in-
tervención ayer en el Foro de Em-
presas Santander, organizado 
por Grupo Joly y Banco Santan-
der en Sevilla, donde contrapuso 
este proceder con el del Gobier-
no central de Pedro Sánchez. 

“Para la Junta de Andalucía en 
general y para la Consejería de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos en particular, los em-
presarios y las empresas son 
nuestros aliados”, dijo literal-
mente España, que agregó: “Vo-
sotros sois los que creáis empleo 
y los que hacéis crecer la econo-
mía. Y no ir de vuestra mano no 
sólo sería una torpeza, sino una 
gran irresponsabilidad”. 

La titular de la política econó-
mica regional le confesó al audi-
torio, compuesto mayoritaria-
mente por empresarios, que el 
Gobierno de Juanma Moreno 
procura hacer lo que muchos res-

ponsables de compañías les recla-
ma: “Que os dejemos trabajar”. 

¿Qué considera la consejera que 
necesita la empresa para poder 
trabajar? La propia Carolina Espa-
ña se lo explicó a los presentes. 

“En primer lugar, un clima de 
confianza, de seguridad jurídica,  
de estabilidad institucional y pre-
supuestaria”, afirmó, porque en-
tiende que las empresas necesi-
tan “saber que la legislación no se 

va a cambiar de un día para otro 
y que, ni mucho menos, va a obe-
decer a los dictados de un prófu-
go de la justicia”.   

Por ello España, no dudó en 
proclamar: “Nuestra política em-

presarial se ha convertido tam-
bién en el dique de contención 
de las políticas anti empresas de 
Pedro Sánchez”. 

Para un empresario, sostuvo, es 
necesario “un ecosistema compe-
titivo fiscalmente como el que he-
mos puesto en marcha en Anda-
lucía, con una auténtica revolu-
ción fiscal: seis bajadas de im-
puestos y una séptima en prepa-
ración que han convertido a nues-
tra comunidad de un infierno fis-
cal a la segunda de España en la 

que menos impuestos se pagan”. 
En línea con ese entorno facili-

tador de los negocios, España re-
calcó que es “muy importante” 
que los empresarios sepan que es-
tán “trabajando con ahínco para 
que la burocracia no ralentice el 
crecimiento de la empresa”. 

Así, recordó que el pasado mar-
tes el Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía aprobó el 
cuarto decreto de simplificación 

“La Junta es un dique de contención 
a la política anti empresa de Sánchez”
l Carolina España enfatiza que la Administración andaluza ve a los empresarios como “aliados” 
porque de ellos depende la creación de empleo y de riqueza en la comunidad autónoma

  

Manuel de la Cruz, director territorial de Santander en Andalucía; José Joly, presidente de Grupo Joly; Carolina 
España; Ángel Rivera, consejero delegado de Santander España, y David Fernández, director de ‘Diario de Sevilla’.

“La comunidad ofrece 
un clima de confianza, 
seguridad jurídica y 
estabilidad institucional”
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administrativa para “agilizar y su-
primir tantos y tantos trámites 
que dificultan y paralizan el des-
pegue de las empresas”. 

El nuevo decreto, explicó, reco-
ge más de 500 medidas de simpli-
ficación destinadas tanto a las em-
presas como al administrado.  

Recordó que forma parte del 
plan global Andalucía Simplifica, 
“un salto de calidad en el camino 
de convertir a Andalucía en la co-
munidad más atractiva para in-
vertir”, precisó. 

Porque confesó que el objetivo 
de la Junta es hacer de la comuni-
dad autónoma “un lugar en el que 
las empresas no se sientan asfixia-
das, coaccionadas o incómodas”. 
“Aquí queremos que las empresas 
vengan. Queremos que sepan que 
Andalucía es una inversión segu-
ra. Andalucía es vuestra mejor in-
versión”, agregó la consejera. 

Aunque considera que la Junta 
va “por el buen camino” en esta 
materia, reconoció que “queda 

aún mucho trayecto por recorrer. 
Hemos pasado de ahuyentar  las 
inversiones a quitar obstáculos y 
facilitar la actividad a las empre-
sas y los autónomos. Y hemos em-
prendido un camino que está 
dando resultados.  

España también ofreció datos 
para avalar la política económica 
de la Junta. Según dijo, esos da-
tos corroboran “que la situación 
ha empezado a cambiar”. E inclu-
so proclamó: “Hemos dejado de 
estar en el vagón de cola. Genera-
mos confianza económica y nos 
hemos ganado el respeto del sec-
tor y la admiración de muchas 
otras autonomías que antes nos 
miraban simplemente como los 
últimos de España”. 

Entre esos datos citó que “pres-
tigiosas entidades de rating de 
prestigio como Standars & Poor’s 
han incrementado la calificación 
de Andalucía hasta la A”. 

También refirió el dato de creci-
miento del PIB de Andalucía en 

2023, que se dio a conocer la pasa-
da semana y que se situó, al igual
que en conjunto de España en el
2,5%. Este incremento fue mayor
del previsto en el Presupuesto pa-
ra 2023. “El crecimiento del 2,5%
es el mismo que el del conjunto de
España, si bien en el último trimes-
tre del año la región volvió a crecer
por encima del país, como había
hecho en el cuatrienio 2019-2022,
antes de que la sequía dejara notar
su efecto en la economía andalu-
za”, dijo España, que defendió que
la comunidad sí converge. Y ase-
guró que si la pluviometría hubie-
se sido la normal de un periodo sin
sequía, Andalucía podría haber
crecido dos puntos más. 

“Nuestras políticas han ayudado
a que las empresas andaluzas ha-
yan podido reducir el desempleo
en cinco puntos desde que Juanma
Moreno es presidente de la Junta
y a que avancemos en convergen-

Continúa en la página siguiente 33 

 

 

Manuel de la Cruz, ayer.

De la Cruz: “Andalucía, situada 

ante inversores internacionales”

El director territorial de Banco 
Santander en Andalucía, Manuel 
de la Cruz, ofreció la bienvenida a 
los cientos de empresarios que se 
dieron cita en el Foro de Empresa, 
celebrado en el hotel HN Colec-
tion de sevilla. “Andalucía empie-
za a tener una posición ante los 
inversores internacionales”, les di-
jo aún impresionado por el nivel 
que había visto poco antes en 
Huelva, durante la jornada inau-
gural del primer Congreso del Hi-
drógeno Verde. De la Cruz agra-
deció a los empresarios presentes 
que sean los verdaderos artífices 
de “la creación de empleo, los que 
innovan, los que se abren a otro 
mercados”. Son, dijo, uno de los 
activos más importantes de la 
marca España. El directivo de 

Santander señaló que encaran un 
año 2024 “lleno de retos, sobre 
todo de carácter geopolítico”, pero 
que pese a ello será un año de 
crecimiento e inversión”.
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A. G. SEVILLA 

El consejero delegado de San-
tander España, Ángel Rivera, 
ofreció una visión de cómo ve 
las perspectivas económicas el 
banco de cara al recién iniciado 
ejercicio de 2024, año para el 
que prevé que se mantenga la 
actividad que ha marcado el in-
cremento del PIB en 2023, que 
fue del 2,5% según los datos 
adelantados por el Instituto Na-
cional de Estadística. 

Rivera recordó que, en este 
mismo foro, hace un año pro-
nosticó que sería positivo. “No 
somos el médico de las empre-
sas, pero sí hacemos un che-
queo y  teníamos claro que 
2023 sería un año con buenos 
resultados para las empresas”. 

“2024 va a ser igual”, dijo Án-
gel Rivera, que anticipó que, 
“con todos los retos que tene-
mos por delante”, la economía 
va a seguir creciendo. “Creo que 
vamos a acabar muy cerca del 
2%” de crecimiento del PIB, 
aventuró el ejecutivo bancario, 
quien además también avanzó 
que el empleo va a seguir evolu-
cionando de forma positiva. 

Para argumentarlo, Rivera 
explicó al auditorio, mayorita-
riamente integrado por empre-
sarios, que el “consumo no ha 
aflojado” en el inicio del año. 
“Después de la campaña de Na-
vidad, se ha seguido gastando”, 
dijo como muestra de que 
aguanta la actividad económi-
ca. “Las hipotecas han vuelto a 
crecer en enero”, dijo para ofre-
cer otro dato que sostiene su va-
ticinio para el ejercicio. 

Por contra, Ángel Rivera sí ve 

 

Ángel Rivera, durante su intervención en el Foro de Empresas Santander, ayer.

Rivera prevé un año 2024 con actividad  
y un crecimiento que será cercano al 2%

aprovechar las ayudas”, pro-
clamó. 

Rivera también admitió que a 
pesar de las perspectivas de cre-
cimiento, la economía españo-
la también presenta “proble-
mas estructurales”. Así, resaltó 
que el desapalancamiento de 
deuda que han realizado gra-
cias al ahorro en pandemia las 
familias y empresas no ha teni-
do correlación en el ámbito pú-
blico, cuyo endeudamiento ha 
subido. Este desapalancamien-
to privado, dijo, ha permitido 
que no haya mora en el sistema 
financiero, lo que dibuja una 
“situación de solvencia relevan-
te, que es buena para el país”. 
Por el contrario, el endeuda-
miento público ha subido. 

Por ello, ante las perspectivas 
de ajuste de deuda, se muestra 
reacio a una mayor presión fis-
cal. “Con más impuestos será 
complicado generar riqueza”, 
afirmó. 

Finalmente, Rivera dijo estar 
encantado con “la mentalidad 
pronegocio que tiene Andalu-
cía”. 

Por eso recomendó a las ad-
ministraciones y reguladores 
“que piensen mucho en el creci-
miento” a la hora de tomar me-
didas. “Y lo digo desde un sec-
tor hiper regulado”, precisó. 

Alabó la situación económica 
de Andalucía: “Si lloviera, es di-
fícil encontrar un sitio con tan-
to crecimiento”. 

Y es que la sequía preocupa, 
porque “el banco es muy sensi-
ble al negocio agro, especial-
mente en Andalucía”. Así recor-
dó que Santander tiene 14 cen-
tros agro en Andalucía y más de 
100.000 clientes agro en la co-
munidad. “Es un sector de largo 
plazo y la gente del campo pa-
ga”, enfatizó. 

También destacó que la enti-
dad que preside Ana Botín está 
invirtiendo y apostando por la 
comunidad”. 

“con un poco más de lentitud, no 
diría parada, la inversión a largo 
plazo”. 

En resumen, el consejero dele-
gado de Santander España espe-
ra un “año partido en dos”, en el 
que hará de bisagra las decisio-
nes sobre los tipos de interés. 
“Los tipos bajarán”, vaticinó, 
aunque no comparte que vaya a 
ser en los meses de marzo y abril 
como han señalado algunos ana-
listas. Rivera cree que tardará 

más porque aún costará “bajar la 
inflación subyacente del 3,6% 
actual a los niveles más cercanos 
al 2% que recomienda el Banco 
Central Europeo”. Está seguro de 
que los tipos caerán, pero “más 
hacia el verano”. 

Así, espera un “primer semes-
tre parecido a 2023 y una acele-
ración de la inversión en el se-
gundo semestre”, cuando las em-
presas se animen con mejores 
condiciones financieras. 

También contribuirá, según su 
análisis, una mayor ejecución de 
los fondos Next Generation,  un 
efecto positivo para la inversión 
y la actividad económica que se 
prolongará  “también en 2025”. 

“El Gobierno central está con 
ánimo de contar con las entida-
des financieras”, les anticipó a 
los empresarios presentes y 
avanzó que el ICO jugará un pa-
pel relevante. “No perdamos la 
oportunidad como país de 
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L
A minería andaluza protagoni-
za un momento de grandes 
oportunidades. Actualmente, 
asistimos al desarrollo cada vez 

más avanzado de nuevos proyectos, ca-
racterizados por la innovación tecnoló-
gica y los más exigentes estándares am-
bientales. Además, en las políticas pú-
blicas se ha consolidado un nuevo mar-
co normativo en el ámbito europeo, na-
cional y andaluz que reconoce de mane-
ra clara el papel clave de las materias 
primas minerales en el presente y el fu-
turo de nuestra sociedad, dentro de un 
modelo de desarrollo sostenible. 

Los últimos datos del sector en Anda-
lucía son elocuentes con 4.000 millones 
de euros en facturación y más de 300 
millones de euros anuales de inversión, 
además de un crecimiento sólido y sos-
tenido en los últimos años. 

Concretamente, la Junta de Andalu-
cía puso en marcha la Unidad Acelera-
dora de Proyectos en 2020 y, reciente-
mente, ha sacado a concurso los prime-
ros 140 de los 364 permisos de investi-
gación para localizar recursos mineros 
estratégicos. Un paso más en el fuerte 
dinamismo de la actividad de explora-
ción en nuestra tierra para localizar co-
bre, zinc, plomo, plata, hierro, oro, ní-
quel, mercurio o yeso, imprescindibles 
para avanzar en la transición hacia una 
energía más limpia y sostenible. Recor-
demos que 17 de las 30 materias críticas 
catalogadas por la Unión Europea se en-
cuentran en territorio andaluz, según el 
Instituto Geológico y Minero de España. 

Con la inminente aprobación de la 
Ley Europea de Materias Primas Funda-
mentales (European Critical Raw Mate-
rials Act), junto a la Hoja de Ruta para 

la Gestión Sostenible de las Materias 
Primas Minerales del Gobierno de Espa-
ña y la Estrategia para una Minería Sos-
tenible en Andalucía 2030 marcan un 
hito para el reconocimiento de la indus-
tria minera y la importancia de garanti-
zar una autonomía estratégica en el su-
ministro de estos recursos esenciales. 
En este contexto, España y, en particu-
lar, Andalucía, emergen como actores 
clave en la consecución de este objetivo 
crucial para la UE. 

Durante el año 2024 estaremos aten-
tos a los progresos en proyectos empre-

sariales emblemáticos de nuestro sec-
tor, que consolidarán el protagonismo 
andaluz en la minería europea. Iniciati-
vas que sitúan la innovación tecnológi-
ca a un nuevo nivel, como la nueva refi-
nería polimetalúrgica de Cobre Las Cru-
ces, con más de 500 millones de inver-
sión y una previsión de 900 empleos. 
También la esperada puesta en marcha 
del proyecto Los Frailes en Aznalcóllar 
con una inversión de 450 millones, la 
explotación de Masa Valverde por Ata-
laya Riotinto o el proyecto E-LIX de hi-
drometalurgia, así como otros proyec-
tos estratégicos ligados a las tres opera-
ciones mineras de Sandfire MATSA, 
ubicadas en las localidades onubenses 
de Almonaster la Real y Calañas; y la 
mina de hierro de Minas de Alquife en 
Granada con 50 millones, junto con el 
proyecto de investigación minera de 
Tharsis Mining. 

Además, la minería metálica andalu-
za volverá a ser un sector clave de la 
quinta edición del Mining and Minerals 
Hall (MMH), una de las citas europeas 
más importantes del sector que organi-
zamos desde AMINER junto con el Pala-
cio de Congresos y Exposiciones de Se-
villa. 

Sin duda, otra nueva oportunidad, ya 
que la Edición anterior tuvo un impacto 
económico estimado de 5,4 millones de 
euros en la ciudad de Sevilla, con 3.000 
encuentros comerciales, 10.000 visitas 
a la zona expositiva y más de 1.000 con-
gresistas de 39 nacionalidades de todos 
los continentes, además de la participa-
ción de 115 ponentes nacionales e inter-
nacionales. La actual ya tiene ocupado 
el 72,5% de su espacio expositivo y 
cuenta con el patrocinio de empresas de 
referencia del sector. 

Andalucía, con el 40% del valor de la 
producción minera nacional y un enor-
me potencial en recursos minerales aún 
por explotar, se posiciona como una re-
gión fundamental en el futuro. La ex-
ploración y explotación de estos recur-
sos impulsan la economía regional y su 
necesaria reindustrialización, pero 
también fortalecen la posición de Espa-
ña y Andalucía como actores de referen-
cia en el ámbito europeo y mundial.

Los últimos datos del sector 
en Andalucía son elocuentes 
con 4.000 millones de euros 
en facturación y más de 
300 millones de euros 
anuales de inversión

UN AÑO ESTRATÉGICO PARA LA MINERÍA ANDALUZA
LA TRIBUNA

LUIS  

VEGA

5

Presidente de Aminer

ROSELL
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D. J. G. 

La Junta de Andalucía vuelve a 
pedir por carta al Ministerio de 
Educación que los 125 millones 
de euros de los fondos europeos 
para el primer ciclo de Educación 
Infantil (de 0 a 3 años) se desti-
nen a la gratuidad de esta etapa. 
Así lo hizo saber ayer la conseje-
ra de Desarrollo Educativo y FP, 
Patricia del Pozo, durante una vi-

sita al colegio concertado de las 
Mercedarias. Es la enésima peti-
ción que se hace tras escuchar a 
los agentes del sector, que llevan 
años reclamando que no se creen 
más plazas en las escuelas infan-
tiles, debido al importante nú-
mero de vacantes que se regis-
tran, fruto de la bajada de la na-
talidad. En Sevilla, los puestos 
sin cubrir alcanzan los 7.315.  

La misiva se envía después de 
que la Asociación de Escuelas In-
fantiles Unidas (AEI) pidiera ma-
yor celeridad y claridad al Go-
bierno andaluz a la hora de apli-
car la gratuidad en las guarde-
rías, uno de los objetivos de la 
Junta de Andalucía al cambiar de 

signo político en 2019. Desde en-
tonces, según la consejera, se han 
destinado 67 millones de euros a 
bonificar total o parcialmente las 
plazas de las escuelas infantiles 
de la comunidad. Dinero proce-
dente de las arcas autonómicas.  

Los 125 millones de euros a los 
que se refiere la titular andaluza 
de Educación proceden de las 
ayudas dadas por Europa para 
paliar las consecuencias de la cri-
sis del Covid. Su fin es incremen-
tar las tasas de escolarización en 
la etapa de los 0 a 3 años. Pero el 
problema actual radica en las 
7.315  plazas que no se han podi-
do cubrir este curso, debido a la 
caída de la natalidad. 

Según la Consejería de Desa-
rrollo Educativo y FP, en la pro-
vincia hay 11.873 alumnos que 
tienen gratis la plaza de Infantil, 
mientras que 25.448 reciben al-
guna bonificación. La tasa de es-
colarización es del 55%. 

La Junta vuelve a pedir al Gobierno los 125 
millones para la gratuidad de las guarderías 
Del Pozo estima que la 

ayuda serviría para cubrir 

las plazas vacantes, que en 

Sevilla superan las 7.000

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Aula de una escuela infantil.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/02/2024

 España

 37 321 EUR (40,189 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8564 USD) 

FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

C
asi el 93 por ciento de las au-

las andaluzas públicas en las 

que se imparte enseñanza In-

fantil y Primaria tiene menos 

de 25 alumnos, el umbral que marca 

la ley. Mientras la escuela se vacía por 

la crisis demográfica, la plantilla de 

docentes no ha dejado de crecer. Los 

datos expuestos ayer en el Parlamen-

to por la comparecencia de la conse-

jera de Desarrollo Educativo y Forma-

ción Profesional de la Junta de Anda-

lucía, Patricia del Pozo, desmontan la 

campaña abanderada por la izquier-

da y algunos sindicatos docentes para 

que se reduzca la proporción de esco-

lares en clase amparándose en que 

existen aulas saturadas en los centros 

de la comunidad. 

Del total de unidades o aulas de Pri-

maria y del segundo ciclo de Infantil (el 

primer ciclo, que comprende edades 

hasta los 3 años, no es obligatorio), 

24.396 tienen menos de 25 alumnos, lo 

que supone un 92,8 por ciento. Es más, 

según las declaraciones oficiales casi 

el 50% de ese total cuenta entre sus pu-

pitres con menos de 20 alumnos.  

Las cifras son análogas en el siguien-

te tramo educativo, la ESO, en el que 

10.724 aulas cumplen con el ratio má-
ximo de 30 alumnos que fija el Real De-

creto 132/2010, de 12 de febrero. Este 

montante se traduce en un 92 por cien-

to. Del total, casi un tercio de las uni-

dades tienen menos de 25 alumnos, o 

lo que es lo mismo, 322 aulas más que 

hace un lustro. 

Todos estos valores se contraponen 

diametralmente a los que fundamen-

tan las críticas que el ejecutivo regio-

nal viene recibiendo en los últimos 

tiempos.  

Críticas sindicales 
El sindicato Ustea recogía en un co-

municado publicado hace algunos me-

ses que «la supresión masiva de cla-

ses en la red de centros públicos», el 

«recorte de personal» y de los «recur-

sos para la atención del alumnado» es-

taba derivando en la «generalización  

de ratios ilegales, tanto en Infantil y 

Primaria como en Secundaria».  

La «continua sangría» de la Educa-

ción Pública resultaba «una amenaza 

mayor en el mundo rural», según la or-

ganización sindical, que establecía este 

informe en base a «datos que ha podi-

do recabar Ustea por sus propios me-

dios», pero no con carácter oficial. 

Ese mismo leitmotiv de las «ratios 

ilegales» guió la reciente crítica con la 

que la socialista María Márquez afeó 

a mediados de enero la gestión de los 

populares en lo que a Educación res-

pecta. «Pediremos por tierra, mar y 

aire que en las clases andaluzas haya 

menos niños y niñas para garantizar 

la calidad educativa», espetó la futu-

ra secretaria de Políticas de Bienestar 
y portavoz del PSOE-A. 

Comparativas 
Sin embargo, los datos pormenoriza-

dos de Patricia del Pozo dan un nuevo 

contexto a la proporción de los estu-

diantes en las clases. De sus palabras 

pudo desprenderse que las ratios me-

dias se sitúan en 19,1, 20,2 y 26,8 en In-

fantil, Primaria y Secundaria, respec-

tivamente. 

En comparación con otros puntos 

del mundo, la media andaluza se mue-

ve en términos bastante correctos. Más 

allá de las tendencias poblacionales 

particulares, que lógicamente también 

matizan, los países de la OCDE tenían 

en 2021 —los informes posteriores no 

incluyen este dato, que aunque haya 

podido variar, no lo habrá hecho de 

manera significativa— una ratio me-

dia en Primaria de 23.  

En Alemania por ejemplo se alcan-

za el 24 y en Japón, paradigma del buen 

rendimiento académico y buenos re-

sultados en el Informe PISA, se esca-

la hasta el 27.  

Por su parte, la consejera no sólo 

aportó los datos del ejercicio más re-

ciente, sino que además ofreció una 

comparativa tomando como punto de 

partida 2018, el año que se produjo el 

cambio de signo político en el Ejecu-

tivo andaluz. En ese lapso, las unida-

des de Primaria que aglutinaban a más 

de 25 alumnos han caído en un 54,4 por 
ciento, mientras que casi 3.000 aulas 

han logrado reducir sus listas a los 20 

o menos.  

Por su parte, el número de docen-

tes ha crecido hasta convertirse en «la 

plantilla estructural más amplia de 

nuestra historia», con 7.000 profeso-

res más que hace seis años.  

El total de profesionales de los cen-

tros públicos se contabiliza actual-

mente en 107.667, una cifra que ade-

más ofrece otras interpretaciones en 

tanto que el grueso del alumnado se 

ha visto sensiblemente reducido 

(90.000 estudiantes menos) por la pro-

gresiva bajada de la natalidad.  

En paralelo a este incremento, del 

Pozo puso el acento en los «2.500 mi-

llones de euros» que ha recibido la edu-

cación andaluza desde 2018, que se tra-

ducen en un 40 por ciento más. A ni-

vel individual, la inversión por alum-

no ha crecido, aseguran, «un 42%». Son 

dos factores que han contribuido a la 

bajada de esas mencionadas ratios.  

Las aulas rurales, al margen 
Es importante tener en cuenta que tras 

estos porcentajes de unidades no se re-

cuentan las relativas a Centros Públi-

cos Rurales, uno de los puntos que cen-

tran las demandas a la Junta.  

De contabilizarse los 27.900 alumnos 
de estas 2.612 aulas diseminadas por 

municipios o zonas de menor pobla-

ción, los datos serían muy favorables a 

la Consejería porque la ratio bajaría con 

aquellas aulas en las que los alumnos 

no llegan a la decena, una situación para 

nada excepcional en Andalucía.  

Llevado al terreno de los citados tan-

tos por ciento, el total de unidades es-

colares —incluidas las rurales— con un 

máximo de 25 alumnos sería de 93,3%. 

Las que brindan conocimientos a 20 

alumnos o menos sería de 46,2%. 

En ese sentido de volumen global, 

Patricia del Pozo explicó en la sesión 

plenaria que el actual curso académico 

se desarrolla en 55.202 unidades públi-

cas ya no sólo con los tres rangos edu-

cativos mencionados, sino incluyendo 

El 93% de las aulas de 
Infantil y Primaria tiene 
menos de 25 alumnos
∑ La baja natalidad está vaciando las 

escuelas públicas, que cuentan con 
menos niños inscritos que nunca  

∑ Del Pozo asegura que la plantilla 
estructural de docentes públicos es la 
«más amplia» la historia andaluza

3.000 más que en 2018 

Un total de 11.447 unidades públi-
cas tienen 20 alumnos en las 
etapas del segundo ciclo de Infantil 
y Primaria, excluidas las unidades 
de los colegios públicos rurales. 
Son casi 3.000 más que en 2018. 

Reducción de la ratio 

El 92,8% del total de las unidades 
en estas etapas cuenta con menos 
de 25 alumnos y que desde 2018 el 
número de aulas con más de 25 
alumnos se ha reducido hasta en 
un 54,4%. 

En la ESO 

En el caso de la Educación Secun-
daria Obligatoria (ESO), el 92% de 
las unidades públicas están por 
debajo de 30 alumnos, es decir, del 
límite legal. Más de 3.600 de esas 
unidades tienen menos de 25 
estudiantes, un 30% del total y son 
322 aulas más que hace cinco años.  

Inversión por alumno 

La inversión por alumno ha crecido 
en un 42% y la plantilla docente se 
ha ampliado en casi 7.000 maestros 
y profesores, hasta alcanzar los 
107.667 en centros públicos. Se 
invierte en educación 2.500 
millones más desde 2018, que 
supone un incremento del 40%.

LOS DATOS
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también la Educación Especial, el Ba-

chillerato y la Formación Profesio-

nal. Se trata de 1.053 aulas más que

en 2018, de las cuales 41 son las que

se añaden desde el pasado 2023.

Más espacio de trabajo para me-

nos cantidad de alumnos, pues des-

de en el curso pasado se matricu-

laron 19.000 menos que en el pre-

cedente. Y si se busca de nuevo la

comparativa con el momento en el

que el PP entró en la Junta de An-
dalucía, la caída estudiantil es de

90.000 alumnos menos.   

Sobre el próximo curso 
La tendencia que se prevé para la

temporada 2024-2025 es bastante

similar en este aspecto, y arrojará

nuevas cifras de escolares a la baja.

De ahí se deduce que las plazas que

se pondrán a disposición de las fa-

milias andaluzas serán muy simi-

lares a las del curso vigente.  

Tampoco hay novedades en el

arranque del proceso de escolari-

zación. La consejera lo situó en el 1

de marzo, tiempo en el que se suce-

derán las baremaciones, las matri-

culaciones y las adjudicaciones de

las Comisiones Territoriales de Ga-

rantía. La configuración  final se co-

nocerá en septiembre.  
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Redacción SEVILLA 

Grupo Insur acaba de iniciar en 
Entrenúcleos, Dos Hermanas 
(Sevilla), la promoción Creta 
III, una urbanización privada de 
38 chalets unifamiliares donde 

el Grupo invertirá 14,8 millo-
nes. Ubicado en una zona tran-
quila próxima a Olivar de Quin-
tos, el nuevo residencial se en-
cuentra cerca de los principales 
servicios públicos y zonas de 
ocio. Además, “cabe destacar 
sus buenas comunicaciones con 
el centro de Sevilla, gracias a la 
cercanía a la SE-30 y SE-40 y a 
la proximidad a la autovía AP-4, 
la Línea 1 de Metro y el resto de 
transportes públicos”, indica la 
compañía. 

Insur Creta III se ha convertido 
en la decimoquinta promoción que 
el grupo inmobiliario en Entrenú-
cleos. Con el desarrollo de Insur 
Creta II e Insur Creta III, el grupo 
ha sumado en la zona una inver-
sión de 26 millones de euros y han 
generado entre directos e indirec-
tos 260 empleos. Grupo Insur lide-
ra el mercado de viviendas en En-
trenúcleos desde 2015, zona con-
siderada como uno de los desarro-
llos de mayor expansión urbanísti-
ca de España y la mayor de Sevilla.

M. G.   

Promoción de Insur en Entrenúcleos.

Insur invertirá 14,8 millones en su 
decimoquinta promoción en Entrenúcleos
Pone en marcha Creta III, 

una urbanización de 38 

chalés en  esta zona  

de Dos Hermanas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/02/2024

 España

 27 194 EUR (29,284 USD)

 484,02 cm² (77,6%)

 7742 EUR (8337 USD) 

Iván Valero, Ana Hergueta, Reyes Morales, Isabel Aguilar y Álvaro Salinero  // J. M. SERRANO

Elegidos por el público: 

‘MEJOR RESTAURANTE DE 
COCINA TRADICIONAL’.  
Becerrita 

‘MEJOR BAR DE COCINA 
TRADICIONAL’. La Vicenta. 

‘MEJOR RESTAURANTE DE 
COCINA CREATIVA’. Señor 
Cangrejo. 

‘MEJOR ESTABLECIMIENTO DE 
COCINA CREATIVA’. Olivares Bar. 

‘MEJOR ESTABLECIMIENTO DE 
LA PROVINCIA’. Casa Rufino. 

‘REVELACIÓN 2023’. Río Grande. 

Elegidos por el jurado: 
 

‘MEJOR RESTAURANTE DE 
COCINA TRADICIONAL’.  
Inchausti. 

‘MEJOR BAR DE COCINA 
TRADICIONAL’. Periqui Chico. 

‘MEJOR RESTAURANTE DE 
COCINA CREATIVA’. Casa Rafel. 

‘MEJOR ESTABLECIMIENTO DE 
COCINA CREATIVA’. Amara. 

‘MEJOR ESTABLECIMIENTO DE 
LA PROVINCIA’. Ochando. 

‘REVELACIÓN 2023’. Veganí.

PREMIOS GURMÉ 2023

I. A. 
SEVILLA 

Ya se conoce a los ganadores de los Pre-
mios GURMÉ 2023, un esperado reco-
nocimiento que después de ocho edi-
ciones son ya una institución en la hos-
telería sevillana. Como cada año, son un 
total de 12 ganadores, la mitad elegidos 
por el público a través de sus votacio-
nes en internet y la otra mitad por un 
jurado profesional que se ha reunido 
este martes en Sevilla. 

Un año más Cruzcampo acompaña 
a estos galardones como partner estra-
tégico de GURMÉ y se suman como pa-
trocinadores Gruppo Cimbali – Máqui-
nas de café expreso profesionales- Pa-
nadería Polvillo, BAREA Grupo, 
Quindesur, Royal Blyss, Grupo Viñafiel, 
Catunambú y Bodegas Beronia. Un to-
tal de 36 establecimientos optaban a 
este galardón, repartidos en seis cate-
gorías distintas, de las que han resulta-
do dos ganadores en cada una de ellas: 

uno elegido por el público y otro por el 
jurado. El jurado profesional se ha reu-
nido este martes en Ivantxu Espacio 
Bistronómico y ha estado compuesto 
por el propietario de este restaurante, 
Iván Valero; Ana Hergueta, socia y res-
ponsable de sala de Palo Cortao; Reyes 
Morales, propietaria de la centenaria 
Casa Morales; Álvaro Salinero, crítico 
gastronómico de GURMÉ, e Isabel Agui-
lar, editora de GURMÉ Sevilla, quien ac-
tuó como secretaria del jurado. 

Ganadores del jurado 
Los ganadores del jurado fueron los si-
guientes: en la categoría de ‘Mejor res-
taurante de cocina tradicional’, el elegi-
do fue Inchausti (Tomás de Ibarra, 10). 
En el caso de ‘Mejor bar de cocina tra-
dicional’, resultó ganador Periqui Chi-
co (Gustavo Bacarisas, 2).   

Para el jurado, el ‘Mejor restaurante 
de cocina creativa’ es Casa Rafel (Vir-
gen del Valle, 1o), mientras que el Pre-
mio ‘Mejor establecimiento de cocina 

creativa’ ha recaído sobre Amara (Za-
ragoza,18). 

A la hora de hablar de la gastrono-
mía de la provincia, los expertos gastro-
nómicos decidieron que Ochando (avda. 
Sevilla, 78. Los Rosales) merecía el Pre-
mio ‘Mejor establecimiento de la pro-
vincia’. Y sobre las nuevas aperturas gas-
tronómicas del pasado año, Veganí (Fe-
ria, 117) ha merecido el Premio 
‘Revelación 2023’, según el jurado. 

Ganadores del público  
Los ganadores elegidos por el público a 
través de sus votaciones han sido los si-
guientes. El Premio ‘Mejor restaurante 
de cocina tradicional’ ha sido para Be-
cerrita (Recaredo, 9). En cuanto a ‘Me-
jor bar de cocina tradicional’, el galar-
dón ha recaído en La Vicenta (Sta. Vi-
centa María, 6).  

Si hablamos de cocina moderna, el 
público ha decidido que el ‘Mejor res-
taurante de cocina creativa’ es Señor 
Cangrejo (Harinas, 21), mientras que el 
‘Mejor establecimiento de cocina crea-
tiva’ es Olivares Bar (Baños, 3). Los se-
guidores de GURMÉ han elegido como 
‘Mejor establecimiento de la provincia’ 
a Casa Rufino (Traspalacio, 1. Umbrete) 
y como Premio ‘Revelación 2023’» al 
restaurante Río Grande (Betis, 69).

Los Premios GURMÉ ya tienen a 
sus 12 ganadores de 2023
∑ La mitad ha sido 

elegida por el público y 
la otra mitad, por un 
jurado profesional

Después de ocho ediciones, 
estos galardones son ya 
toda una institución en la 
hostelería sevillana

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/02/2024

 España

 12 381 EUR (13,332 USD)

 177,62 cm² (28,5%)

 3335 EUR (3591 USD) 

Sillones y mesas de diseño en un bar del Salvador  // ABC

F. R. 

SEVILLA 

Los sevillanos que pasaron en la tar-

de noche del pasado martes por la pla-

za del Salvador se sorprendieron por 

una escena que confirma la necesidad 

de regular la estética de los veladores 

de los bares que propone la nueva or-

denanza que pretende sacar adelante 

el Ayuntamiento. En el nuevo estable-

cimiento que ha abierto en la esquina 

de Sagasta había un cordón cortan-

do el paso, creando un corralito, con 

luces moradas estridentes que salían 

del interior, un piano en plena calle y, 

sobre todo, unos sofás y mesas de di-

seño en la misma plaza.  

La imagen se viralizó rápidamente 

en las redes sociales durante todo el 

día de ayer, hasta el punto de que hay 

quien la ha bautizado como ‘los salo-

nes a la calle’, en alusión al lema utili-

zado en defensa de la tradición sevi-

llana de sacar ‘los tanques a la calle’ 

en los bares emblemáticos contra los 

que el Ayuntamiento emprendió una 

campaña de sanciones el año pasado. 

Según ha podido saber ABC, se tra-

taba de la fiesta de inauguración del 

local donde antaño estuvo una zapa-

tería y que esa misma noche se retiró 

ese mobiliario de una de las plazas más 

transitadas de la ciudad y que está en 

un entorno declarado Bien de Interés 

Cultural.  

Este nuevo establecimiento hoste-

lero ya ha recibido la primera sanción 

de la Gerencia de Urbanismo, que lo 

expedientó la semana pasada porque 

no contaba con permiso de obras y ca-

recía también de la licencia de velado-

res. 

Lo último en la ocupación 
de la calle: el velador con 
sillones y mesa de diseño

∑ La fiesta de apertura de 
un local en el Salvador 
aviva la polémica sobre 
los excesos de los bares
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Marta Franco SEVILLA 

En los últimos años, uno de los 
principales caballos de batalla al 
que se están enfrentando las eléc-
tricas es el fraude en el consumo 
del fluido eléctrico, vinculado al 
consumo de cannabis, es decir, au-
ténticas plantaciones de marihua-
na instaladas en viviendas particu-
lares. Un triste fenómeno que afec-
ta especialmente a las provincias 
de Granada, Almería y Sevilla, y 
que la compañía  Endesa ya ha de-

nunciado. Y los datos son claros. 
Según la eléctrica, el consumo 
anual de electricidad para alimen-
tar plantaciones de marihuana de 
forma fraudulenta asciende a 
2.200 gigavatios hora (GWh), el 
equivalente al consumo total de la 

ciudad de Sevilla en un año.  Y más 
datos: en el último año, Endesa ha 
participado en cerca de 2.400 ope-
raciones de las Fuerzas de Seguri-
dad para desmantelar cultivos in-
door, a nivel nacional. El 37% de la 
energía defraudada detectada el 

pasado año por Endesa, se vincula 
al cultivo de marihuana, casi diez 
puntos más que en 2022 y un 83% 
más que hace cinco años.   

Los sistemas de alimentación de 
estas plantaciones necesitan estar 
24 horas encendidos con ventilación 

e iluminación a través de enganches 
ilegales. Estas sobrecargas provocan 
que las líneas subterráneas se que-
men y que afecte a los centros de 
transformación en zonas próximas. 
Pero el problema va más allá y hay 
muchas más aristas, convirtiéndose 
también en un problema penal, so-
cioeconómico y sanitario. 

Ante este contexto, se hace nece-
sario alzar la voz y crear sinergias 
entre los distintos agentes implica-
dos: fuerzas y cuerpos de seguri-
dad, Estado, o administración re-

El fraude eléctrico: un problema penal, 
socioeconómico, social y sanitario

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

De izquierda a derecha, Alberto Grimaldi, Ignacio Aycart, Jaime Bretón, Emilio Jiménez, Juan José Torres y José Antonio Galiani, momentos antes de comenzar el debate.

LAS FRASES 

l Los expertos invitados a la mesa de debate recalcaron 
la necesidad de endurecer el Código Penal en relación con 
este delito cuando va asociado al cultivo de marihuana
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gional y local, entre otros, para 
abordar esta lacra conjuntamente. 
Todo ello es lo que ayer se puso de 
manifiesto en el desayuno-colo-
quio organizado este martes por 
Diario de Sevilla y Endesa titulado 
El fraude eléctrico y sus consecuen-
cias en la red de distribución.  

La mesa de debate, moderada 
por el subdirector de Diario de Se-
villa, contó con la participación de 
varios expertos que aportaron su 
visión y posibles medidas para pa-
liarlo: Emilio Jiménez Criado, di-
rector de e-distribución (filial de 
redes de Endesa) en Andalucía y 
Extremadura; Ignacio Aycart 
Luengo, asesor responsable del 
Área de Sostenibilidad y Medio 
Ambiente de la oficina del Defen-
sor del Pueblo Andaluz; Juan José 
Torres Ventosa, abogado experto 
del Despacho RocaJunyent; José 
Antonio Galiani Domínguez, psicó-
logo sanitario y forense, director 
del Centro Psicosanitario Galiani; 
y Jaime Bretón Besnier, comisiona-
do para el Polígono Sur de Sevilla.  

Precisamente, es en esta zona de 
Sevilla donde más se concentran 
las plantaciones ilegales de mari-
huana, agravando la vida de un 
sector de población que ya de por 
sí, vive en una difícil situación so-
cioeconómica: barrios de rentas 
medias-bajas, o muy bajas. Tanto el 
Defensor del Pueblo Andaluz como 
el Comisionado expusieron su vi-
sión sobre cómo afecta a estas fami-
lias el fraude eléctrico. “En estas 
zonas la droga tiene un nombre , 
que son las plantaciones ilegales de 
marihuana en las casas. Las conse-
cuencias sociales son terribles: no 
sólo que se vaya la luz en las vivien-
das, sino que los pisos salen ardien-
do, los sanitarios que trabajan en 
estas zonas nos  comentan que hay 
niños con problemas de salud por 
inhalar olores permanentemente 
asociados al cultivo de la marihua-
na. También a los vecinos se les pre-
siona para malvender su vivienda 
para plantar cannabis, o no se pue-
den ir de vacaciones porque cuan-
do vuelven está ocupada su vivien-
da. Además, se trata de un mal 
ejemplo para la gente joven de es-
tos barrios,  porque ven aquí el di-
nero fácil: sacan en torno a unos 
3.000 euros al mes con esta prácti-
ca”, explicó el comisionado.  

Como señaló el  responsable de 
Endesa, Emilio Jiménez, “el 67% 
de las plantaciones de marihuana 
que se decomisan se localizan en-
tre Andalucía y Cataluña, pero aquí 
este tipo de práctica se concentra  
en estos barrios con dificultades, 
en las viviendas que estaban aban-
donadas, o bien alquilan habitacio-
nes. Esto conlleva un uso industrial 
en una instalación que está pensa-
da para uso domestico y así apare-
ce la interrupción del suministro” y 
aclaró que Endesa, como distribui-
dora, “tiene capacidad para hacer 
algún tipo de intervenciones, pero 
que solo  palian el problema de for-
ma momentánea. Si acrecentamos 
la capacidad de la red, a largo pla-
zo, lo que hacemos es acrecentar el 
problema porque, a más redes y 
más capacidad, más marihuana. 
Así ha ocurrido en la zona norte de 

Granada, donde hemos triplicado 
la capacidad de la red”. 

Desde la Oficina del Defensor del 
Pueblo Andaluz, Ignacio Aycart re-
cordó que empezaron a trabajar en 
este problema  en 2015, “cuando 
comenzó a agravarse la situación 
de las plantaciones en la zona nor-
te de Granada y desde entonces hay 
una progresión en negativo”, apun-
tó. “Hay que asumir la gravedad de 
un problema que afecta a los más 
desfavorecidos, saber cómo viven 
esas familias que tienen un contra-

to y pagan sus facturas pero sufren 
cortes de luz de 10 ó12 horas dia-
rias. En Cataluña, a diferencia de 
Andalucía, las plantaciones se ins-
talan en las zonas industriales o en 
invernaderos y no hay ese proble-
ma”, puntualizó.  

El tema también se abordó desde 
una perspectiva sanitaria, por par-
te de José Antonio Galiani, quien 
puso el foco en las nefastas conse-

cuencias que puede llegar a tener el 
consumo de esa marihuana que se 
cultiva indoor es transgénica  y la 
toxicidad es mayor, con un nivel de 
THC del 30%. Galiani dio un dato 
preocupante: el 50% de los brotes 
psicóticos que llegan a Urgencias 
están asociados al consumo de es-
ta droga. “Tenemos a chicos y chi-
cas que prueban esa droga con 13-
14 años y llegan al sistema público 
de salud con graves problemas. Psi-
cosis, depresión, esquizofrenia, cri-
sis de ansiedad… Hay un deterioro 
neurocognitivo de los chavales”, 
aseguró.  

El psicólogo forense hizo espe-
cial hincapié en la falta de percep-
ción del riesgo que tiene la droga 
para los jóvenes actualmente, el 
concepto de rebranding. “Parece 
como que no tuviera consecuencias 
sociales, o familiares, la idea de que 
el cannabis es terapéutico, que ge-
nera empleo... Los jóvenes piensan 
que tienen un bajísimo riesgo para 
su salud, y tienen un acceso fácil al 
cannabis”, lamentó el experto.  

Otro de los prismas que adquie-
re un gran peso es el penal, que fue 
analizado por el abogado especia-
lista Juan José Torres, quien la-
mentó la obsolescencia de la ley 
que regula este delito. “Seguimos 
anclados en el año 1940. La tipifi-

cación del delito no ha variado na-
da desde entonces”, criticó, y afir-
mó que, “a día de hoy existe, sor-
prendentemente, una especie de 
‘tolerancia social’ hacia la marihua-
na y el cannabis, ¿Cómo se penali-
za? Sólo con penas de multas. Les 
pueden caer 150.000 euros, pero 
solo se les pone el umbral mínimo, 
3.000 euros, a pesar de que este 
fraude va asociado a un catálogo de 
delitos: tráfico de drogas, amena-
zas a vecinos, usurpación de la pro-
piedad. Es la espiral del delito”, de-

finió. Para el jurista la solución “ob-
via” para por reformar el Código 
Penal y endurecer las penas. “No 
podemos tener las mismas penas 
de 1940, hay que contemplar la po-
sibilidad de penas de prisión. Y se-
gundo, contar con la presencia del 
Estado, por supuesto”.  

En este punto, Aycart discrepó, 
ya que cree que si se modifica el ti-
po básico del Código, pueden pa-

gar justos por pecadores. “Cuidado
con eso. No se puede mandar a  la
cárcel a familias que podrán tener
la luz enganchada, pero no tienen
plantaciones. Para una pena de
cárcel el delito deberá llevar agra-
vantes como pertenencia a banda
organizada o delito contra la salud
pública”, remarcó. En esta línea se
posicionó también el responsable
de Endesa, que indicó que estaba
de acuerdo en el hecho de que hay
que buscar la proporcionalidad
adecuada entre la pena y el delito.

Sí hubo consenso en recalcar que
la actuación de la Policía en opera-
ciones concretas o aumentar la ca-
pacidad de la red e incluso poner
más infraestructuras no es sufi-
ciente. “Las medidas policiales no
deben ser las únicas, hay que adop-
tar otras acciones. El problema es
la falta de evaluación y de segui-
miento: si desmantelas una planta-
ción, hay que desarrollar luego una
acción coordinada y con un segui-
miento. Eso es lo que está fallando
en Granada. No sirve de nada que
la gente denuncie. Los agentes van,
se quita esa plantación pero se
vuelve a empezar”, insistió Aycart.

Bretón apuntó también a una
mayor responsabilidad del Estado.
“El Congreso de los Diputados tie-
ne que endurecer las penas. No se
puede imponer una pena disuaso-
ria, porque si el que delinque no es-
tá en una organización criminal ni
tiene antecedentes, no le pasa na-
da. Ahí los alcaldes tienen mucho
que decir para presionar al gobier-
no. Pero mucho me temo que este
tema no se va a abordar en el Con-
greso de los Diputados”, lamentó. 

Emilio Jiménez expuso, a modo
de conclusión, la necesidad de un
trabajo conjunto y coordinado pa-
ra hacer frente al problema. “Es
muy importante, por eso, la colabo-
ración con las fuerzas del Estado y
con los distintos agentes implica-
dos. Eso es lo que tratamos de tras-
ladar en foros como éste. Yo puedo
poner más infraestructura eléctri-
ca pero eso no sirve. No tiene reco-
rrido esa solución porque al final
esa capacidad lo que hace es fo-
mentar que haya más delito”, dijo.

Uno de los momentos del desayuno-coloquio, celebrado en la sede corporativa de Endesa en Sevilla, en la Avenida de la Borbolla. 

El 50% de los brotes 

psicóticos que llegan a 

Urgencias están ligados 

al consumo de cannabis

 

Inversión quíntuple donde hay fraude
Emilio Jiménez, director de e-dis-
tribución en Andalucía y Extre-
madura abordó al final del colo-
quio las dos medidas claves que 
lleva a cabo Endesa para intentar 
combatir esta plaga, desde su 
competencia como empresa dis-
tribuidora. “Por un lado, realizan-
do inspecciones y cortando aque-
llos suministros que tengan plan-
taciones, acompañados siempre 
de las fuerzas y cuerpos de segu-
ridad del Estado. Pero detectar 
donde se produce exactamente 
el fraude no es sencillo ni inme-
diato”. Asegura que el problema 
de estas zonas es la recurrencia. 

decir, entre 2021 y 2023 hemos 
invertido 133 euros por cliente en 
estas zonas frente a los 24 euros 
invertidos en cualquier otro ba-
rrio de Sevilla. Seguimos insta-
lando centros de Transforma-
ción”. Sin embargo, asegura, la 
eléctrica sabe que ésta no es la 
solución definitiva: “Hay que 
cambiar el Código Penal para 
que realizar este delito no salga 
gratis. Es un problema complica-
do, de mucho calado y muchísi-
mas aristas, sin el compromiso 
de las autoridades va a ser impo-
sible acabar con él”, apostilló el 
directivo de Endesa.

“En los últimos años hemos multi-
plicado las intervenciones para de-
tectar el fraude y cortar la luz en 
estos puntos. Pero hemos detecta-
do que en horas, vuelven a conec-
tarse. La reincidencia es total y no 
se penaliza en absoluto”, lamentó.  
¿La segunda medida? No escati-
mar en inversión para nuevas re-
des en estas zonas. “Seguimos po-
niendo más redes. Si el consumo 
colapsa la red, pues tenemos que 
instalar más. Y son estos barrios 
los que priorizamos”. Como ejem-
plo, dio un dato: “Hemos instalado 
más de 250 km de línea eléctrica 
en 3 años, solo en estos barrios. Es 

Los participantes piden 

una mayor implicación 

de la Policía y del Estado 

en este grave problema
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92 a la altura de El Jau, en sentido 
Málaga justo en la salida hacia el 
Aeropuerto, sin conseguirlo aun-
que sí lograron perturbar el tráfi-
co unos minutos. Fue la culmina-
ción de una mañana de alta ten-
sión, de calma chicha desde pri-
mera hora que aumentó con el pa-
so de las horas, y que se desbordó 
pasado el mediodía con el intento 
de asalto a la carretera y donde los 
agentes del Instituto Armado se 
vieron obligados a utilizar la fuer-
za para evitar el corte de la auto-
vía, que no estaba autorizado, co-
mo los del día anterior. 

Por la tarde,  los agricultores 
volvieron a la carga y cortaron la 
A-92 quedó con la circulación de 

camiones interrumpida en am-
bos sentidos a su paso por el mu-
nicipio malagueño de Antequera. 
Tras esta acción, en el centro lo-
gístico de Mercadona, se produ-
jo una séptima detención.  

Desde la Delegación del Go-
bierno, anoche se recordó que 
“las concentraciones y manifes-
taciones que hagan peligrar la se-
guridad o los derechos de las per-
sonas no se van a permitir”.  

Por ello, “las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado están 
actuando para mantener el equi-
librio entre el derecho de mani-
festación y la libertad de ambula-

toria del resto de ciudadanos y 
que no se vean afectadas las pres-
taciones de servicios básicos ni 
infraestructuras críticas, garan-
tizar la seguridad ciudadana,  
principalmente la vial, el acceso 
a los puntos logísticos: mercan-
cías,  puertos etc.  y  favorecer ví-
as de transporte alternativas al 
uso de vías rápidas por vehículos 
lentos”. 

En cuanto al balance de esta se-
gunda jornada, la Delegación del 
Gobierno informó de que “la 
práctica totalidad de las movili-
zaciones” que desarrollaron ayer 
“no fueron comunicadas confor-
me a la Ley Orgánica Reguladora 
del Derecho de Reunión” y por lo 
tanto  las Fuerzas y Cuerpos de 
Seguridad procedieron a identi-
ficaciones y levantaron actas de 
denuncia. Ayer hubo 306 actas 
de denuncia (cifra provisional) 
por parte de la Guardia Civil. Se 
identificaron a 541 personas.

J. J. Medina · J. Izquierdo  

La segunda jornada de protes-
tas  de los agricultores andalu-
ces por la crisis del campo tuvo 
ayer en Granada el corazón de 
las manifestaciones. Seis per-
sonas fueron detenidas por la 
Guardia Civil en Santa Fe, dos 
de ellas en un primer momen-
to por delito de atentado a la 
autoridad, y las cuatro restan-
tes más tarde, uno de ellos casi 
seis horas después, por deso-
bediencia y resistencia a la au-
toridad, cuando todos ellos, 
acompañados de más de un 
centenar de manifestantes, 
trataron  de cortar la autovía A-

ANTONIO L. JUÁREZ 

Momentos de tensión entre la Guardia Civil y los manifestantes, ayer en Santa Fe, Granada.

l El Gobierno deja claro que “las 
manifestaciones que hagan peligrar  
la seguridad no se van a permitir”

La Guardia Civil 
levanta 306 actas  
de denuncias en la 
segunda jornada 

Siete detenidos en los cortes no 

autorizados en toda Andalucía
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S. L. 

SEVILLA 

La aprobación de los presupuestos mu-
nicipales sigue muy enconada. El al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, defen-
dió ayer que está «intentando hablar 
con todas las fuerzas políticas» del pre-
supuesto que necesita el Ayuntamien-
to de Sevilla, pero asegura que «Vox 
no quiere negociar nada, lo único que 
quieren es entrar en el gobierno». 

Así lo manifestó en un audio remi-
tido por el Ayuntamiento a los medios 
tras haberse aprobado en una sesión 
extraordinaria del Pleno cuatro mo-
dificaciones presupuestarias por un 
importe total de doce millones de eu-
ros que tienen como destino las áreas 
de Parques y Jardines y de Movilidad. 

Tales modificaciones salieron ade-
lante gracias a la abstención del PSOE, 
mientras que los grupos Vox y Con Po-
demos-IU votaron en contra. Concre-
tamente, la portavoz de Vox, Cristina 
Peláez, esgrimió su voto en contra de 
estas modificaciones en el hecho de 
que «les dijimos desde el principio que 
no íbamos a aprobar unos presupues-
tos que no pudiéramos ni controlar ni 
ejecutar». 

Asimismo, Sanz recordó que «Vox 
no presentó ni una sola enmienda a 

los presupuestos», y «cada vez que se 
ha recurrido a ellos para negociar, para 
hablar de temas que afecten a la ciu-
dad, o de soluciones que entre los dos 
podamos aportar a la ciudad, lo único 
que dicen es que no quieren negociar 
nada, que lo único que quieren es en-
trar en el gobierno», reiteró. 

De igual forma, aseguró que Vox «no 
se termina de enterar de en qué mo-
mento estamos, estamos en el trámi-
te presupuestario, hemos presentado 
un presupuesto y hay que hacer un ple-
no de presupuestos», por ello, «esta-
mos hablando con todos del presu-
puesto que necesita la ciudad de Sevi-
lla, y me parece que Vox no se entera», 
incidió. 

El alcalde de Sevilla manifestó que 
«hay fuerzas políticas que piensan que 
la política municipal es todo ideología 
y la mayoría de las cosas que vamos a 
plantear para la ciudad de Sevilla es-
tán muy alejadas de las ideologías y 
son asumibles por todas las fuerzas 
políticas». 

Así lo indicó Sanz haciendo refe-
rencia a las modificaciones presupues-

tarias aprobadas ayer sobre lo que dijo 
no entender «cómo se puede votar que 
no a una ampliación de un contrato de 
mantenimiento de parques y jardines», 
porque «sólo hay que darse una vuel-
tecita por la ciudad y ver el estado de 
abandono y de dejadez en el que se en-
cuentran los parques y las zonas ver-
des de la ciudad de Sevilla», señaló. 

Del mismo modo, criticó el voto en 
contra a la ampliación de un contrato 
de mantenimiento semafórico, y a este 
respecto ha explicado que «estamos 
cambiando todos los semáforos a se-
máforos LED porque en esta capital 
de Andalucía todavía había muchísi-
mos semáforos, un gran porcentaje de 
semáforos que todavía no estaban 
adaptados a la eficiencia energética». 

11 millones para los parques 
En concreto, lo aprobado ayer es un 
suplemento de crédito por valor de 
algo más de 2,28 millones de euros 
(2.288.637,76) para el servicio de Par-
ques y Jardines, y tres créditos extraor-
dinarios por 7.931.249,57 euros; por 
700.000 euros –ambas para esa mis-
ma delegación–, y por 1.301.309,64 eu-
ros destinada al servicio administra-
tivo de Tráfico y Transportes. Modifi-
caciones que se han votado por 
separado, si bien todas han arrojado 
idéntico resultado. En este sentido, 
desde las filas del grupo municipal Con 
Podemos-IU se criticó, precisamente, 
que «se haya quitado dinero siempre 
de los mismos sitios: de la memoria 
democrática, de la mujer, del cambio 
climático. Parece que han pactado es-
tas minoraciones con el grupo de la 
extrema derecha –en clara alusión a 
Vox–», aseguró el portavoz adjunto de 
la coalición de izquierda, Ismael Sán-
chez. 

Por su parte, la portavoz de Vox es-
grimió su voto en contra de estas mo-
dificaciones en el hecho de que «no 
nos fiamos del PP porque tuvimos la 
mala experiencia en 2018, en el Parla-
mento andaluz, cuando nuestro gru-
po invistió a Juanma Moreno suscri-
biendo un acuerdo de gobernabilidad 
en el que su partido no cumplió ni un 
solo punto. Les dijimos desde el prin-
cipio que no íbamos a aprobar unos 
presupuestos que no pudiéramos ni 
controlar ni ejecutar».

Sanz sobre los presupuestos: «Vox 
sólo quiere entrar en el gobierno»

∑ El alcalde de Sevilla 
explica que el partido 
de Abascal «no quiere 
negociar nada»

«Hay fuerzas políticas que 
piensan que la política 
municipal es todo ideología 
y lo que planteamos está 
muy alejado de eso», dijo  

Los servicios de emergencia municipales participaron ayer en un simulacro de incendio en un bloque de viviendas de 

la avenida Menéndez y Pelayo. El ejercicio tenía como objetivo evitar errores que puedan cometer los miembros del 

operativo en actuaciones de estas características en el futuro  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

∑ Simulacro para evitar errores 
en los fuegos de vivienda
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F
UE corto pero sustan-
cioso para palpar la ac-
tualidad política de la 
ciudad. La Corpora-

ción aprobó ayer cuatro modifi-
caciones presupuestarias por 
un importe de 12 millones para 
el mantenimiento de los par-
ques y los semáforos. Salió ade-
lante gracias a la abstención del 
PSOE, que ha vuelto a sacar las 
castañas del fuego a los popula-
res. Desde Ferraz avisan de que 
será la última vez. En contra se 
mostraron Vox y Podemos-IU. 
Desvelador fue el debate entre 
el gobierno local y el partido de 
Santiago Abascal. Las posturas 
están muy alejadas, más que 
nunca. “No quieren negociar 
nada, lo único que quieren es 
entrar en el gobierno”, expuso 
José Luis Sanz para resumir la 
sesión plenaria extraordinaria.  

No es la primera vez. El alcal-
de solventó su primera gran en-
crucijada con pocos rasguños 
políticos gracias al respaldo del 
PSOE. Las ordenanzas fiscales 
salieron adelante a final de oc-
tubre para alivio de los popula-
res, que al gobernar en minoría 
se apoyaron en los socialistas 
(aprobándole las tres cuartas 
partes de las propuestas que 
presentaron) y de paso no tuvie-
ron necesidad de echarse en 
brazos de Vox. 

Ante su primer gran reto como 
regidor, Sanz tenía dos opcio-
nes: o pactaba con Vox o con el 
PSOE. Ante el órdago de los de 
Santiago Abascal, el PP rehuyó 
en lo posible depender de ellos, 
por lo que aceptó el grueso de lo 
que proponía el PSOE. Los socia-
listas cargaron con la crítica de 
que le han salvado la cara al al-
calde popular en una situación 
muy comprometida, pero la lec-
tura con la que se quedaron fue 
la de haber logrado darle un gi-

ro más que sustancial a las orde-
nanzas fiscales y abortar varias 
subidas considerables. Lanza-
ron un aviso: el pacto no impli-
caba ni anunciaba nada con res-
pecto a la aprobación del Presu-
puesto para 2024. 

Subida de la tarifa del agua 
aparte (salió adelante con la 
abstención socialista), el equi-
po del ex alcalde Antonio Mu-

ñoz ha vuelto a sacar de un serio 
aprieto a Sanz. Argumentan que 
el presupuesto actual es suyo y 
no pueden dejar la ciudad sin el 
mantenimiento de los parques y 
los semáforos. Este segundo 
respaldo se entiende poco en 
otros ayuntamientos, y muchos 
menos en la sede socialista de 
Ferraz.  

Durante el debate, la conce-
jal socialista Sonia Gaya quiso 
dejar claro (respecto al sentido 
de su voto que ha permitido 
que las modificaciones presu-
puestarias salgan adelante) 
que “esto no va a volver a pasar, 
de modo que sería conveniente 
que tengan en cuenta que si 
quieren plantear modificacio-
nes presupuestarias, el expe-
diente no puede llegarnos el 
mismo día que se convoca el 
Pleno. Sabíamos que había una 
modificación, pero los térmi-
nos no; conocíamos los contra-
tos que se iban a suplementar, 
pero no sabíamos las bajas por 
anulación”.  

Aviso para el futuro. “Sería 
conveniente también que tengan 
en cuenta que no vamos a permi-
tir el desmantelamiento no sola-
mente de los servicios públicos, 
sino de ninguna cuestión que 
tenga que ver ni con la lucha con-
tra el cambio climático, ni con la 
igualdad, ni con la memoria de-
mocrática”, añadió Gaya antes 
de garantizar que “si vuelven a 
equivocarse o a cometer un error 

en este sentido, le aseguro que el 
grupo municipal Socialista va a 
estar beligerante en la calle y en 
el Salón de Pleno”.  

Los populares recogieron el 
guante. El delegado de Hacien-
da, Juan Bueno, tomó nota de 
las declaraciones de la socialis-
ta y entonó un mea culpa: “Es 
verdad que a lo mejor no los re-
uní, quizás en eso me tenga que 
empeñar un poco más y lo va-
mos a hacer”. 

El tono fue bastante distinto 
con el partido de Santiago Abas-
cal. No es común, pero la ocasión 
lo merecía. Tras aprobarse la mo-
dificación presupuestaria, el al-
calde salió al paso para explicar 
que están “intentando hablar con 
todas las fuerzas políticas” del 
Presupuesto para el año que vie-
ne, pero que “Vox no quiere ne-
gociar nada, lo único que quieren 
es entrar en el Gobierno”. Expu-
so que no han presentado ni una 
sola enmienda a las cuentas de la 
ciudad, y “cada vez que se ha re-
currido a ellos para negociar, pa-
ra hablar de temas que afecten a 
la ciudad, o de soluciones que en-
tre los dos podamos aportar a la 
ciudad, lo único que dicen es que 
no quieren negociar nada, que lo 
único que quieren es entrar en el 
gobierno”. 

No se quedó sólo en eso. Sanz 
aseguró que Vox “no se termina 
de enterar de en qué momento 
estamos, estamos en el trámite 
presupuestario, hemos presen-
tado un presupuesto y hay que 
hacer un Pleno de presupues-
tos”, por ello, “estamos hablan-
do con todos del presupuesto 
que necesita la ciudad de Sevi-
lla, y me parece que Vox no se 
entera”. La formación de San-
tiago Abascal también fue tajan-
te: “No vamos a aprobar unos 
Presupuestos que no podemos 
ni controlar ni ejecutar”.

  

  

 

l Los socialistas sacan las castañas del fuego al alcalde 
con su abstención en un espinoso tema presupuestario  
l Las ordenanzas fiscales y el agua, los precedentes

El primer edil lamenta  
que “lo único que 
quiere Vox es entrar  
en el gobierno” 

 

Casi 12 millones 
para parques         
y semáforos

El Pleno extraordinario apro-
bó cuatro modificaciones pre-
supuestarias por un importe 
de casi 12 millones euros que 
tienen como destino las áreas 
de Parques y Jardines y Movi-
lidad. En concreto, se trata de 
un suplemento de crédito por 
valor de algo más de 2,28 mi-
llones para el servicio de Par-
ques y Jardines, y tres crédi-
tos extraordinarios por 
7.931.249 euros, 700.000 eu-
ros (ambos para las zonas 
verdes de la ciudad) y 
1.301.309 euros destinados a 
la mejora de los semáforos. 
José Luis Sanz expuso que no 
entiende “cómo se puede vo-
tar que no a una ampliación 
de un contrato de manteni-
miento de parques y jardines, 
sólo hay que darse una vuel-
tecita por la ciudad y ver su 
estado de abandono”.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El PSOE salva  
de nuevo a Sanz
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Andersen ha fichado para su oficina de 

Sevilla a un equipo de profesionales, en 

su mayoría letrados expertos en Mer-

cantil y Urbanismo, provenientes del 

despacho Zurbarán Abogados. Así, ha 

incorporado a Ricardo Torres y Paloma 

Angulo como socios en las áreas de M&A 

y Urbanismo, respectivamente, en la 

oficina de Sevilla. Con ellos, se une un 

equipo de nueve profesionales en las di-
ferentes categorías de ambas prácticas, 

entre los que destaca José Miguel An-

gulo, con más de 40 años de experien-

cia en Urbanismo, que se incorpora 

como ‘Of Counsel’ (consejero) en el área 

del Derecho urbanístico. 

Ricardo Torres (Sevilla, 1980), licen-

ciado en Derecho por la Universidad de 

Sevilla, llegó a un acuerdo a principios 

de 2022 para integrar su despacho 

[A]Code en Zurbarán. Casi dos años des-

pués deshace el acuerdo y se incorpora 

con todo su equipo en Andersen. Cuen-

ta con una trayectoria de más de 15 años 

como abogado, en los que se ha espe-

cializado en M&A, private equity y ven-

ture capital, área en la que está desta-

cado por el directorio internacional 

Chambers & Partners. Cuenta con am-

plia experiencia asesorando fondos de 

capital de riesgo y empresas e inverso-

res nacionales e internacionales. Entre 

las operaciones de M&A más destaca-

das en las que ha participado Torres está 

las rondas de financiación Kampaoh, 

Twenix, Troop Travel, Reveni, Qida, et-

cétera. Ha asesorado a Axon Partners 

en las operaciones del fondo Corpora-

ción Bética de Expansión Empresarial, 

participado por la Junta de Andalucía y 

un family ‘office’ andaluz. 

Por su parte, Paloma Angulo (Sevi-

lla, 19821), licenciada en Derecho por la 

Universidad de Sevilla, cuenta con una 

trayectoria profesional de más de 15 

años como abogada de Derecho Públi-

co, especializada en Derecho Urbanís-

tico, Inmobiliario y de la Construcción. 

Actúa como secretaria y gerente de va-

rias Juntas de Compensación y otras En-

tidades Urbanísticas de Colaboración, 
y ha participado en la redacción de nu-

merosos proyectos de reparcelación y 

desarrollos urbanísticos en Andalucía. 

Anteriormente, ha sido socia en Zurba-

rán Abogados. Actualmente desarrollar 

ubanísticamente las antiguas naves de 

Santa Bárbara en la capital andaluza, 

adquiridos por grupo Abu. Además, está 

trabajando en los suelos de Buenaire, 

propiedad de Iniciativas Concertadas. 

También se incorpora José Miguel 

Angulo, licenciado en Derecho por la 

Universidad de Deusto, que cuenta con 

una trayectoria de más de 40 años como 

abogado especializado en materia Ur-

banística e Inmobiliaria, desarrollada 

principalmente en su propio despacho, 

que fundó en 1985. A lo largo de su ca-

rrera profesional ha constituido, aseso-

rado, gestionado y ostentado el cargo 

de secretario de numerosas juntas de 

compensación y otras entidades urba-

nísticas colaboradoras, redactando y 

tramitando gran número de proyectos 

de equidistribución, y ha sido secreta-

rio de los consejos de administración 

de las principales promotoras inmobi-

liarias andaluzas. 

Tecnología 
José Vicente Morote, socio director de 

Andersen en Iberia, destacó ayer que 

«el objetivo de estas incorporaciones es 
reforzar en la oficina de Sevilla dos áreas 

claves para el despacho, como son M&A 

y Público, y, en particular, sofisticar el 

asesoramiento en operaciones corpo-

rativas de ámbito tecnológico, con la in-

corporación de Ricardo Torres, y dotar 

de un alto nivel de especialización del 

servicio en materia de planeamiento y 

gestión urbanística con profesionales 

de gran prestigio y conocimiento en An-

dalucía».  Hizo además  Morote hinca-

pié en que «la apuesta por un alto gra-

do de especialización en todas las áreas, 

con profesionales dedicados exclusiva-

mente a las diversas subespecialidades, 

se refleja muy bien en nuestra área de 

Derecho Público con hasta doce socios 

muy especializados en sectores como 

el urbanismo, el medio ambiente, ener-

gía, minas, transportes e infraestructu-

ras...».

Andersen ficha en Sevilla a nueve 
profesionales de Zurbarán 

∑ Incorpora como socios 
a Ricardo Torres y 
Paloma Angulo en 
M&A y Urbanismo 

José Miguel Angulo, con 
más de 40 años de 
experiencia en Urbanismo, 
se incorpora como 
consejero de la firma

José Vicente Morote, junto a los nuevos socios de Andersen en Sevilla, Paloma Angulo y Ricardo Torres  // ABC
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JAVIER RODRÍGUEZ 
LA VOZ 

El proceso de fusión de las dos facto-

rías de Airbus en la Bahía de Cádiz si-

gue su curso y este primer trimestre 

del año es clave para la mudanza de 

Puerto Real a las instalaciones de El 

Puerto, en el polígono Tecnobahía. Al 

plan diseñado por la dirección de Air-

bus en España se suma ahora una im-

portante novedad con la planta de 

Puerto Real, que quedará vacía a par-

tir de 2026, ya que toda su actividad 

se concentrará en la planta ampliada 

de El Puerto de Santa María. La nove-

dad estriba ahora en la oferta de com-

pra que ha recibido Airbus para las 

instalaciones puertorrealeñas. La hoja 

de ruta de Airbus recogía, precisamen-

te, la posibilidad de alquiler o venta de 

la planta de Puerto Real. 

Una compañía asiática ha puesto 

sobre la mesa una oferta en la que puja 

por esta factoría con el fin de implan-

tar en ella una cadena de montaje para 

la fabricación de estructuras eólicas 

en fibra de carbono. La dirección de 

Airbus, según ha podido saber LA VOZ, 

negocia desde hace varias semanas un 

acuerdo definitivo y todo apunta a que 

la firma se llevará a cabo en breve.  

De esta forma, en caso de fructifi-

car la operación de venta, se mantie-

ne, por un lado, la actividad industrial 

en la planta de Puerto Real y, por otro, 

se despeja así la incertidumbre que pe-
saba sobre el futuro de la misma una 

vez culminada la mudanza y el proce-

so de fusión.  

Las dimensiones de las naves de la 

planta de Airbus de Puerto Real y su 

espacio exterior han sido claves para 

que la compañía china mueva ficha en 

favor de su compra. Uno de los atrac-

tivos de la planta puertorrealeña que 

ha suscitado el interés de los empre-

sarios chinos ha sido el espacio abier-

to en las naves 3 y 4, donde se cons-

truía hasta 2021 parte del ‘superjum-

bo’ de Airbus, el A380. En ambas naves, 

completamente diáfanas, se fabrica-

ba el estabilizador horizontal de ese 

avión, su timón de profundidad y la 

panza o ‘belly fairing’. Eran megaes-

tructuras que salían de la planta del 

Trocadero hacia el muelle de La Cabe-

zuela para ser embarcadas con desti-

no a Toulouse.  

Esta operatividad es la que ha atraí-

do a la empresa asiática, de la que aún 

no ha trascendido su nombre, para 

ofertar por la compra de la planta. El 

entorno de la misma, gracias a las obras 

realizadas en las inmediaciones del 

Trocadero, facilitan también al pre-

sencia de una empresa dedicada a la 

construcción de palas y aerogenera-

dores eólicos.  

Cabe recordar que empresas simi-

lares del sector a la que ahora preten-

de instalarse en Airbus Puerto Real ya 

hicieron prospecciones de suelo en la 

Bahía de Cádiz el pasado año. Uno de 

los polígonos que visitaron los direc-

tivos de algunas de ellas, según distin-

tas fuentes consultadas LA VOZ, fue 

el complejo de Altadis, en el recinto 
interior de la Zona Franca, pero el es-

pacio limitaba la maniobrabilidad y 

las naves no estaban adaptadas para 

las dimensiones que requieren las es-

tructuras eólicas, a pesar de que Alta-

dis cuenta con salida directa al mue-

lle.  

Mudanza 
Finalmente, Airbus en Puerto Real ha 

sido la opción elegida para que la Ba-

hía de Cádiz cuente con un centro in-

dustrial de fabricación de infraestruc-

tura eólica. Tampoco se ha develado 

el importe que podría pagar la empre-

sa asiática por las instalaciones, pero 

sí se ha adelantado que la iniciativa 

prevé unos 300 empleos directos.  

La compañía asiática que puja por 

la planta de Airbus Puerto Real tie-

ne intención de instalarse antes de 

2026, lo que obliga a acelerar el pro-

ceso de mudanza y fusión de las plan-

tas gaditanas de Airbus con el fin de 

dejar libres las instalaciones cuanto 

antes. 

Una empresa asiática 
lanza una oferta de 
compra de la planta de 
Airbus en Puerto Real

∑ Quiere fabricar en la 
Bahía de Cádiz 
estructuras eólicas 
con fibra de carbono 

El edificio quedará vacío a 
partir de 2026, ya que 
Airbus concentrará su 
actividad en la planta 
ampliada de El Puerto
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La consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Carmen Crespo  // RAÚL DOBLADO

J. ALONSO 

SEVILLA  

Ampliar los sondeos, incrementar los 
tratamientos terciarios para la llegada 
de aguas regeneradas a cultivos y ciu-
dades, ampliar depuradoras, llegar a 
acuerdos con las diputaciones para la 
reducción de fugas de agua en las redes 
de abastecimiento, programas de ayu-
das para el sector agroalimentario y nue-
vas restricciones para el campo anda-
luz o para las piscinas. Las medidas del 
cuarto decreto andaluz de sequía apro-
badas por el Gobierno andaluz llegaron 
al Parlamento una semana después de 
su publicación y entrada en vigor.  Como 
era previsible, todas recibieron el aval 
de la Cámara gracias a la mayoría ab-
soluta del PP, pero al mismo se encon-
traron con duras críticas de todos los 
grupos de la oposición que responsabi-
lizaron a la Junta de Andalucía del re-
traso de muchas de estas actuaciones, 

que no estarán culminadas este verano 
ya que tienen una previsión presupues-
taria hasta 2027, y que cuestionaron, por 
distintos motivos, la estrategia de la Jun-
ta. A la hora de la votación, no obstan-
te, el PSOE anunció su respaldo  por 
«sentido de la responsabilidad».  

El primer eje fundamental del decre-
to aprobado por el Consejo de Gobier-
no y tramitado en el Parlamento figura 
en su propia definición. Es una norma 
diseñada específicamente para las cuen-
cas intracomunitarias de competencia 
autonómica, es decir, principalmente 
las provincias de Málaga, Huelva, Cá-
diz y el levante almeriense. Para el res-
to del territorio, que depende de la Con-
federación Hidrográfica del Guadalqui-
vir, apenas hay algunas actuaciones de 
«auxilio». De ahí que sus efectos siem-
pre sean parciales y que sea imprescin-
dible el acuerdo entre Gobierno y Jun-
ta para afrontar la crítica situación.  

La consejera de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural, Carmen Cres-
po, tendió precisamente la mano al Go-
bierno de España para continuar una 
línea de colaboración y destacó las «re-
uniones permanentes» con el Ministe-
rio. No obstante, pese a esa voluntad de 
diálogo, la Consejería defendió la ges-

tión realizada por la administración au-
tonómica con más de mil obras en los 
últimos años, y en contraste, criticó la 
«falta de respuesta» del Gobierno de Es-
paña «con 33 proyectos  estratégicos 
pendientes de ejecución», con mención 
especial a las desaladoras.   

Esta división territorial de las medi-
das del decreto fue uno de los ejes de la 
crítica del PSOE:  «Todos los andaluces 
y andaluzas tienen problemas de agua 
y pagan un canon en sus facturas para 
el desarrollo de inversiones en infraes-
tructuras, sin embargo en el decreto de 
sequía unos territorios tienen una ma-
yor inversión que otros».  

El segundo gran eje del cuarto decre-
to de sequía es su programa de inver-
siones en infraestructuras hídricas re-
partidas para la desalación, la depura-
ción, la reducción de fugas o los sondeos. 
Alguna de estas actuaciones estarán en 
marcha este verano, otras  tienen, se-
gún la memoria, una programación has-
ta 2027. Para el Gobierno andaluz, como 
explicó la consejera, este cuarto decre-
to es un paso más dentro de una estra-
tegia que arrancó en 2018 y que desde 
entonces ha permitido la ejecución de 
más de un millar de proyectos. «La si-
tuación sería ahora muy distinta si no 
hubiéramos actuado», explicó la con-
sejera de Agricultura, Pesca, Agua y 
Desarrollo Agrario. Desde otro pun-
to de vista lo plantean  los grupos de 
la oposición que criticaron que «no 
se han hecho los deberes a tiempo»; 
que las medidas son sólo «humo» o 
que recoge medidas «insuficientes».  

En cualquier caso, el decreto fue va-
lidado y no sólo con el voto a favor del 
PP. El PSOE respaldó también la pro-
puesta y lo puso en contraste con los 
votos  del PP en el Congreso. También 
Vox y Con Andalucía votaron a favor.. 

El cuarto decreto de 
sequía se aprueba 
entre críticas pero con 
apoyo de la oposición

∑ Las inversiones que 
prevé la norma se 
ejecutarán según la 
memoria hasta 2027

No fue un pleno extraordina-
rio como reclamaban los 
grupos de la oposición, pero sí 
una comparecencia ante el 
Pleno en la que la consejera 
de Salud y Consumo, Catali-
na García, volvió a enfrentar-
se a una Cámara muy crítica 
con su gestión y con la 
situación actual de la sanidad 
andaluza. El Gobierno 
andaluz negó que se hubiera 
producido un colapso durante 
los últimos meses por la alta 
incidencia de la gripe y Covid 
y anunció nuevas medidas 
para lograr que ningún 
andaluz esté fuera de los 
plazos máximos legales para 
recibir asistencia sanitaria en 
2024. Entre ellas, la implanta-
ción inmediata de las video-
llamadas y del sistema de 
primera cita disponible. La 
oposición en bloque mantuvo 
su reclamación de dimisión 
de la consejera, denunció la 
gravedad de la situación de 
los centros sanitarios y 
reivindicó la celebración de 
un pleno extraordinario 
específico sobre la sanidad.   

El SAS niega un 
colapso en invierno 
pero pide disculpas

El PSOE ve insuficiente 
el decreto tanto por su 
limitado alcance 
territorial como por el 
retraso de sus medidas
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S. L. 

SEVILLA 

La empresa municipal de autobuses 
de Sevilla (Tussam) fue ayer víctima 
de un intento de ataque informático. 
Los hackers pretendían bloquear la 
página web desde la que se ofrece in-
formación y se recargan las tarjetas 
de transportes. Por suerte, los pira-
tas informáticos no tuvieron el mis-
mo éxito que los que bloquearon los 
servidores del Ayuntamiento el pasa-
do mes de septiembre, provocando 
una parálisis absoluta en la adminis-
tración municipal.  

Nada más detectar la sospecha, «se 
han activaron de forma inmediata to-
das las barreras necesarias para evi-
tar este bloqueo y ataque externo de 
DDos (Destributed Denial os Servi-
ce)», indica el comunicado que envió 
el Ayuntamiento a primera hora de 
la tarde. Por motivos de seguridad, 
Tussam ha inhabilitado la página de 
forma temporal para hacer todas las 
comprobaciones necesarias. 

Este tipo de ataques tiene como ob-
jetivo inutilizar el uso de un determi-
nado sistema o servicio, en este caso 
una página web. La forma en la que 
se lleva a efecto es mediante el envío 
masivo de peticiones de conexión de 

manera simultánea desde distintas 
IPs que ralentizan o bloquean el ser-
vidor correspondiente. 

El ataque «en ningún momento se 
ha dirigido a los servidores internos 
de la empresa por lo que no ha habi-
do ningún riesgo de pérdida de datos 
o de afección al servicio», dijo el Con-
sistorio. «Únicamente han intentado 
acceder al servidor externo de su pá-
gina web, algo que ha sido detectado 
inmediatamente y para lo que se han 
activado las barreras necesarias para 
evitarlo».  

Los servicios informáticos inter-
nos, así como la propia empresa pro-
veedora del servicio web están super-
visando la página y trabajando para 
restablecer la normalidad a la mayor 
brevedad posible. 

El precedente 
El episodio de septiembre, en el que 
los piratas informáticos mantuvie-
ron ‘secuestrado’ el sistema durante 
un mes, supuso un auténtico quebra-
dero de cabeza para el Consistorio, al 
que le pidieron un rescate de un mi-
llón y medio de euros. Entonces la 
manera de proceder fue muy pareci-
da a la de ayer: Se ordenó suspender 
todos los equipos informáticos del 

Ayuntamiento. Cuatro mil, según fuen-
tes municipales. El siguiente paso fue 
la creación de un grupo de trabajo 
conformado por funcionarios infor-
máticos de la administración muni-
cipal y expertos de Telefónica. De for-
ma paralela, se trasladó el asunto al 
Centro Criptológico Nacional (CCN-
CERT) que identificó casi de inmedia-
to a los autores.  

La negativa del alcalde, José Luis 
Sanz, conllevó volver a los sistemas 
analógicos en todos los asuntos mu-
nicipales, desde las multas que impu-
sieron los policías locales al pago de 
tributos. De hecho la Agencia Tribu-
taria Local fue una de las más afecta-
das, pues durante más de un mes es-
tuvo realizando todo el trabajo de ma-
nera presencial.  

El tiempo que los sistemas estuvie-
ron apagados fue de cuarenta días. Por 
fortuna, el ciberataque no llegó a afec-
tar a los servidores que almacenan da-
tos confidenciales o reservados de los 
ciudadanos. Cuando fue detectado, los 
expertos movilizados por el Ayunta-
miento desactivaron todo el sistema 
informático para determinar el alcan-
ce del ataque y, tras el análisis, se con-
firmó que los hackers tuvieron acce-
so a través del ordenador de un fun-
cionario. 

La manera en la que habría accedi-
do fue enviando un ‘malware’, una es-
pecie de virus a través de un correo 
eléctrico de apariencia inofensiva. Sin 
embargo, este archivo, al ejecutarse, 
levanta todas las barreras para acce-
der a los sistemas informáticos. 

Un nuevo ataque informático 
obliga a apagar la web de Tussam

∑ El Ayuntamiento 
indica que los 
servidores no se  
han visto afectados

El grupo que acató al Ayuntamiento en septiembre es de origen holandés  // ABC

Los servicios informáticos 
internos, así como la 
empresa proveedora de la 
web, han activado las 
barreras para pararlo
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

L
o primero que debemos hacer 

es asegurar la puerta de entra-

da. Si podéis poner un puntal 

mejor que mejor; si no, echad 

mano de todo lo que tengáis al alcan-

ce: muebles, tablones, cadenas... Re-

cordad que inutilizar la cerradura ori-

ginal de la casa os puede evitar la sor-

presa de encontraros a la propiedad 

abriendo con su llave. Si la habéis ase-

gurado bien, debería aguantar en caso 

de que los agentes de turno le den dos 

o tres patadas a la puerta para ver si 

se abre». Así arranca uno de los capí-

tulos del manual sobre okupación que 

tiene colgado en su blog la oficina de 

okupación de Sevilla, que tiene sede 

física en unas naves de propiedad mu-

nicipal en el Polígono Store. 

La ocupación de estas instalaciones 

ha sido denunciada por el Ayuntamien-

to, que hace unos días informaba a los 

medios que a través de Urbanismo se 

había iniciado el procedimiento para 

desalojar las naves de los números 48 

y 52 de la calle Escarpia. Pero esta ocu-

pación no es nueva. Según el Consisto-
rio, se tiene constancia de que los oku-

pas entraron en marzo del año pasado. 

Inicialmente los técnicos municipales 

pudieron acceder a las naves, que de-

penden del Servicio de Estadística. De 

esa manera comprobaron que en el in-

terior había muebles y otros enseres. 

El pasado 2 de febrero ya no pudieron 

pasar porque alguien había cambiado 

la cerradura. 

La oficina de okupación de Sevilla 

ha montado en estas naves municipa-

les una suerte de academia donde se 

imparten talleres sobre cómo realizar 

enganches ilegales o forzar cerradu-

ras. No operan de manera clandesti-

na ni mucho menos. El pasado sába-

do se celebraron unas jornadas que 

publicitaron a través de cartelería y de 

internet en las que se hizo una presen-

tación de la citada oficina, para des-

pués proseguir con unos talleres so-

bre electricidad, cerrajería, otro sobre 

los pasos que se dan para ocupar y en-

tre medio, un descanso en el que se 

ofreció una comida vegana.  

El cartel sobre estas jornadas de oku-

pas ha encendido a VOX, que ha lleva-

do este asunto hasta el Congreso de los 

Diputados. Su diputada por Sevilla, Re-

yes Romero, ha registrado una serie de 

preguntas sobre este centro. «Esto es 

inaudito. Se fomenta el ataque a la pro-

piedad privada y la proliferación de la 

inseguridad en la cara de unos vecinos 

que ya no pueden más». 

En esta línea, Vox aprovecha la si-

tuación para presionar al PP en el 

Ayuntamiento hispalense, que ya ha 

anunciado que ha iniciado el proceso 

de desalojo. «Los sevillanos queremos 

saber si el Gobierno prevé adoptar al-

guna medida para colaborar con los 

ayuntamientos y otras autoridades lo-

cales en la gestión de situaciones de 

ocupación ilegal, o si por el contrario, 

va a seguir mirando para otro lado, o 

incluso riendo las gracias a este tipo 

de movimientos, tal y como hacen sus 
socios comunistas», señala Reyes Ro-

mero a través de un comunicado. 

Anarcotransfeminismo 

La naves estaban cerradas este miér-

coles por la tarde como pudo consta-

tar ABC. Si bien en la planta superior 

del número 48 de la calle Escarpia las 

ventanas estaban abiertas. En la fa-

chada cuelgan varias pancartas con 

lemas como: «Anarcotransfeminismo 

contra toda autoridad»; «Abajo los mu-

ros» o «paz entre pueblos, guerra de 

clases». Encima de la puerta principal 

un cartel informa que esa nave es un 

centro social okupado (CSOA), que se 

llama Malatesta.  

Esta oficina de okupación lleva casi 

un año funcionando en unas instala-

ciones municipales y es ahora cuan-
do el Ayuntamiento inicia el procedi-

miento de desalojo. Según la informa-

ción municipal, no ha sido posible iden-

tificar a los ocupantes; a pesar de que 

el centro organiza talleres y jornadas 

a los que le da difusión en internet. 

Una información a la que se puede ac-

ceder con una rápida consulta en cual-

quier buscador de la red. 

El CSOA Malatesta acogió, por ejem-

plo, en abril del año pasado unas me-

sas redondas que tenían como tema 

central el análisis de las luchas veci-

nales en las últimas décadas. Entre los 

participantes anunciados estaban ac-

tivistas del colectivo Barrios Hartos 

que lidera las protestas contra Ende-

sa y las administraciones por los cor-

tes de luz. 

Abre una oficina 
de okupas en 
unas naves del 
Ayuntamiento

∑ El centro Malatesta imparte talleres 
sobre cómo forzar cerraduras o hacer 
enganches a la luz  

∑ El Ayuntamiento inicia el desalojo de 
unas instalaciones en el Polígono 
Store que funcionan desde hace meses  

ADRIANO
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Exterior de las 

naves ocupadas 

en el Polígono 

Store  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ
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E
n el número 48 de la calle 

Escarpia tiene usted su 

casa. Allí puede recibir uno 

de los cursos de moda, la 

verdadera alquimia de la okupa-

ción. Se trata de una nave situada 

en el Polígono Store que es propie-

dad del Ayuntamiento pero que se 

ha convertido en un espacio de 
aprendizaje, una verdadera escue-

la del noble arte del allanamiento. 

No lo dude, ahora que está la cosa 

tiesa y el precio de la vivienda se ha 

disparado, tan sólo tiene que visi-

tar esta sede del conocimiento ‘an-

tifaszista’ y aprenderá cómo hay 

que forzar una cerradura y cambiar-

la, cómo se puede pinchar la luz y 

engancharse a la red de Emasesa, 

ahora que van a subir las tarifas un 

par de euros, que es lo que cuesta 

precisamente el ‘Manual de Okupa-

ción’. No lo dude, le sale a cuenta. 

«Lo primero que hay que hacer es 

asegurar la puerta de entrada, si se 

puede poner un punzón mejor que 

mejor». Y luego, «inutilizar la cerra-

dura original de la casa», no vaya a 

ser que a la propiedad le dé por alla-

nar este edificio que ya es de todos.  

Ayer, nuestra intrépida redacto-

ra Silvia Tubio (a la que le emocio-

na tanto dar la noticia de un choro 

que la entrada en Campana de su 

Cristo de los Gitanos) acudió rauda 

a la calle Escarpia. Y llamó a la puer-

ta. Pero le denegaron la entrada a 

esta nueva propiedad privada que 

pagamos todos los sevillanos. Sil-

via no es ‘anarcotransfeminista’, 

como se autodefine la asociación 

Malatesta, que ofrece esta FP dual, 

que combina el ciclo formativo con 

unas prácticas en domicilios parti-

culares o edificios públicos. Tam-

poco lleva rastas. Ese fue el proble-

ma por el que le dieron con la puer-

ta en las narices, que debía haber 

ido descalza, con una flauta, un pe-

rro y una bici al Polígono.  
Allí «no son bienvenidos (sic): 

fascistas, racistas, machistas, ho-

mófobos, transófobos», pero sí los 

miembros de ‘Goodnight White Pri-

de’ (grupo ‘redskin’). Aún no entien-

do cómo Silvia no se puso al menos 

una chapita de los Biris, que según 

se certifica en la puerta, son de la 

cuerda de Malatesta.  

En la web ‘ofideokupacionsevi-

lla.noblogs.org’ se puede descargar 

el manual, que va ya por la segun-

da edición, que informa paso a paso 

de las claves de la okupación, cuya 

información «es fruto de la expe-

riencia y la investigación». Allí se 

da a conocer cómo actúa la Policía, 

la diferencia entre un allanamien-

to y la «usurpación», las modifica-

ciones impulsadas por Podemos 

para los procesos de desahucio y el 

decálogo de «cómo ‘construir’ una 

casa?», con manuales de electrici-

dad, fontanería y otro de autoges-

tión ‘Hazlo tú mismx’. El problema 

es que sólo trabajan los jueves de 

seis a ocho, porque ellos están en 

contra de la explotación laboral.  

Animo al alcalde a que aproveche 

el curso a distancia y pueda usur-

par la nave de la calle Escarpia a es-

tos majaderos.

 
JAVIER MACÍAS

La FP de los okupas

SEVILLA AL DÍA

La nave, que es propiedad del 
Ayuntamiento, se ha convertido en 

una verdadera escuela del noble arte 
del allanamiento
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José Luis Mauri le muestra al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, una de las pinturas que tiene en su taller  // ABC

S. C.  

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla pre-

para una gran retrospectiva de 

la obra de José Luis Mauri (Se-

villa, 1931) que podrá verse el 

próximo mes de mayo en Espacio San-

ta Clara. El alcalde de Sevilla, José Luis 

Sanz, visitó ayer el estudio del pintor 

para cerrar los preparativos de una 

muestra que, explicó, «será comisaria-

da por Juan Lacomba y repasará la tra-

yectoria artística de uno de los máxi-

mos representantes de una generación 

irrepetible de pintores sevillanos». 

Como subrayó Sanz, «con esta mues-

tra hacemos el reconocimiento que me-

recía uno de los grandes artistas de 

nuestro tiempo, un pintor maestro de 

pintores que lleva más de 70 años de-

dicado al arte». Tal y como explicó el 

alcalde de Sevilla, «en esta exposición 

vamos a poder disfrutar de una mues-

tra de las diferentes etapas pictóricas 

de un artista que con su labor docente 

ha dejado huella en muchas generacio-

nes de pintores sevillanos». 

Durante la visita al estudio del pin-

tor, Sanz tuvo la oportunidad de con-

templar un avance de la selección de 

obras que el artista llevará a la mues-

tra en Santa Clara y muchas de las cua-

les tienen a la ciudad como protagonis-

ta. «Una selección de pinturas que son 

testigos excepcionales de la evolución 

paisajística y urbanística de Sevilla a 

lo largo del último medio siglo», expli-

có Sanz. 

En su estudio, Mauri, que mantuvo 

una estrecha amistad con la ya desa-

parecida Carmen Laffón, conserva al-

gunas de las obras más íntimas de los 

grandes autores sevillanos del último 

siglo como la propia Laffón, su maes-

tro Pérez Aguilera o la escultora Car-

men Jiménez. «Una generación de gran-

des artistas que también estará muy 

presente en esta exposición», ha con-

cluido el alcalde. 

Nacido en Sevilla, su obra está mar-
cada por su estancia en París, donde vi-

vió con su esposa y donde entró en con-

tacto con Luis Gordillo, Joaquín Mea-

na, Juan Romero, Jaime Burguillos o 

Teresa Duclós. También sus viajes a Ita-

lia y sus estancias en Madrid determi-

narían su característica concepción lí-

rica del paisaje. 

En diciembre de 2022 se le dedicó 

una importante exposición a José Luis 

Mauri en Magasé Art Gallery, en la que, 

además de obras del propio artista, se 

incluyeron pinturas de sus alumnos, 

que participaron como un homenaje a 

su maestro. Entre los discípulos que in-

tervinieron en dicha muestra destaca-

ron artistas tan reconocidos como Da-

niel Bilbao, Juan José Fuentes Reyes, 

Curro González, Joaquín González, Juan 

Lacomba (comisario precisamente de 

la exposición que se le va a dedicar en 

Espacio Sante Inés) y Ricardo Suárez.  

En  una entrevista que concedió a 
Marta Carrasco a raíz de dicha exposi-

ción, comentó que era una persona que 

nunca se espera nada, «ni homenajes 

ni nada, soy muy especial y me da mu-

cho apuro hablar de mí o que me mi-

ren. Teresa Duclós, Carmen Laffón, Joa-

quín Sáenz y yo pertenecíamos a una 

generación que nos escondíamos siem-

pre, y todo lo que fuera hablar de noso-

tros, no nos gustaba nada. No sé si es 

porque estábamos siempre pintando 

en soledad en el campo. Cuando me rin-

den homenajes me encuentro como si 

no fuera yo». 

José Luis Mauri fue también compa-

ñero de otros grandes artistas con los 

que llegó a terner una buena amistad, 

como es el caso de Rafael Martínez Díaz 

o Miguel Pérez Aguilera, que fue a su 

vez un gran maestro y que creó una es-

cuela pictórica en Sevilla.  

Santa Inés abrirá sus puertas a José 
Luis Mauri con una retrospectiva
∑ El Ayuntamiento le dedicará el  

próximo mes de mayo una exposición 
con Juan Lacomba como comisario  

∑ Sanz dice que es «uno de los máximos 
representantes de una generación 
irrepetible de pintores sevillanos»

En el año 2017 se le 
concedió la Medalla de 
Sevilla y en 2021 se le 
entregó también la Medalla 
de la Facultad de Bellas 
Artes de Sevilla
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En el año 2017 se le concedió la Me-

dalla de Sevilla y en 2021 se le entregó

también la Medalla de la Facultad de

Bellas Artes de Sevilla.  

Petición de medalla 

José Luis Mauri fue también noticia

hace justo un año cuando diversos

colectivos de la ciudad como la her-

mandad de la Macarena o el Consu-

lado de Guatemala se sumaron para

la petición de la Medalla de Andalu-

cía de las Artes 2023 para el pintor

sevillano. De este modo, el hermano

mayor de la Macarena, José Antonio

Fernández Cabrero, firmó un docu-

mento en el que se declaraba que «la

hermandad de la Macarena se adhie-

re a la solicitud de la Medalla de An-

dalucía de las Artes 2023 para el ar-

tista sevillano José Luis Mauri Rive-
ro, en reconocimiento tanto por su

excelente trayectoria profesional y

docente como por su gran aportación

al arte andaluz». Por su parte, el cón-

sul de Guatemala en Sevilla, Benja-

mín Muñoz Zamora, firmó otro escri-

to similar mediante el cual el Consu-

lado de dicho país «se adhiere y apoya

a la solicitud de entrega de la Meda-

lla de Andalucía de las Artes 2023 de

José Luis Mauri Rivero, en reconoci-

miento a su extraordinaria trayecto-

ria profesional y docente y por su de-

dicación y aportación al arte en An-

dalucía». Finalmente, el artista no fue

distinguido con la Medalla de Anda-

lucía de las Artes 2023, ya que ese re-

conocimiento fue para el también pin-

tor Juan Valdés, al que se le otorgó de

forma póstuma, ya que falleció el pa-

sado 11 de febrero de 2023. 

José Luis Mauri tituló su tesis 
doctoral ‘Estudio de los 
valores técnicos en Murillo’, 
que leyó en la Universidad de 
Sevilla en el año 1987. Dentro 
de ese texto se centraba en 
una pintura que le fascina 
especialmente del autor de 
‘La Sagrada Familia del 
pajarito’. Se trata en cuestión 
de ‘La Niña’, una Inmaculada 
que Murillo pintó para el 
convento de los Capuchinos. 
En palabras a Marta Carras-
co, «cada día que iba descu-
bría cosas nuevas, los térmi-
nos, los espacios, los ritmos. 
Yo lo comparaba a Tiziano y a 
todos los mejores pintores, y 
estaba a la misma altura». 
Igualmente comentó en esa 
entrevista que «cada vez que 
voy al Museo del Prado y veo 
los Velázquez y los Greco, me 
emociono. Cuando estudiaba 
en Madrid iba todos los días 
al Prado, y los vigilantes me 
conocían y decían: «Ya está el 
pesado éste aquí’. ¿Robar un 
cuadro? Si pudiera, robaría 
‘Las Meninas’», señalaba.

Amante de las 
pinturas de Murillo, 
Velázquez y El Greco
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F. PIÑERO 
SEVILLA 

La oposición acusa la Junta de Anda-
lucía de adoctrinar a los escolares por 
desgranar los pormenores de la ban-
da terrorista ETA y de sus víctimas en 
el marco de las Jornadas de la No Vio-
lencia y la Paz, que se celebran en la 
comunidad educativa el 30 de enero.  

Tanto el PSOE-A como Por Andalu-
cía plantearán esta tarde en el Pleno 

del Parlamento autonómico pregun-
tas para cuestionar las charlas de sen-
sibilización sobre las consecuencias 
de la etapa en que la banda terrorista 
se encontraba en activo y del doloro-
so legado que dejó en muchas familias. 

Cabe destacar que el estudio de este 
tramo de la historia reciente de Espa-
ña se ha reforzado en Andalucía con el 
último currículo aprobado para el cur-
so lectivo 2023/2024. Así, el terrorismo 
de ETA se imparte en la asignatura Va-
lores Cívicos y Éticos, con una prime-
ra toma de contacto en 6º de Primaria, 
y que luego se retoma en 2º y 4º de ESO. 

Con esa premisa, la Consejería de 
Desarrollo Educativo y Formación Pro-
fesional ha optado por la Fundación 
Villacisneros para que imparta estas 

charlas, por su consabida especializa-
ción en reivindicar «la dignidad y tem-
planza de las víctimas del terrorismo
y la defensa de su memoria». 

Sendas interpelaciones 
Sin embargo, la designación ha sido
recibida con recelo por varias forma-
ciones políticas. Por un lado, Alejan-
dra Durán Parra, de Por Andalucía, alu-
dirá al «malestar que estas actuacio-
nes de la Consejería han provocado en
el seno de la comunidad educativa».  

La coalición de izquierdas actúa  de
altavoz de Codapa — la Confederación
Andaluza de Asociaciones de Madres
y Padres del Alumnado por la Educa-
ción Pública— que critica que «el Go-
bierno autonómico ha metido sus ne-
cesidades e intereses partidistas en
nuestras aulas».  

La parlamentaria también pondrá
de manifiesto en la sesión plenaria que
para sindicatos como Ustea (muy vin-
culados a la labor de los docentes) este
tipo de charlas son un «intento adoc-
trinador» de la Junta.  

En el caso del PSOE, el discurso es
aún más directo, pues las socialistas
Susana Rivas Pineda y María Márquez
Romero preguntarán a la titular de
Educación, Patricia del Pozo, «¿qué
ha llevado a la consejería a firmar un
convenio con la Fundación Villacisne-
ros para impartir charlas sobre eta en
los institutos de Andalucía?». 

Defensa de la familia 
Las reiteradas dudas sobre la idonei-
dad de la institución podrían funda-
mentarse en los valores que promul-
ga, en especial con los que tienen que
ver con la acción social y la percepción
de España como nación. 

Por ejemplo, la Fundación Villacis-
neros considera que «el mejor modelo
para asegurar el desarrollo más equili-
brado de la persona es la familia tradi-
cional», para la que exigen «respeto y
apoyo institucional». Del mismo modo,
proclaman una defensa de «la vida, des-
de su concepción hasta la muerte na-
tural». Hasta el punto que «preservar
su dignidad» es su «primer objetivo». 

En el plano político, velan por «un
modelo de sociedad basado en la cul-
tura cristiana y en la defensa de la uni-
dad de España» y atacan fuertemen-
te a los nacionalismos, pues «existen
pocas ideologías más insolidarias y
peligrosas». En ese sentido, explican
que «un proyecto político que convier-
te en superior a una persona por ra-
zón de su raza o su lengua es antesa-
la de división y enfrentamiento. Com-
batir su avance es obligado para vivir
en paz y en libertad». 

Pero también destaca entre su ‘de-
cálogo’ que «la dignidad y templanza
de las víctimas del terrorismo y la de-
fensa de su memoria está en nuestra
raíz. No descansaremos hasta conse-
guir la Justicia que merecen y la ver-
dad que se les niega». Es justo lo que
la Junta busca trasladar en esta jorna-
da que tiene a la paz como mensaje úl-
timo. 

Patricia del Pozo, en la sesión 

plenaria de ayer / Raúl Doblado

PSOE e IU cuestionan 
las charlas de la Junta 
sobre ETA en los 
colegios andaluces

∑ La oposición critica que 
participe la Fundación 
Villacisneros en las 
Jornadas de la Paz
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Óscar Lezameta  

A falta de un debate monográfi-
co sobre sanidad que lleva meses 
en espera del visto bueno del pre-
sidente del Parlamento, la com-
parecencia de ayer de la conseje-
ra de Salud era la oportunidad de 
los partidos de la oposición para 
conocer la situación real del Ser-
vicio Andaluz de Salud, las medi-
das que se iban a implantar para 
reducir las listas de espera, la 
continuidad de los 7.000 even-
tuales renovados no un año sino 
cuatro meses o las explicaciones 
sobre las dimisiones de los res-
ponsables de la Consejería. Cata-
lina García no sólo no respondió 
a ninguna de estas cuestiones, si-
no que consiguió la unanimidad 

de Adelante, Por Andalucía, Vox 
y PSOE en la calificación de “ne-
fasta” de su gestión, así como de 
la petición de que asuma sus res-
ponsabilidades apartándose de 
su cargo. 

La consejera centró sus dos in-
tervenciones en apuntar directa-
mente al Ministerio de Sanidad, 
como el causante directo de la si-
tuación que se vive la atención 
sanitaria en Andalucía. Culpa de 
la nueva ministra “y de los seis 
ministros de Sanidad de Sán-
chez”, es la falta de médicos, de 

plazas MIR, el principal proble-
ma en los centros de salud anda-
luces, todo ello a pesar de que 
desde que llegaron al gobierno 
“se ha hecho más atractivo el des-
tino de Andalucía para los médi-
cos en prácticas”, lo que ha moti-
vado que “cada vez lleguen más y 
se vayan menos”. La responsable 
del Gobierno andaluz, también 
repitió de manera constante las 
inversiones cada vez mayores 
tanto en infraestructuras como 
en servicios que comparó de ma-
nera repetida con la situación 
que se vivía en la comunidad en 
el año 2018. 

García señaló que la situación 
actual es fruto de la “incidencia 
de la pandemia, cuyos problemas 
continuamos arrastrando, del 
déficit de profesionales y de la 
mayor atención sanitaria que se 
ofrece a una sociedad en cons-
tante evolución”. Apenas una 
“petición de disculpas a los usua-
rios” y la coletilla constante de 
que “queda mucho por hacer”, 
además de enclavar los proble-
mas de Andalucía como un pro-
blema “general de todas las co-
munidades autónomas”.  

La réplica de la oposición hizo 
coincidir en el diagnóstico a gru-
pos tan dispares como Vox, Ade-
lante, Por Andalucía y el PSOE. La 
portavoz sanitaria de éste último, 
María Ángeles Prieto, le pidió que 
“haga públicos las cifras de las lis-
tas de espera, que estoy segura 
que conoce y que no los comuni-
ca porque son peores que los que 
conocíamos el mes de diciembre 
del año pasado”. También apun-
tó a la “nefasta gestión, a pesar de 
contar con el presupuesto más al-

to de la historia” como la justifica-
ción de una “dimisión inmediata” 
de la consejera por la cantidad de 
“excusas y falsedades que pone 
de manera constante”.  

No fue la única vez que en el 
pleno se escuchó la palabra “di-
misión”. La primera de ellas fue 
Maribel Mora, portavoz adjunta 
de Adelante Andalucía, que le pi-
dió explicaciones por los “cargos 
en la Consejería, entre ellos el vi-
ceconsejero y el gerente del SAS 
que, al parecer eran los dos res-
ponsables del caos sanitario que 
continúa”. También reclamó que 
“explique de dónde van a sacar 
los 150 millones de euros desti-
nados a paliar las listas de espe-
ra”, o “la no renovación de los 
7.000 eventuales a los que se les 
prometió un contrato de un año y 
ahora sólo se les garantiza hasta 
mayo”. Ninguna de estas cuestio-
nes encontró respuesta. 

Tampoco lo hicieron las que 
formuló la portavoz de Por Anda-
lucía, Inma Nieto que, volvió a 
pedir su dimisión, calificó de “ne-

fasta” la gestión de la consejera y 
pidió explicaciones sobre el “in-
cumplimiento del Pacto de Aten-
ción Primaria firmado con los 
sindicatos”. 

Rafael Segovia, portavoz en te-
mas sanitarios de Vox, coincidió 
con los anteriores en calificar de 
“fracasos constantes” una ges-
tión “mala” que abarca desde “el 
plan de vacaciones, las listas de 
espera, la falta de pediatras en la 
mayoría de centros de salud o la 
falta de médicos” de la que coin-
cidió en el diagnóstico de la con-
sejera en responsabilizar al Go-
bierno central, pero se preguntó 
“por qué afecta a Andalucía más 
que al resto de comunidades au-
tónomas, o por qué a atención 
primaria más que a la hospitala-
ria, porque de eso la responsable 
es la gestión de la consejera”. Se-
govia, médico en ejercicio, llegó 
incluso a relacionar la mala aten-
ción sanitaria con “el aumento de 
las agresiones a los médicos”. 

Como era previsible, el PP en la 
persona de su responsable en 

asuntos sanitarios, Beatriz Jura-
do, fue la única voz amable que 
escuchó la consejera en el pleno 
de ayer. Las mayores críticas fue-
ron “a la situación apocalíptica 
que ha pintado la oposición con 
la única intención de desgastar la 
labor del Gobierno de Juanma 
Moreno, el que más ha hecho por 
mejorar la situación de la sani-
dad en Andalucía, con más inver-
siones, no como cuando gober-
naba el PSOE”. 

No será la última vez que los 
asuntos sanitarios protagonicen 
los debates en el Parlamento de 
Andalucía. En la sesión de con-
trol de este mediodía las pre-
guntas de Por Andalucía y Vox 
sobre las prioridades políticas 
del Gobierno para este año, así 
como la que planteará Juan Es-
padas sobre el “deterioro de los 
servicios públicos” hace prever 
que la situación de la sanidad en 
Andalucía, no abandone la con-
frontación y se vuelvan a escu-
char peticiones de responsabili-
dades.

La consejera culpa 
al Ministerio de los 
problemas de la 
sanidad andaluza
l La oposición en pleno critica la “nefasta 
gestión” y solicita la dimisión de Catalina 
García por no explicar los ceses en el SAS

JULIO MUÑOZ / EFE 

Catalina García se prepara para su intervención en el pleno celebrado ayer en el Parlamento.

El PP se queda solo  
en la defensa de la 
gestión sanitaria del 
Gobierno andaluz
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E
NTRE las distintas con-
troversias habidas en 
los últimos años sobre 
el conjunto edificato-

rio de las Atarazanas, cabría 
destacar las referidas al uso, ya 
que se está acometiendo una 
rehabilitación material del edi-
ficio sin estar previstos los usos 
concretos a los que se destinará. 
El edificio es pieza fundamental 
de la secular historia naval de 
Sevilla, al tiempo que condensa 
la historia de la propia ciudad. 
Además de los valores históri-
cos, deben aña-
dirse los de carác-
ter monumental y 
artístico, recono-
cidos mediante su 
declaración como 
Bien de Interés 
Cultural (DECRE-
TO 518/1969, de 
13 de marzo) en 
la categoría de 
monumento. Se 
quiere señalar en 
este escrito el ne-
cesario papel de 
la colaboración 
institucional para 
que la cultura sea 
la protagonista en 
la nueva vida del 
arsenal. 

Tras las conoci-
das acciones de 
Ramón Bonifaz, 
la Sevilla alfonsí 
se erigió en centro 
de la Marina cas-
tellana al conver-
tirse en doble se-
de: una indus-
trial, con las pro-
pias Atarazanas 
para la construc-
ción y manteni-
miento de la flota; 
y otra administra-
tiva, con la insti-
tución del Almi-
rantazgo de Casti-
lla. Durante el 
resto de la Edad 
Media, esta conjunción de bar-
cos y hombres de mar procurará 
el protagonismo sevillano en la 
guerra naval: desde la prolonga-
da Batalla del Estrecho, hasta las 
implicaciones de los Trastámara 
en conflictos europeos (que lle-
varon a las galeras sevillanas 
hasta Gravesend, a las puertas 
de Londres). La pacificación na-
val del paso entre Mediterráneo 
y Atlántico posibilitó la comuni-
cación marítima entre las dos 
potencias comerciales de Euro-
pa: el norte de Italia y los Países 
Bajos, convirtiendo a Sevilla en 
el vértice de tan lucrativa ruta. 

La caída en desuso de la galera 

como buque atlántico coincidió 
con el inicio del comercio india-
no, que proporcionó nuevos usos 
a las Atarazanas, siempre rela-
cionados con la Carrera de In-
dias: resulta muy ilustrativo el 
uso como almacén de los palos 
para reparar los buques de la 
Flota de Indias, como refleja en 
detalle la Vista de la ciudad de Se-

villa de Alonso Sánchez Coello. 
La obra de rehabilitación que 

se está llevando a cabo en las 
Atarazanas abre un amplio aba-
nico de incógnitas y oportunida-
des. El entorno urbano en que se 
encuentra, entre el río, la Torre 
del Oro y el núcleo patrimonial 

más reconocible de Sevilla (Ca-
tedral, Archivo de Indias y Alcá-
zar), convertirá a las viejas Ata-
razanas en un espacio con infini-
tas posibilidades; resulta llama-
tivo que el propietario del edifi-
cio (Junta de Andalucía) no ten-
ga claro el destino del mismo 
después de su rehabilitación, 

pero diversas voces locales, des-
de medios como Diario de Sevi-

lla han reclamado con toda jus-
ticia su vinculación con la histó-
rica relación entre Sevilla, Amé-
rica y el mar. Desde el mismo 
Decreto de declaración del mo-
numento, se conminaba a que se 
instale allí un gran museo de ca-
rácter marítimo que pudiera de-
dicarse especialmente a la histo-
ria del río Guadalquivir y de las 
gestas marineras de Andalucía. 

Desde estas líneas queremos ir 
un paso más allá, al entender 
que el principal problema que 
lastra la gestión del arsenal por 
parte de la Junta de Andalucía 
radica en cierto infortunio res-
pecto al compañero de viaje es-
cogido. La entidad bancaria a la 

que se había concedido la ges-
tión del conjunto, ha sufrido di-
versos avatares que hemos podi-
do seguir en prensa quedando 
claro que, actualmente, la asun-
ción de un compromiso con la 
vocación cultural de las Ataraza-
nas no se trata de una prioridad 
para dicha entidad. Han aporta-
do fondos para la obra que se es-
tá ejecutando, pero no parece 
que la entidad financiera vaya a 
liderar de forma decidida la ges-
tión cultural del espacio. Para 
que las Atarazanas vean cumpli-
do su destino, es imprescindible 
buscar la colaboración de insti-
tuciones vinculadas a la cultura 

naval y marítima, así como a la 
historia de América. Y no habla-
mos de recursos económicos, si-
no de experiencia, afán de servir 
y amor por la cultura y la histo-
ria marítima de nuestra ciudad. 

La Armada Española y la Uni-
versidad de Sevilla deben tener 
un papel protagonista en esta 
aventura. La Armada es la prin-
cipal referencia para la gestión 
del patrimonio naval; cuenta 
con el Instituto de Historia y Cul-
tura Naval, del que depende el 
Museo Naval y sus filiales, entre 
los que se cuenta nuestro modes-
to Museo Marítimo Torre del 
Oro; fue la misma Armada la que 
rescató dicha torre para el uso 
cultural que hoy recibe. Por otra 
parte, la Universidad de Sevilla 

depósito de una larga tradición 
científica, muy destacadamente 
en el campo americanista. 

Suponemos que la Junta de 
Andalucía, responsable de las 
Atarazanas, estará abierta a la 
colaboración para un bien patri-
monial cuya vocación principal 
no puede ser otra que servir a la 
cultura en su más amplio senti-
do. 

Invitamos desde aquí a la bús-
queda de la colaboración de la 
Armada Española y la Universi-
dad, para llenar de vida un espa-
cio extraordinario cuya voca-
ción se vincula claramente a los 
usos culturales citados.

  

 

l El autor reflexiona sobre la obra de rehabilitación y opina que abre un amplio abanico de 
incógnitas y oportunidades invitando a la colaboración de la Armada Española y la Universidad

 VISTA DE LA CIUDAD DE SEVILLA DE ALONSO SÁNCHEZ COELLO

Diversas voces han 
reclamado su histórica 
relación con Sevilla, 
América y el mar

ATARAZANAS
La necesaria 

colaboración 

institucional

JOSÉ ALFONSO 
GALLARDO LEÓN  

Geógrafo-Urbanista
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S. C. SEVILLA  

El escritor estadounidense Richard 

Ford visita el Centro Fundación Uni-

caja de Sevilla este próximo viernes 

9 de febrero a las 19 horas con moti-

vo del III Festival Literario de Amé-

rica y Europa ‘Escribidores’, que se 

celebra en la capital hispalense por 

segundo año consecutivo. El autor 

estará acompañado por Raúl Tola, 

director de la Cátedra Vargas Llosa 

y del festival, y compartirá con el pú-
blico historias de su vida, curiosida-

des sobre su obra y su método como 

escritor. 

Entre otros reconocimientos, Ford 

ganó el Premio Pulitzer y Premio 

Faulkner en 1996 gracias a su nove-

la ‘El día de la independencia’ y ob-

tuvo el Premio Princesa de Asturias 

de las Letras 2016 en reconocimien-

to a su trayectoria literaria, tal y como 

ha recordado la Junta en una nota de 

prensa. 

Además de esta cita, hoy de febre-

ro a las 18 horas se retransmitirá en 

directo en el centro cultural y de for-

ma simultánea en las siete sedes que 

tiene el festival en las provincias an-

daluzas un encuentro online con la 

novelista Joyce Carol Oates, propues-

ta varias veces para el Nobel de Lite-

ratura y finalista del Pulitzer en 1992 

con su obra ‘Agua Negra’. 

Carol Oates, en conversación con 

el director del festival y periodista 

Raúl Tola, repasará su carrera y se-

cretos para haber logrado una obra 

literaria repleta de clásicos contem-

poráneos, habiendo publicado más 

de cien novelas a lo largo de su vida. 

Esta intervención podrá seguirse por 

internet a través del enlace www.you-

tube.com/culturacuenta. 

Organizado por la Cátedra Vargas 

Llosa, la Consejería de Turismo, Cul-

tura y Deporte, a través de la Agen-

cia Andaluza de Instituciones Cultu-
rales, y la Fundación Unicaja, ‘Escri-

bidores’ vuelve con el objetivo de 

«promover la reflexión y el debate en 

torno a los desafíos culturales comu-

nes a América y Europa, como son 

los nuevos populismos, la influencia 

de las tecnologías en la literatura, las 

nuevas formas de narrar, la censura 

y la autocensura o el mestizaje cul-

tural, entre otros grandes temas», se-

gún la Junta. La Consejería ha recor-

dado que el festival cuenta con el apo-

yo de la Diputación Provincial de 

Málaga y del Ayuntamiento de Má-

laga, así como con la colaboración de 

la Universidad Internacional de La 

Rioja». La información de este en-

cuentro está recogida y actualizada 

en la página web www.escribido-

res.es. Todas las actividades son de 

entrada libre hasta completar aforo.

El escritor Richard 
Ford participa 
mañana en la III 
edición del Festival 
‘Escribidores’

LITERATURA
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EL CAMPESINO 
ANDALUZ 

A
NDALUCÍA, en general, y la pro-
vincia de Sevilla, en particular, 
han tenido (y mantienen) una 
dependencia notable del campo. 

Por supuesto, ya no es lo que era en el si-
glo XIX o a principios del siglo XX. Recor-
demos que el andalucismo, en sus oríge-

nes, surge para reivindicar mejoras en la 
vida de unos campesinos hambrientos y 
analfabetos, en un medio rural marcado 
por el latifundismo. En los escritos de Blas 
Infante está presente esa situación. En el 
himno de Andalucía, que sí tiene letra, se 
canta: “¡Andaluces, levantaos! ¡Pedid tie-
rra y libertad!”. No se dice que pidan un 
robot para la inteligencia artificial. Por 
eso, las reivindicaciones agrarias se deben 
situar en su contexto, sin descalificar di-
ciendo que son de extrema derecha.  

Según datos de la Junta, la agricultura 
representa en torno al 6,5% del PIB anda-
luz, cuando la media española está en tor-
no al 2,6%. No es el sector más importan-
te, porque en Andalucía los servicios pú-
blicos suponen el 23,6% y la industria ma-
nufacturera también la supera. Sin embar-
go, la actividad agraria es la principal 
fuente de empleo en la mitad de los muni-
cipios andaluces. El 32% de la población 

andaluza (uno de cada tres) reside en 
áreas rurales, un porcentaje superior al de 
otras regiones. La población agraria anda-
luza ocupada supone el 9,1% del empleo, 
mientras que la media española es del 
4,2%. Y la renta agraria andaluza es el 
35,9% de toda la renta agraria española. 

Esto significa, por resumir, que Andalu-
cía es la primera región agrícola de Espa-
ña, en cantidad de población ocupada y en 
volumen de negocios agrarios. Con una 
clara repercusión en exportaciones y ven-
tas. Por otra parte, ya no estamos en los 

tiempos del latifundismo, cuando el cam-
pesinado reivindicaba la reforma agraria. 
En el siglo XXI, el campo andaluz está bas-
tante reformado. Las reivindicaciones 
apuntan sobre todo a Bruselas y a la com-
petencia desleal de otros países, más po-
bres, pero menos honrados  al producir. 

Las concentraciones de tractores y cor-
tes de carreteras insisten en un error de las 
protestas sindicales, que es molestar a 
otros trabajadores que no son culpables de 
esos problemas y que también tienen los 
suyos en sus empleos. Por eso, hay que me-
dirlas y dirigirlas a los lugares correctos. 

En los tractores hemos visto muchas 
banderas españolas y algunas andaluzas.  
De ahí se ha deducido que son de extrema 
derecha. Aunque en Cataluña había algu-
nas esteladas indepes y han sido recibidos 
por Pere Aragonès. Este conflicto ha sur-
gido porque abundan unos gobernantes 
oportunistas y viven ajenos a la realidad.

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Andalucía es la primera 
región agrícola de España, en 
población ocupada y en 
volumen de negocios agrarios
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Ana S. Ameneiro  

Los agricultores de la provincia de 
Sevilla protagonizaron ayer el se-
gundo día de protestas bloquean-
do con sus tractores varias carre-
teras y causando de nuevo cortes 
intermitentes de circulación y lar-
gas retenciones de vehículos, so-
bre todo desde primera hora en la 
Nacional IV a la altura de Los Pa-
lacios y en la autopista a Cádiz 
(AP-4) a la altura también de Los 
Palacios y de Las Cabezas.  

Hablamos con un grupo de jó-
venes agricultores, de 28 años a 
33 años,  de la pedanía de Trajano, 
en Utrera, más próxima a Los Pa-
lacios, que protestan con sus trac-
tores detenidos, a lo largo del ca-
rril derecho de la Nacional IV sen-
tido Sevilla. Son  Manuel (2), Al-
berto, Víctor, y Rufi .  

Explicaban que se han moviliza-
do con estas protestas por grupos 
en las redes sociales al margen de 
las organizaciones agrarias por-
que no se sienten representados 
por estas. “Llevan 40 años, pero no 
defendiéndonos, sino patrocinán-
donos. Nos manejan y el Gobierno 
les dice a ellos lo que nos tienen 
que decir a nosotros”, sostienen.  

Recalcan que no pueden sopor-
tar más las pérdidas que sufren 
desde hace varios años. “Nosotros 
cultivamos cereal, algodón, maíz 
dulce, tomate... y prácticamente 
no cubrimos gastos desde hace 
bastante tiempo. Vamos a pérdi-
das, por un lado, por la sequía, que 
está apretando demasiado porque 
nos ha cortado el agua la Confede-
ración (Hidrográfica del Guadal-
quivir) y nos ha dado un 10% de 
agua y, por otro, por Europa. La 
burocracia es un problema, por le-
gislaciones que hacen políticos 
que no tienen ni idea, que no han 
pisado nunca un jaramago. Toda 

la inversión de una familia se va a 
pique y los políticos de España no 
nos apoyan en nada”, lamentan. 

La competencia desleal que su-
fren de países como Marruecos 
mientras los productos españoles 
van a Europa es otra de sus que-
jas. “España importa productos 
marroquíes con los que nosotros 
no podemos competir porque no 
tenemos las mismas leyes y ellos 
utilizan fitosanitarios que no es-
tán aquí autorizados. En España 
muchos productos vienen de Ma-
rruecos, pero luego le ponen la 

pegatina de aquí; nos están su-
plantando por ellos, cuando no 
tienen la misma calidad; están co-
mo hace 20 años”, denuncian.  

El resultado de todos estos fac-
tores es que a duras penas pueden 
vivir de los ingresos del campo. 
“Cuando nuestros abuelos vinie-
ron aquí, con la parcelita pequeña 
que tenían comían y vivían media-
namente bien, pero hoy en día 
una familia no sale adelante, es 
imposible, y tienes que buscar tra-
bajo por otro lado”, señalan. 

No se plantean trabajar en otro 

sector ni dejar el campo que es su 
vida. “Siempre hemos estado liga-
dos al campo. No nos merece la pe-
na. ¿A dónde nos vamos a ir a tra-
bajar? ¿A la capital a ganar 1.200 
euros o 1.300 euros teniendo que 
aguantar colas en el puente del 
Centenario de una hora y levantar-
nos a las 5:00 de la mañana? Al fi-
nal nos quedaría de sueldo, si le 
quitas los gastos, menos que si nos 
quedamos en el campo. Además, 
estamos contaminando más si nos 
desplazamos a Sevilla. En mi pue-
blo, yo cojo mi coche o mi moto y 

en 2 kilómetros estoy en mi traba-
jo, no tengo que andar 50 kilóme-
tros hasta Sevilla ni sufrir retencio-
nes ni los accidentes que se forman 
en el puente del Centenario al ca-
bo del día. Si dejamos el campo, lo 
que va a pasar es que va a venir una 
multinacional que va a poner las 
leyes por tanto dinero. Es lo que 
pasa en Argentina”. 

“LA SEQUÍA ES 
PROVOCADA” 

En cuanto al daño que están su-
friendo por la sequía, los agricul-

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑÓZ 

Cadena humana de agricultores en la AP-4 a la altura de Los Palacios, que sufrió cortes intermitentes desde primeras horas hasta por la tarde.

l Un grupo de jóvenes agricultores explica que apenas pueden subsistir con los ingresos del 
campo por la sequía, por la legislación europea y por la competencia “desleal” de Marruecos

“Nuestros abuelos vivían bien con una 
pequeña parcela, hoy es imposible”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 9

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/02/2024

 España

 14 221 EUR (15,314 USD)

 152,70 cm² (24,5%)

 1574 EUR (1695 USD) 

rores están convencidos de que 
hay multinacionales dedicadas a 
la importación de frutas y hortali-
zas que están provocando que las 
lluvias se alejen. “Muchas multi-
nacionales están lanzando yoruro 
de plata en aviones para alejar las 
nubes y provocar sequía. Quieren 
que aquí no se produzca para tra-
er productos de fuera. Si no hay 
agua no hay riego y si no hay rie-
go no hay producción y hay que 
importar los alimentos”. Asegu-
ran que les consta que se están ha-
ciendo vuelos autorizados su-
puestamente por políticos que re-
ciben dinero a cambio. “Marrue-
cos ha autorizado ahora la siem-
bra de nubes para provocar preci-
pitaciones, un sistema contrario”.  

Otra reclamación del sector es el 
arreglo de fugas de los canales de 
riego. “Dicen que hay sequía, pero 
no arreglan las fugas de agua de 
los canales que hizo Franco. Nos 
dan pocos metros cúbicos de agua 
a la agricultura y luego se va per-
diendo mucha agua en los kilóme-
tros de tuberías”, se quejan. 

SOBRE PLANAS, JUANMA 

MORENO Y BRUSELAS 

Los agricultores que protestan 
suspenden también la gestión del 
ministro de Agricultura, Luis Pla-
nas. “Nos parece una bazofia, la 
verdad. No veo que demuestre 
que tiene formación. Ni creo que 
se haya ganado muchos años la 
vida con la agricultura. Desde 
fuera, desde la barrera, todo se ve 
muy bonito”. 

Sobre el respaldo verbal del pre-
sidente andaluz al sector, los agri-
cultores comentan que no se pue-

de quedar en palabras su apoyo a
las reivindicaciones del campo.
“Es bueno ese apoyo”, opinan, pe-
ro matizan que “el presidente tie-
ne que dar un apoyo de verdad,
que puede jugar muchas cartas y
puede ayudar de muchas mane-
ras, no solo hablando”. 

Tampoco se creen el anuncio de
Europa de que va a rebajar un poco
las exigencias respecto a los fertili-
zantes. “Eso habrá que verlo”, res-
ponden, y añaden que quieren una
solución a los altos gastos de com-
bustible (gasoil). “Bruselas es el
que marca las leyes. Esto ha cam-
biado mucho. La Unión Europea
ha tenido muchas coas buenas, pe-
ro también otras malas. Yo no
quiero que desaparezca porque se-
ría peor, pero por lo menos que le-
gislen a favor de cada país, de cada
ciudadano, sin que nos quieran ha-
cer a todos iguales, porque no te-
nemos nada que ver un alemán
con un español”, señalan.  

Los conductores afectados que-
daron atrapados varias horas en
retenciones kilométricas en la N-
IV y AP-4, pese a que cada cierto
tiempo la protesta abría paso al
tráfico.  

Los agricultores que se manifes-
taban ayer mantienen que por
ahora se están portando bien en
Sevilla (“Ahora mismo estamos
ralentizando el tráfico, pero no es-
tamos cortándolo”), frente a las
protestas más duras de otras zo-
nas. Y avisan de que si la situación
empeora para el sector, van a en-
torpecer el país de verdad.   

3 Más información en páginas 

30-31

 

Paso de vehículos por el carril contrario en la N-IV en Los Palacios.
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J. Muñoz · C. Valdivieso  

Una elección de nombre con po-
lémica y que puede acabar en los 
tribunales. La Junta de Andalu-
cía decidió renombrar el Hospital 
Militar de Sevilla con la opción 
que resultó menos votada en la 
consulta que se hizo a los sanita-
rios, a pesar de que el presidente 
andaluz, Juanma Moreno, había 
anunciado que serían los profe-
sionales los que elegirían cómo se 
llamaría al complejo sanitario 
reabierto por el Gobierno del PP 
tras muchos años sin uso. 

En marzo de 2023 la Junta 
anunció que el Hospital Militar 
pasaría a llamarse hospital Mu-
ñoz Cariñanos, en homenaje al 
coronel médico asesinado por 
ETA en Sevilla, descartando de 
esta forma las otras tres opciones 
que se habían barajado para de-
signar las nuevas instalaciones 
sanitarias: Vigil de Quiñones, Ro-
salía Robles y Miguel de Mañara. 

Sin embargo, la familia Vigil de 
Quiñones solicitó a través del 
Consejo de Transparencia y Pro-

tección de Datos de Andalucía co-
nocer el resultado de esas vota-
ciones entre los sanitarios, que 
contó con un escasa participa-
ción, ya que se contabilizaron 
3.251 votos sobre un censo total 
de 27.841 profesionales en la pro-
vincia, aunque muchos médicos 
no recibieron ningún enlace para 
votar. 

El Consejo de Transparencia 
obligó a la Junta a facilitar los re-
sultados de esa votación y es ahí 
donde ha saltado la sorpresa. Las 
dos opciones más votadas fueron 
las de Rosalía Robles y Vigil de 
Quiñones, que sumaron entre 
ambas el 63% de los votos, mien-
tras que el nombre de Miguel de 
Mañara logró el 20,4% de los su-
fragios y Muñoz Cariñanos fue la 
última en número de votos, con el 
16,5%. 

La familia Vigil de Quiñones ha 
explicado a este periódico que no 
tiene sentido que “sin que exista 
justificación, se produzca el cam-
bio de denominación de un hos-
pital ya existente y con nombre, 
de un médico por otro”, por lo que 
considera “innecesario” el cam-
bio de nombre, más aún cuando 

los sanitarios votaron al médico 
Vigil de Quiñones por delante del 
coronel médico asesinato por 
ETA, “incluso doblando en vo-
tos”. No entienden cómo “siendo 
Vigil de Quiñones el médico más 
votado se le quite el nombre”, si 
bien la Junta ha mantenido este 
nombre para el Distrito Sanitario 
de Sevilla. 

Los familiares están en desa-
cuerdo con esta decisión, que es 
“contraria a los resultados de la 
votación, al sentir del sector sani-
tario y de los ciudadanos en gene-
ral”, por lo que estudia empren-
der acciones legales para que se 
recupere la denominación.  

Todo ello después de que el pre-
sidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, anunciara que el nombre 
sería elegido por los sanitarios. 
“Han sido muchas las propues-
tas que nos han llegado de dife-
rentes plataformas, asociaciones 
y ciudadanos en particular, pero 
la decisión es difícil y no la va a to-
mar este Gobierno. Serán los sa-
nitarios sevillanos los que elegi-
rán mediante un referéndum el 

nombre de este nuevo centro sa-
nitario”, anunció el propio presi-
dente, Juanma Moreno, durante 
el acto del primer aniversario de 
las recuperadas instalaciones sa-
nitarias, en febrero de 2022, zan-
jando así lo que, por aquellos en-
tonces, era un debate público. 

Las votaciones se organizaron 
en dos tandas y las propuestas 
fueron la continuista de Vigil de 
Quiñones, que fue el apellido 
que tuvo en su origen este centro 
que era conocido durante su pri-
mera etapa en la ciudad como 
Hospital Militar Vigil de Quiño-
nes; Rosalía Robles Cerdán, que 
fue matrona, fundadora y presi-
denta del Colegio Oficial de Ma-
tronas de Sevilla y su Provincia y 
aquí ejerció durante toda su tra-
yectoria profesional; Muñoz Ca-
riñanos, que fue un médico oto-
rrinolaringólogo, coronel del 
Ejército del Aire, asesinado por 
ETA en su propia consulta en Se-
villa; y, Miguel de Mañara, que 
fue hermano mayor de la Santa 
Caridad de Sevilla y que, preocu-
pado por los pobres, impulsó la 
creación para ellos de un hospicio 
y dos enfermerías.

La Junta dio el nombre al Hospital 
Militar con la opción menos votada 

ANTONIO PIZAQRRO. 

Sanitarios y pacientes junto al rótulo en el que se recoge la denominación del Hospital Muñoz Cariñanos.

Sólo el 16,5% de los 
sufragios apoyaron el 
nombre del médico 
asesinato por ETA

l La familia Vigil de Quiñones estudia acciones legales para que se recupere la denominación que, 
asegura, fue una de las dos alternativas más apoyadas junto a la de la matrona Rosalía Robles

 

“La consulta sanitaria no era vinculante”

La votación que hicieron los sa-
nitarios de Sevilla del nuevo 
nombre que recibiría el popular-
mente conocido como Hospital 
Militar tras la recuperación inte-
gral del edificio por parte del 
Gobierno de Juanma Moreno 
“no era vinculante”. Así lo de-
fendieron ayer las fuentes de la 
Consejería de Salud consulta-
das tras las amenazas de posi-
bles acciones legales comuni-
cadas a este periódico por la fa-
milia Vigil de Quiñones tras ase-
gurar, con datos obtenidos del 
Consejo de Transparencia y 
Protección de Datos de Andalu-
cía, que la Junta de Andalucía 
le dio el nombre de Doctor Mu-
ñoz Cariñanos a las instalacio-
nes, siendo ésta la opción me-
nos votada por los sanitarios. La 

plantilla en este proceso, la 
consulta final apenas contó con 
un 11,68% de participación, ya 
que se contabilizaron 3.251 vo-
tos sobre un censo de 27.841 
profesionales”, remarcan las 
fuentes oficiales consultadas. 
La familia se siente ahora en in-
ferioridad de condiciones y ar-
gumenta los anuncios que hizo 
el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, sobre la elección 
del nombre del nuevo centro 
por los sanitarios. Muestran su 
desacuerdo con esta decisión 
que, insisten, “es contraria a los 
resultados de la votación, al 
sentir del sector sanitario y de 
los ciudadanos en general”, por 
lo que estudia emprender accio-
nes legales para que se recupe-
re el nombre.

Consejería de Salud argumenta, 
en defensa de su actuación, que, 
tanto la denominación del Distri-
to Sanitario de Sevilla donde se 
encuentra el hospital en cuestión, 
que sí mantuvo el nombre de Vi-
gil de Quiñones, como el nombre 
de Hospital Doctor Muñoz Cariña-
nos, con el que se rebautizó el 
centro, “es fruto de un conjunto 
de decisiones políticas orientadas 
por una consulta previa, facultati-
va y no vinculante, entre los pro-
fesionales del sistema sanitario 
público de la provincia de Sevilla”. 
Asimismo, Salud remarca que, 
pese a la oportunidad prestada al 
sector para conocer sus prefe-
rencias, la consulta que contó 
“con escasa participación”. “Pese 
a los esfuerzos del Servicio An-
daluz de Salud por implicar a su 

La encuesta sólo 
recogió 3.251 votos 
sobre un censo total de 
27.841 profesionales
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Jorge Muñoz SEVILLA 

Los indultos del ex presidente de 
la Junta José Antonio Griñán y 
de otros siete condenados por el 
caso de los ERE se resolverán fi-
nalmente en la Audiencia de Se-
villa. El Tribunal Supremo ha re-
mitido un oficio a la Sección Pri-
mera de la Audiencia de Sevilla 
en la que comunica que como 
sólo se modificó la sentencia en 
relación al ex director general 
de Trabajo de la Junta de Anda-
lucía Juan Márquez –cuya pena 
fue rebajada por el Alto Tribu-
nal–, sólo le corresponde trami-
tar el indulto correspondiente a 
este ex alto cargo.  

Esto implica que será la Au-
diencia de Sevilla la que tendrá 
que resolver finalmente sobre la 
petición de indulto de Griñán y 
de otros siete ex altos cargos con-
denados a penas de prisión por el 
delito de malversación. 

En este sentido, la Sección Pri-
mera de la Audiencia hispalense 
ha dictado una providencia en la 
que remite la pieza de indulto de 
Juan Márquez al Tribunal Supre-
mo, mientras que en otra provi-
dencia da traslado de la pieza se-
parada de petición de indulto de 
los otros ocho condenados al Mi-
nisterio Fiscal para que emita el 
preceptivo informe, tras lo que 
será la Sección Primera la que 
deberá pronunciarse en el caso 
de estos ocho condenados (todos 
a excepción de Juan Márquez, 
que le corresponde como hemos 
explicado al Tribunal Supremo). 

De los nueve ex altos cargos 
que fueron condenados a penas 
de cárcel por la malversación de 
los fondos públicos relacionada 
con el escándalo de los ERE, el 
Tribunal Supremo sólo rebajó a 
más de la mitad (de siete a tres 
años) la condena impuesta al 
que fuera director general de 

Trabajo y Seguridad Social de la 
Junta Juan Márquez Contreras, 
que sucedió en el cargo al princi-
pal imputado Javier Guerrero, 
fallecido en octubre de 2020 y al 
que el Alto Tribunal aplicó una 
circunstancia atenuante de repa-
ración del daño como muy cuali-
ficada. 

Sólo siete de los condenados 
ingresaron finalmente en un 
centro penitenciario –en las pro-
vincias de Sevilla, Cádiz y Huel-
va–, dado que la Audiencia sus-
pendió durante cinco años el in-
greso en prisión del ex presiden-
te José Antonio Griñán debido al 
cáncer que padece y el ex conse-
jero de Empleo José Antonio Vie-

ra aunque llegó a entrar en pri-
sión obtuvo el tercer grado tam-
bién por motivos de salud. 

La ex consejera de Economía y 
Hacienda de la Junta de Anda-
lucía Carmen Martínez Aguayo 
fue la primera en ingresar vo-
luntariamente el 28 de diciem-
bre en la cárcel de mujeres de 
Alcalá de Guadaíra (Sevilla) pa-
ra cumplir la condena de seis 
años de prisión que le fue im-
puesta por un delito de malver-
sación por el caso de los ERE. Y 
entre los días 1 y 2 de enero de 
2023 lo hicieron otros cuatro ex 
altos cargos condenados, cuan-
do se cumplían precisamente 
los diez días que el tribunal les 

concedió para entrar de forma 
voluntaria. 

El ex consejero de Empleo An-
tonio Fernández ingresó el día 1 
en la prisión de Puerto III, en la 
localidad gaditana de El Puerto 
de Santa María. Al día siguiente 
el ex consejero de Innovación 
Francisco Vallejo, el ex vicecon-
sejero Jesús María Rodríguez Ro-

mán y el ex director de la agencia 
IDEA Miguel Ángel Serrano 
Aguila entraron en la prisión de 
Sevilla-I, mientras que el ex con-
sejero de Empleo José Antonio 
Viera eligió la prisión de Huelva. 

Unos meses más tarde, en con-
creto, el 11 de abril de este año, 
el ex viceconsejero de Empleo 
Agustín Barberá entró en Puerto 
III para cumplir su condena de 
siete años y un día de prisión por 
el caso de los ERE. Barberá in-
gresó en el centro penitenciario 
después de que la Audiencia de 
Sevilla le denegase la suspensión 
de la pena solicitada debido a la 
enfermedad que padece este ex 
alto cargo.

El Supremo deja la petición de indulto 
de Griñán en manos de la Audiencia

RAÚL CARO / EFE 

El ex presidente de la Junta José Antonio Griñán, en los juzgados de Sevilla en mayo del pasado año.

l El Alto Tribunal sólo asume resolver en el caso del ex director de Trabajo Juan Márquez, 
el único al que modificó la condena al aplicar la atenuante de reparación del daño

La Sección Primera pide 
a la Fiscalía que emita 
el informe sobre los 
ocho ex altos cargos
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R. A. SEVILLA 

La Sección Tercera de la Audien-
cia de Sevilla continuó ayer el jui-
cio contra el ex secretario general 
del sindicato Francisco Fernán-
dez Sevilla y otros cuatro anti-
guos responsables de la organiza-
ción sindical, por un delito conti-
nuado de fraude de subvenciones 

en concurso con un delito conti-
nuado de falsedad en documento 
mercantil, y lo hizo con la decla-
ración del que fuera contable del 
sindicato con relación a los meca-
nismos fraudulentos empleados 
como el bote y el rápel. 

En su declaración, Mateos ma-
nifestó, a preguntas del fiscal, que 
él conocía la existencia del citado 

“bote” en el departamento de 
Compras del sindicato y precisó 
que él trabajaba en el de Contabi-
lidad, donde la aplicación no era 
conocida con ese término.   

El ex contable negó además 
que UGT-A mantuviese una “do-
ble contabilidad”, especificando 
que lo que pesaba era la conviven-
cia de “dos realidades” en mate-

ria contable, en concreto el cierre 
anual de cuentas del sindicato a 
31 de diciembre y el cierre de los 
programas subvencionados en 
meses como “abril u octubre”. 

 En ese sentido, defendió la ne-
cesidad de realizar operaciones 
para “conciliar esa diferencia 
temporal” en el plano contable. 
Mateos también habló sobre los 

descuentos o rápel aplicados por 
los proveedores al sindicato. En 
este sentido, explicó que eran 
aplicados por “la mayoría” de las 
empresas proveedoras, cada cual 
en un porcentaje “según el volu-
men” de contrataciones y su pro-
pio “margen” de maniobra. Ade-
más, confirmó que no eran conta-
bilizados al justificar ante la Jun-
ta el uso de los fondos. Según sus 
palabras, el que fuera secretario 
general de Administración de 
UGT-A, Federico Fresneda, consi-
deraba que tales descuentos su-
ponían “una retribución por la 
buena gestión” de las ayudas.

Un contable de UGT-A confirma el “bote”  
en el sindicato y achaca a Fresneda el rápel
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Francisco Mateos Aparicio, que estu-
vo trabajando en el departamento de 
Contabilidad de UGT Andalucía des-
de el año 2002, reconoció ayer que re-
cibió instrucciones del exsecretario 
de Administración y Finanzas del sin-
dicato Federico Fresneda para mani-

pular la factura emitida con un pro-
veedor, pero se negó en redondo. «Le 
comenté al secretario de Administra-
ción [el acusado Federico Fresneda] 
que no iba a hacerlo», recordó ayer en 
el juicio que celebra desde el 29 de ene-
ro pasado la Audiencia Provincial de 
Sevilla contra su antigua cúpula del 
sindicato por defraudar supuestamen-
te a la Junta de Andalucía 40,7 millo-
nes de euros correspondientes a sub-
venciones para cursos de formación 
que se habrían desviado para pagar 
actividades propias del sindicato. 

En el juicio, a preguntas del fiscal 
Anticorrupción, el contable de la UGT-
A contó que el extesorero Federico Fres-
neda le dijo que «llamara a un provee-

dor para solicitar un cambio» que «pue-
de ser que fuera» para imputarlo a una 
ayuda de la Junta de Andalucía, pero 
alegó que no recordaba qué programa 
era ni los detalles concretos. «¿Usted 
se negó?», le preguntó el fiscal Fernan-
do Soto. «Le comenté al secretario de 
Administración que no iba a hacerlo». 
Con posterioridad, a preguntas del le-
trado de Fresneda, recalcó que «no me 
pareció una operación de trabajo en la 
que iba a estar cómodo. Así que hizo 
una llamada delante mía y solicitó el 
cambio» al proveedor. «El señor Fres-
neda mandaba mucho», advirtió el tes-
tigo, en alusión al que fuera secretario 
general de Administración de UGT-A 
desde 1998 hasta mayo de 2013, quien, 

según la declaración policial que Ma-
teos hizo, daba directrices a sus traba-
jadores para intentar imputar a los pro-
gramas (subvenciones) «la mayor can-
tidad de gastos». 

El testigo ratificó, con algunos ma-
tices, la declaración que realizó el 14 
de enero de 2014 ante la Unidad Cen-
tral Operativa (UCO) de la Guardia Ci-
vil. Apenas un mes antes, el 19 de di-
ciembre de 2013, los agentes, por or-
den judicial, habían registrado varias 
sedes regionales del sindicato y sus 
empresas en busca de pruebas sobre 
la supuesta trama de facturas falsas 
ideada por la organización para finan-
ciarse irregularmente. Cinco exdiri-
gentes de la organización se sientan 
ahora en el banquillo por este caso. 

El contable de la UGT-A, que es li-
cenciado en Ciencias Económicas y 
Empresariales, aseguró que conocía 
la existencia de los botes, donde se 
acumulaban los excedentes obtenidos 
con las facturas emitidas por sus pro-
veedores de confianza que luego se 
presentaban ante la Junta para justi-
ficar las subvenciones. Ante los agen-
tes, confesó que «el volumen que al-
canzó esta práctica fue tal que escan-
dalizaba a todo el mundo» en la sede 
del sindicato, según recoge el acta de 
su declaración. Entre los propios tra-
bajadores comentaban que la prácti-
ca de los «botes» iba a «explotar», dijo. 

Ante el tribunal se mostró menos 
contundente, aunque reconoció que el 
sindicato imputaba facturas a un pro-
grama sin que hubiera entrega de nin-
gún bien. «No se había producido to-
davía», añadió. «¿Se alteraron factu-
ras de entrega de bienes para imputar 
a un programa?», insistió el fiscal, a lo 
que éste respondió que «en unos casos 
las entregas se correspondían con las 
facturas y en otros no», añadió. 

En su declaración policial, Mateos 
señaló que «el concepto de las factu-
ras no se correspondía con lo servi-
do». Sin embargo, ayer negó que exis-
tiera una doble contabilidad en el sin-
dicato, sino que había una diferencia 
temporal entre el «cierre contable» del 
programa para justificar los gastos ha-
cia el final de año y el cierre de la con-
tabilidad, que se efectuaba en abril u 
octubre del año siguiente, por lo que 
había que conciliar ambos saldos.

Un contable de UGT admite que  
le pidieron maquillar una factura

∑ Niega en el juicio una 
doble contabilidad, 
aunque el sindicato sí 
cargó a la Junta 
facturas sin compra

María Charpín (centro), exsecretaria de gestión económica de UGT-A, a su llegada a la Audiencia de Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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Diego J. Geniz 

La formación digital se ha con-
vertido en una de las puntas de 
lanza de los planes educativos. 
Especialmente en la enseñanza 
superior. Uno de los ámbitos 
donde las empresas demandan 
mayor preparación es el de la ci-
berseguridad para evitar ataques 
informáticos. Por este motivo, la 
Universidad de Sevilla (US) ofer-
tará a medio plazo un grado rela-
cionado con dicha temática, de la 
que ya existen cursos de especia-
lización para alumnos de FP des-
de hace varios años. El último 
centro sevillano en sumarse a es-
te listado (aún pequeño) ha sido 
el colegio de los Padres Blancos, 
en Los Remedios, que lo imparti-
rá a partir de septiembre después 
de que el sector tecnológico haya 
mostrado especial interés en dis-
poner de un hacker ético. 

La Consejería de Desarrollo 
Educativo y FP aprobó este curso 
de especialización privado en Los 
Padres Blancos a finales de mayo 
del año pasado. Debido al poco 
margen de tiempo, el centro deci-
dió implantarlo en el ejercicio 
2024/25. Se trata de una ense-
ñanza posterior a los ciclos de 
grado superior (equivalente al 
máster en la universidad). En la 
provincia ya se imparte con el 
nombre de Ciberseguridad en en-
tornos de las Tecnologías de la In-
formación en el Centro de Estu-
dios Profesionales CEU, en Bor-
mujos; y en la capital lo oferta el 
IES Punta del Verde. 

A partir de septiembre los Pa-
dres Blancos lo desarrollará, co-

mo publicó ayer el Boletín Oficial 
de la Junta de Andalucía (BOJA). 
Constará de 20 plazas y una dura-
ción de 720 horas. Será de titula-
ridad privada, como toda la FP de 
este centro. A mediados de febre-

ro se abrirá el plazo para la reser-
va de matrícula, según detallan 
desde la dirección del colegio. 

Para acceder a un puesto debe 
contarse con una de estas cinco ti-
tulaciones de grado superior: Ad-
ministración de Sistemas Infor-
máticos en Red, Desarrollo de 
Aplicaciones Multiplataforma, 
Desarrollo en Aplicaciones Web, 
Sistemas de Telecomunicaciones 
e Informáticos y Mantenimiento 
Electrónico. De estos ciclos, los 
Padres Blancos imparte el segun-
do y tercero. Muchos de los alum-

nos ya han mostrado su interés 
por estudiarlo, debido a la alta 
empleabilidad que se logra. 

No es de extrañar esta impor-
tante inserción laboral (muy bien 
remunerada, por cierto) si se 
atiende a las competencias profe-
sionales que otorga el curso de es-
pecialización. El titulado podrá 
trabajar en sectores donde se re-
quieran mecanismos de protec-
ción de los sistemas informáticos 
y redes de comunicación. Es de-
cir, un amplísimo porcentaje del 
mercado, puesto que la digitali-

zación es ya plena en todos los 
ámbitos. Podrá ejercer de exper-
to, auditor y consultor de ciberse-
guridad, además de hacker ético. 
Esta figura la desempeñan los en-
cargados de proteger los datos di-
gitales de una organización. “In-
vaden” su sistema informático a 
petición del cliente. Reciben el ca-
lificativo de “éticos” por existir un 
consentimiento previo por parte 
del demandante. Un perfil cada 
vez más necesario habida cuenta 
de los continuos ciberataques que 
sufren empresas e instituciones, 
como el ocurrido en septiembre 
en el Ayuntamiento de Sevilla o el 
reciente intento en Tussam.  

“Este curso entronca con la lí-
nea tecnológica por la que apues-
ta los Padres Blancos y que en es-
te centro cuenta con una larga 
trayectoria”, explica Cristina Gó-
mez, directora del colegio. “Ade-
más, guarda relación con los prin-
cipios cristianos que fundamen-
tan nuestra educación, pues con 
esta formación se presta un im-
portante servicio a la sociedad, 
especialmente en la figura del 
hacker ético”, afirma Gómez.  

La llegada de la Ciberseguridad 
a los Padres Blancos se produce 
después de que empresas tecno-
lógicas reclamen este perfil. Una 
demanda de la que se ha hecho 
eco la Hispalense, a la que la Con-
sejería de Universidades ha dado 
el visto bueno para que en el cur-
so 2027/28 ponga en marcha el 
grado en Ingeniería Informática-
Ciberseguridad. Quienes estu-
dien el curso de especialización 
tendrán mucho más fácil lograr 
plaza en la carrera de la US. 

D. S. 

Ataque a un sistema informático.

 

 

Más opciones para ser un ‘hacker’ ético

l Los Padres Blancos incorpora en su oferta académica un curso de especialización  

en Ciberseguridad por la alta demanda empresarial para evitar ataques informáticos

El CEU ya imparte esta 
titulación en Bormujos 
y en la capital lo hace 
el IES Punta del Verde 
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El teniente general Carlos Melero Claudio, jefe de 
la Fuerza Terrestre, pronunció ayer una conferen-
cia en la Fundación Cajasol. La ponencia lleva por 
título La Fuerza Terrestre: presente y futuro. El ac-

to estuvo organizado por la Asociación Territorial 
de Ingenieros Industriales. La presentación del 
teniente general corrió a cargo del alcalde de Se-
villa, José Luis Sanz.

Conferencia del teniente general Melero Claudio
JUAN CARLOS MUÑOZ
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P. Laynez BERLÍN 

Como cada año, la presencia an-
daluza en Berlín es masiva, una 
de las regiones que acude con 
mayor volumen de empresas. En 
esta edición de 2024, hasta 55 
empresas andaluzas están pre-
sentes en Messe Berlin, donde 
están aprovechando para man-
tener reuniones con sus clientes 
de sus principales mercados eu-

ropeos, además de promocionar 
la calidad del producto de la re-
gión así como sus novedades. 

De este más de medio cente-
nar de compañías que se han ins-
talado en la feria berlinesa, 29 
acuden al estand coordinado 
por Andalucía TRADE y otras 26 
participan de manera indepen-
diente.  En esta edición, las em-
presas andaluzas estuvieron 
acompañadas en su primer día 
de feria por el director del Área 
de Internacionalización de An-
dalucía TRADE, Fernando Ferre-
ro; el secretario general de Agri-
cultura, Ganadería y Alimenta-
ción de la Junta de Andalucía, 
Manuel Gómez; y el director ge-

neral de la Producción Agrícola 
y Ganadera, Daniel Quesada. 

La Junta de Andalucía apoya 
al sector hortofrutícola de la co-
munidad en Fruit Logística des-
de 2001, con el objetivo de que 
sus productores mejoren su pre-
sencia en los principales merca-
dos internacionales, especial-
mente los europeos, e incre-
menten su liderazgo internacio-
nal, algo que se va consiguiendo 
año tras año. 

La delegación que participa de 
la mano de Andalucía TRADE en 
Fruit está formada por once em-
presas que provienen de Almería 
(Vicasol, Cuadraspania, Nature 
Choice, Kopalmeria, SAT Prima-

flor, Biorizon, Frutas Hortisol, 
ZOI Agrícola, Inagroup Biotech, 
Toledano Hortícola y Almagro 
Nature); diez de Granada (Pro-
cam, Cosafra, Centro Sur, Ful-
gencio SPA, Espárrago de Gra-
nada, Los Gallambares, San Isi-
dro SCA, Motrilport Granada, 
S.A.T. Campos de Granada y Ma-
fa Vegetal Ecobiology); cinco de 

Huelva (Berrynest, Freshuelva, 
Flor de Doñana Biorganic, Plus 
Berries y Be Nature SAT); dos de 
Sevilla (MSC Fábricas Agrícolas 
y La Extraterrestre) y una de 
Córdoba (SAT Guadex). 

Por delante, dos días en los 
que la actividad va a ser intensa 
y donde se realizarán diferentes 
presentaciones de productos.

La delegación de la región  
se compone de 55 empresas
29 firmas acuden con 

Andalucía TRADE, a las 

que se suman otras 26  

de manera independiente
D. A. 

Autoridades políticas de la Junta, con la comitiva de Agrobío.
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R. S.  

El Consejo de Hermandades se su-
ma a las más de cien entidades que 
en la actualidad apoyan a la inicia-
tiva ciudadana promovida por la 
Asociación Sevilla Quiere Metro. 
Esta iniciativa aboga por la imple-
mentación de una red de Metro en 
la ciudad, un proyecto largamente 
postergado en el tiempo y que re-
salta la urgencia de completar una 
infraestructura sostenible acorde 
a los tiempos que corren y que ven-
dría a mejorar las conexiones de 
muchos barrios de Sevilla con el 
centro, y viceversa. 

El Consejo ha confirmado el apo-
yo por tres motivos: 

En primer lugar, el Consejo está 
“completamente alineado con los 
principios de la encíclica Laudato 

si del papa Francisco, donde se ex-
presa la necesidad de proteger y 
cuidar “la casa común” y al con-
cepto de ecología integral, a tra-
vés de la promoción de una movi-
lidad más sostenible y preservan-
do así nuestro medio ambiente”.  

En segundo lugar, “comparte 
con otras hermandades la necesi-
dad de trabajar desde la sociedad 
civil para lograr una ciudad más 
justa y con oportunidades de de-
sarrollo equitativas para todos los 
habitantes de todos los barrios de 
Sevilla. La capital de Andalucía 

tiene 6 de los 15 barrios con me-
nor renta de España y una tasa de 
paro muy elevada, por encima de 
la media provincial, regional y 
nacional, especialmente elevado 
en mujeres y jóvenes. La red de 
Metro crearía empleo de tipo di-
recto e indirecto, pero también 
actuaría como proyecto tractor 
para atraer nuevas actividades 
económicas”, indican. 

En tercer lugar, “cada vez es más 
complicado desplazarse por Sevi-
lla y su área metropolitana. El Con-
sejo es bien conocedor de las difi-
cultades que tienen las hermanda-
des para que los hermanos y her-
manas puedan asistir a los cultos o 
a participar en la vida diaria de sus 
cofradías. Esto implica la necesi-
dad de un medio de transporte rá-
pido y eficaz para llegar al centro”. 

La asociación logró que el Parla-
mento Europeo debatiera la situa-
ción del metro de Sevilla en julio de 
2022 y mantuvo una serie de reu-
niones con la Comisión Europea en 
enero de este año. Estas acciones 
conjuntas han permitido la elabo-
ración de un plan estratégico para 
la construcción de las líneas 2 y 3 
del metro. La asociación volverá a 
Bruselas el próximo 15 de febrero 
para buscar el compromiso del Go-
bierno central en la construcción 
de las líneas 2 y el tramo sur de la lí-
nea 3 del Metro de Sevilla.

El Consejo de 
Cofradías también 
reivindica la red 
completa de Metro
l Hasta el momento son casi una treintena 

de hermandades las que se han adherido  

a la petición para construir todas las líneas
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El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, asistió ayer a 
un ejercicio práctico en el que los bomberos forma-
ron a los policías locales para saber cómo deben ac-
tuar al entrar en un incendio. Sanz explicó que los 

policías, al estar ya en la calle patrullando, son en 
muchas ocasiones los primeros en llegar a un incen-
dio a pesar de que los bomberos llegan en una media 
de seis minutos a cualquier punto de la ciudad.

Formación en incendios de bomberos a policías 
AYUNTAMIENTO DE SEVILLA
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El España-Países Bajos 
de la Liga de Naciones 
pasa de Cádiz a Sevilla
FÚTBOL FEMENINO. La semifi-
nal de la Liga de Naciones entre 
España y Países Bajos fijada pa-
ra el 23 de febrero, que se iba a 
jugar en Cádiz, se traslada al 
estadio de La Cartuja en Sevilla 
debido al desacuerdo con el Cá-
diz para que se celebre en el 
Nuevo Mirandilla por acoger 
menos de 48 horas después su 
partido de LaLiga ante el Celta. 
La Real Federación Española 
de Fútbol (RFEF) anunció este 
cambio de escenario y explicó 
que “la negativa del Cádiz a al-
bergar a la selección nacional, 
por mantenimiento del césped 
para su primer equipo”, ha obli-
gado a la Junta de Andalucía a 
“proponer un nuevo estadio” a 
para la disputa de este duelo.
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Efe MADRID 

La mayoría absoluta del PP en el 
Senado tumbó ayer la senda de es-
tabilidad para el periodo 2024-
2026, paso previo a los presupues-
tos, lo que obligará al Gobierno a 
presentar unos nuevos objetivos y 
retrasará aún más las cuentas de 
2024. 

La senda de estabilidad quedó 
rechazada en el pleno del Senado 
con 147 votos en contra de PP y 
Vox y 113 a favor de PSOE, Com-
promís, Geroa Bai, PNV, Junts, 
ERC, Bildu, BNG, CC y AHI, de for-
ma que será devuelta al Gobierno, 
al no volver al Congreso. El presi-
dente del Senado, Pedro Rollán, 

precisó tras la votación que “si el 
Congreso o el Senado rechazan los 
objetivos, el Gobierno, en el plazo 
máximo de un mes, remitirá un 
nuevo acuerdo que se someterá al 
mismo procedimiento”. 

En caso de que los nuevos obje-
tivos de déficit y deuda también 
sean rechazados, el Gobierno de-
fiende que entrarán en vigor los 
enviados a Bruselas en abril, que 
son más estrictos con comunida-
des autónomas y ayuntamientos, 
un argumento con el que la vice-
presidenta primera y ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero, 
ha apelado al PP. 

“Quien está perjudicando a las 
comunidades autónomas es us-
ted”, respondió la portavoz del PP, 
Alicia García, que reiteró el no de 
la formación a una senda que su-
pone un “hachazo fiscal” para “ali-
mentar el hambre” de los socios 
del Gobierno. 

Montero aprovechó su interven-
ción en el Senado para criticar la 
postura del PP, cuyo rechazo a la 
senda supone “perjudicar a comu-
nidades autónomas y ayuntamien-

tos” por intereses partidistas. “No 
tiene ni pies ni cabeza”, resumió. 

“En caso de que el PP persista en 
esa estrategia de obstrucción”, ex-
plicó Montero, el Gobierno volve-
rá a presentar la senda tal y como 
establece la ley de estabilidad y “si 
siguen bloqueándolo”, se recurri-
rá a los objetivos incluidos en el 
programa de estabilidad de abril, 
que ya fueron avalados por la Co-
misión Europea. 

Esto permitiría presentar el pro-
yecto presupuestario de 2024 pe-
se a que no hay objetivos de déficit 
aprobados en las Cortes, una posi-
bilidad recogida, argumenta el 
Ejecutivo, en un informe de la 
Abogacía del Estado que no se ha 
hecho público y cuya existencia 
pone en duda el PP. 

En caso de llegar a este extremo, 
los presupuestos de 2024 sufrirían 
un retraso aún mayor del que ya 
acumulan, ya que la nueva senda 
tiene que pasar por el Congreso y 
el Senado, lo que impediría pre-
sentar las cuentas antes de finales 
de febrero o principios de marzo y 
en ese momento arrancaría la tra-

mitación parlamentaria, que se 
suele extender durante unos tres 
meses. 

El objetivo global de déficit pú-
blico es del 3% del PIB para 2024 
tanto en la nueva senda como en la 
remitida a Bruselas en abril, pero 
el reparto por subsectores de abril 
da menor flexibilidad a comuni-
dades autónomas (equilibrio en 
lugar de una décima de déficit) y 
ayuntamientos (dos décimas de 
superávit en lugar de equilibrio). 

La senda propuesta por el Ejecu-
tivo y aprobada por el Congreso 
prevé avanzar en la corrección del 
déficit público en 2025 (2,7% del 
PIB) y 2026 (2,5% del PIB). La 
deuda bajará al 106,3% del PIB en 
2024, el 105,4% del PIB en 2025 y 
el 104,4% del PIB en 2026. 

Junto a la senda de estabilidad, 
el Gobierno ha presentado el lími-
te de gasto no financiero o techo 
de gasto para 2024, que no se so-
mete a votación y que asciende, 
una vez incluidos los fondos euro-
peos, a un máximo histórico de 
199.120 millones de euros, un 
0,5% más que en 2023. 

El Senado tumba la senda de 
déficit y retrasa los Presupuestos

l El PP hace valer 
su mayoría absoluta 
y ahora el Gobierno 
deberá presentar 
una nueva meta

MARTA FERNÁNDEZ JARA / EP 

La bancada del PP en el Senado aplaude tras la votación.
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GREGORIA CARO / MARIANO ALONSO 

MADRID 

El presidente del Gobierno se enfun-

dó ayer en un traje de aceite para es-

currirse de los ataques de la oposición 

por la ley de amnistía durante la se-

sión de control en el Congreso. En los 

últimos días, cunde la ansiedad en el 

PSOE porque ven cómo la negociación 

con el prófugo Carles Puigdemont –que 

tanto desgaste les ha supuesto– se en-

casquilla después de que Junts les tum-

bara el texto y les obligara a renego-

ciarlo. Ante esta demostración de de-

bilidad parlamentaria, ayer el Partido 

Popular desplegó una ofensiva en el 

Congreso contra el Gobierno y, ade-

más de la pregunta de su líder, Alber-

to Núñez Feijóo, a Pedro Sánchez, otros 

diputados populares formularon otras 

cinco y una interpelación al ministro 

de Presidencia y Justicia, Félix Bola-

ños, para que compareciese sobre las 

cesiones a Junts, sin dejarle sentarse 

en su escaño durante media mañana. 

El PP no quiere dar respiro al PSOE 

ni en las calles –con protestas masi-

vas como la de Madrid hace dos sema-

nas– ni en las Cortes. En el Senado jue-

ga a favor su mayoría absoluta. Pero 

ayer su estrategia de presión contó con 

el inesperado apoyo de la vicepresi-

denta segunda del Gobierno y líder de 

Sumar, Yolanda Díaz, que desautori-

zó la reforma de la Ley de Enjuicia-

miento Criminal (Lecrim) que el pre-

sidente planteó el lunes para acortar 

los plazos de instrucción de las cau-

sas judiciales e intentar cortejar a Junts. 

Qué mañana para los socialistas. Fei-

jóo abrió la sesión plenaria recordán-

dole a Sánchez que su debilidad par-

lamentaria le tiene encerrado en una 

ratonera política. «De los cuatro gran-

des proyectos que han traído a la cá-

mara, dos fueron tumbados por sus 

socios y, por supuesto, sin Presupues-

tos Generales del Estado, esta es la rea-

lidad de su Gobierno. Cualquier Go-

bierno europeo caería por esto y us-

ted caerá», aseveró el líder popular. 
«Mientras vive obsesionado con noti-

cias que le llegan de Waterloo, la Es-

paña real se siente desatendida; la se-

quía, la inmigración, el incremento de 

impuestos, los españoles sin antece-

dentes penales también requieren de 

su atención», siguió. 

«Puigdemont en un tractor» 
Aunque se le acabó el tiempo y la pre-

sidenta del Cámara Baja, Francina Ar-

mengol, no le regaló ni un segundo, Fei-

jóo llevaba preparada una frase que in-

tentó colar en el Diario de Sesiones con 

el micrófono apagado: «Usted solo mos-

traría interés real por el campo si la se-

ñora Míriam Nogueras fuera agricul-

tora o si viese a Carles Puigdemont su-

bido en un tractor». Las siguientes dos 

preguntas al presidente del Gobierno 

fueron de Vox y ERC sobre las protes-

tas de los agricultores y Feijóo, que ha 

hecho del campo y la sequía una de sus 

prioridades políticas, coló así el tema. 

El PP reprocha que el Gobierno lleva 

seis meses centrado en perdonarle los 

delitos a los investigados por el ‘pro-

cés’ y ve «insostenible» continuar así 

el resto de la legislatura. El bloque de 

la investidura, que incluye a Junts y Po-

demos, suma 179 diputados, solo tres 

por encima de la mayoría absoluta, pero 

morados e independentistas ya han 

demostrado que no le bailan el agua al 

PSOE y Sumar y que no tienen garan-

tizado su apoyo.  

Sánchez restó con chascarrillos cada 

una de las pelotas envenenadas que le 

lanzaron por sus cesiones al indepen-

dentismo y su inacción ante la crisis 

del sector primario. De Núñez Feijóo 

se burló durante toda su réplica por 

confundir metano con metanol. «Las 

tres propiedades del metanol son: in-

coloro, como su proyecto político para 
España; inflamable, como su afán por 

la hipérbole y el insulto, y tercero, tó-

xico, como su catastrofismo político», 

zanjó el presidente. Luego, a Santiago 

Abascal, líder de Vox, le descartó rá-

pido diciendo que está tan ocupado 

purgando a los cargos críticos de su 

partido que ni le interesa ni se entera 

de qué políticas aprueba el Gobierno 

para el sector de la agricultura y la ga-

nadería. Con ERC, sin embargo, tuvo 

otro tono menos belicista. 

Bolaños, por su parte, defendió que 

los disturbios de 2019 por los que se 

investiga a Tsunami Democràtic fue-

ron «graves desde el punto de vista so-

cial, institucional y legal», pero negó 

que se trate de terrorismo, un día des-

pués de que la Junta de Fiscales de lo 

Penal del Tribunal Supremo aprecia-

Sánchez y Bolaños rehúyen 
la amnistía ante la ofensiva 
del PP por sus cesiones
∑ El ministro de Presidencia niega  

el terrorismo en Tsunami Democràtic 
después de que los fiscales digan que sí  

∑ El Gobierno intenta justificar los tratos 
con Junts, pero admite en privado         
que son «complicados»

Pedro Sánchez, ayer en su escaño del Congreso // JAIME GARCÍA
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ra que sí hay indicios y que por ello
hay que investigar a Puigdemont por
su implicación en dicha plataforma.
El ministro de Presidencia y Justicia
respondió así al portavoz del PP en
el Congreso, Miguel Tellado, que le
había preguntado qué entiende él por
terrorismo y que luego repreguntó:
«Si aquello no fue terrorismo, ¿en-
tonces a qué viene el empeño de su
Gobierno en incluir el terrorismo en
la ley de amnistía?» Una contrarré-
plica que levantó el aplauso de su
bancada. Bolaños la esquivó y salió
del paso acusándole de «banalizar el
terrorismo». Y recordó que el Parti-
do Popular se reunió con «partidos
que hoy consideran terroristas», por
su negociación fallida con Junts para
buscar apoyos al intento de investi-
dura de Feijóo.  

El ‘procés’ y el Kremlin 
Rafael Hernando, portavoz adjunto
del PP, recordó en el Pleno que un juz-
gado de Barcelona está investigando
las supuestas conexiones entre per-
sonalidades del Kremlin a las órde-
nes de Vladímir Putin y Puigdemont
con el objetivo de atacar a la seguri-
dad nacional, el conocido como caso
Voloh, por el que los independentis-
tas están también pidiendo que la
amnistía contemple los delitos de
traición. «¿Será otra de esas líneas
rojas que usted acostumbra a piso-
tear?», dijo Hernando. A lo que Bo-
laños respondió que la «única trama
de espionaje» en Cataluña la prota-
gonizó el PP contra sus rivales, en re-
ferencia al caso por el que está impu-
tado el exministro del Interior de Ra-
joy, Jorge Fernández Díaz. 

El Ejecutivo se defiende como pue-
de las embestidas de la oposición so-
bre la amnistía y de las piedras que
le salen al proyecto por el camino.
Unas dificultades que prácticamen-
te paralizan la legislatura y que por
ejemplo enfrían de manera muy con-
siderable la negociación en ciernes
sobre los Presupuestos Generales del
Estado. Pero la procesión va por den-
tro. «No te creas otra cosa, Junts nos
dice en privado lo mismo que dice en
público», confiesa un importantísi-
mo miembro del Consejo de Minis-
tros, quien admite igualmente lo
«complicado» de contentar a los de
Puigdemont con alguna reforma aña-
dida a la amnistía.

Félix Bolaños 
Ministro de Presidencia 

«Fue grave desde el punto 
de vista institucional, 
legal y social, pero no fue 
un fenómeno terrorista» 

Miguel Tellado 
Portavoz del PP 
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

La vicepresidenta segunda del Gobier-
no y líder de Sumar, Yolanda Díaz, 
aprovechó bien las primeras horas de 
la mañana de ayer en el Congreso de 
los Diputados. Con el ‘jet lag’ de su vi-
sita a México y Roma –donde se entre-
vistó de nuevo con el Papa Francisco– 
aún en el cuerpo, cumplimentó su res-
puesta a las preguntas de la oposición 
en la primera sesión de control del año. 
Estuvo casi una hora en la bancada 

azul del Gobierno junto a Pedro Sán-
chez, apenas separados por un asien-
to, el que dejó vacío la vicepresidenta 
primera, María Jesús Montero, que 
comparecía a esa hora en el Senado. Y 
nada más abandonar el Hemiciclo se 
llevó al ministro de Cultura y portavoz 
de su partido, Ernest Urtasun, al con-
tiguo Salón de Pasos Perdidos, donde 
le instruyó, siempre en un tono disten-
dido entre ambos que pudieron cap-
tar los fotógrafos. Luego, su equipo de 
prensa convocó a los medios y, rodea-
da de micrófonos, lanzó un aldabona-
zo al presidente del Gobierno a cuen-
ta de su propuesta de reformar la Ley 
de Enjuiciamiento Criminal (Lecrim) 
para limitar la actuación de los jueces 
de instrucción y, con ese regalo añadi-
do, sortear la resistencia de Carles Puig-
demont a respaldar el proyecto de ley 

de amnistía para los encausados por 
el ‘procés’. Todo ello tras el frenazo 
dado la semana pasada por Junts per 
Catalunya a la norma sobre el olvido 
legal a los encausados por los hechos 
de 2017 en Cataluña, que tendrá que 
volver a discutirse en la Comisión de 
Justicia de la Cámara Baja.   

Díaz criticó el fondo de la reforma 
porque «parece que no va en la direc-
ción correcta, por la afectación gene-
ral que puede tener». Un argumento 
que detalló así: «No son los plazos de 
instrucción el problema, el problema 
son los jueces que se creen por enci-
ma de la Justicia española y aplican 
mal esos plazos [...] Obviamente los 
justiciables, en nuestro país, tienen 
que tener derecho a un proceso con 
garantías, con toda la solvencia, pero 
también hay procesos que son muy 

complejos, que necesitan unos ritmos, 
unos medios, unas investigaciones, 
que requieren de cierta prudencia». 
Pero la vicepresidenta no olvidó re-
procharle al presidente la forma de co-
municarlo, mediante una entrevista 
el pasado lunes en La Sexta. «Por lo 
que conocemos por ustedes, los me-
dios de comunicación», deslizó con 
toda la intención, al tiempo que remar-
có que se pronunciaba «sin conocer la 
propuesta que se está negociando».      

Cambio de paso 
El cambio de paso dado por Díaz rec-
tifica la posición que el propio Urta-
sun explicó el lunes, nada más hacer 
Sánchez su anuncio. En su condición 
de portavoz de Sumar, el ministro se-
ñaló que «por nuestra parte, cualquier 
propuesta que ayude a sacar adelan-
te el proyecto [la ley de amnistía] y a 
desbloquear la situación, será bienve-
nida». Veinticuatro horas después, y 
con Díaz todavía en su gira fuera de 
España, el flamante portavoz parla-
mentario de Sumar, Íñigo Errejón, tam-
bién salió en defensa de la propuesta 
lanzada por el líder del PSOE sólo un 
día antes. Pidió conciliar «el interés 
de que las causas no se mantengan 
abiertas con voluntad de incidencia 
en el proceso político» con otorgar a 
los jueces «el tiempo necesario para 
hacer su trabajo».   

Desde que Sánchez hizo su anun-
cio, han sido varias las críticas a esta 
iniciativa y en este caso no sólo de la 
oposición. Ni siquiera algunos de sus 
aliados parlamentarios se muestran 
entusiasmados con la idea, entre ellos 
ERC, que sigue abogando por aprobar 
tal y como está la ley de amnistía, en 
la que los independentistas habían lo-
grado introducir hasta sus enmiendas 
para incluir entre los amnistiados a los 
procesados por terrorismo. Y ya el mar-
tes la mayoritaria Asociación de Fis-
cales (AF) emitió un comunicado ad-
virtiendo que la propuesta podría con-
llevar «mayores espacios de impunidad 
en la lucha contra delitos graves y com-
plejos». Fuentes del Gobierno admiten 
ya lo «complicado» de reformar la Le-
crim y de hacerlo para allanar el cami-
no de la ley de amnistía.  

Díaz desautoriza la reforma legal del 
presidente para salvar la amnistía

∑ Rectifica la posición de 
Sumar y lamenta que 
su socio de Gobierno  
no se lo comunicase

Yolanda Díaz y el ministro Ernest Urtasun, ayer en los pasillos del Congreso  // JAIME GARCÍA
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Europa Press MADRID 

La líder de Sumar, Yolanda Díaz, 
advirtió ayer de que la posible re-
forma de la Ley de Enjuiciamien-
to Criminal (LeCrim), opción que 
abrió el presidente Pedro Sán-
chez para tratar de convencer a 
Junts para apoyar la Ley de Am-
nistía, “no va en la dirección co-
rrecta” por la afectación general 
que podría implicar al reducir los 
tiempos de instrucción 

“Sin conocer la propuesta que 
se está negociando, por la infor-
mación que tenemos, por eso 
muestro prudencia, parece que 
no va en la dirección correcta”, 
desgranó Díaz a los medios de 
comunicación en los pasillos del 
Congreso tras ser cuestionada 

por la reforma de la LeCrim y 
marcando distancias sobre la vía 
marcada por Sánchez de acortar 
los plazos procesales de investi-
gación. 

 Sobre si ha conversado con el 
Jefe del Ejecutivo para trasladar-
le su parecer sobre ese cambio le-
gal, Díaz detalló  que ha realiza-
do recientemente varios viajes 
institucionales, como su visita al 
Papa Francisco, y que no ha teni-
do tiempo de hablar con Sánchez 
pero lo hará, “por supuesto”. 

La también vicepresidenta se-
gunda ahondó en sus cautelas so-
bre los posibles cambios en la Ley 
de Enjuiciamiento Criminal, da-
do que hay procesos de reforma 
que requieren “prudencia”, “vi-
gías” y acometerlos con “toda sol-

vencia”. “Hay procesos que son 
muy complejos”, insistió, para re-
marcar que en derecho es impor-
tante conocer las propuestas. 

De esta forma, Sumar acomete 
un giro en su valoración sobre la 
posible reforma de la LeCrim, da-
do que el lunes el portavoz de la 
formación y ministro de Cultura, 
Ernest Urtasun, dio la bienveni-
da a estudiar y valorar la opción 
lanzada por el presidente. 

 El martes, el portavoz en el 
Congreso, Íñigo Errejón, y la por-
tavoz adjunta y dirigente de En 
Comú Podem, Aina Vidal, ya ex-
pusieron que cualquier cambio 
de la LeCrim debe hacerse con 
“equilibrio” de cara a mantener 

garantías y tiempos suficientes 
de instrucción, sin que tampoco 
se alargaran por razones no jurí-
dicas las investigaciones judicia-
les. También fuentes de la coali-
ción indicaron que la Ley de Am-
nistía es “sólida” en su actual re-
dacción y su afán es lograr que 
salga adelante, pero también ex-
presaban escepticismo en rela-
ción a los efectos que podría te-
ner corregir la LeCrim. Es más, la 
sensación es que este asunto em-
pieza a agotar a la ciudadanía y 
que prolongar más el debate qui-
ta margen para incidir en las pro-
puestas sociales, donde quieren 
poner el foco. Errejón. 

Por otro lado, sectores de Su-
mar incidieron en que todos los 
grupos parlamentarios que apo-
yan la amnistía están implicados 
en las conversaciones, pero lla-
man a evitar que las negociacio-
nes acaben dando la sensación 
en la opinión pública que se foca-
liza en un choque entre PSOE y 
los postconvergentes.

Díaz recela de la reforma de Sánchez 
para que Junts acepte la amnistía
l La líder de Sumar cree que cambiar la ley 
de enjuiciamiento criminal para acortar plazos 
de instrucción “no va en la buena dirección”

JESÚS HELLÍN / EFE 

Yolanda Díaz, ayer en una reunión del grupo promotor de Sumar.

Los socios del PSOE 
piensan que prolongar 
más el debate agota a 
la ciudadanía
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?» T
iene Luis Planas algo de 
‘crooner’ teñido, de cantan-
te de música ligera en el 
Festival de San Remo, una 

manera de estar a medio camino 
entre Dyango y Luis Aguilé, algo 
que no pega con su cartera, que 
debería estar manchada de barro y 
de gasoil y no de consignas ‘woke’ 
para impresionar a subsecretarias 
de Estado. De lo que no tiene pinta 
es de estar entendiendo lo que pasa 
en España. Se diría que ni siquiera 
se ha enterado de que el país está 
tomado por su gente, que esto no 
ha hecho más que empezar y que 
no es ‘un día más en la oficina’. A 
cada ministro le toca su crisis y 
este es su turno. ¿O pensaba que se 
iba a librar? Nada de eso. «Calienta 
que sales, Luis». 

Aunque, en su defensa, he de 
decir que no es el único que no se 

entera. Tampoco el PP parece estar 
entendiendo lo que está pasando 
–hay que salir de Madrid– y centró 
la sesión de control en una batería 
de ataques a Félix Bolaños relacio-
nados con la amnistía y el Poder 
Judicial. Que no digo yo que no sea 
necesario, pero sorprende la falta 
de cintura y de habilidad para 
aprovechar que tienes enfrente al 
presidente y tirarle a la cara la 
pregunta: «¿Qué 
tiene pensado hacer 
usted con el campo? 
¿Tiene algo que 
decir a esa gente que 
está tomando las 
carreteras aparte de 
que se mueran de 
hambre y de dar 
órdenes a Marlaska 
para que no entren 
en Madrid? ¿Ha pensado qué se va 
a poner para los Goya? Y si cortan 
la A-6, ¿cómo va a llegar a Vallado-
lid? ¿En Falcon?».  

Hubo algún intento, pero 
insuficiente, débil y en segundo 

plano, como si no les hubiera dado 
tiempo a prepararlo y quisieran 
asegurar el empate. Se sumaron a 
ese tímido intento Vox –que 
aprovechó para meter un palo al 
PP por la Agenda 2030–, Esquerra y 
Junts. Estos últimos circunscri-
biendo el tema a Cataluña, claro, 
que ya sabemos que la solidaridad 
se acaba en Sagunto. Y, como 
Esquerra está siempre a la última, 
Teresa Jordá pidió que se hiciera 
«más caso al pequeño agricultor y 
menos a la duquesa de Alba», que 
desde hace ocho años es un duque, 
se llama Carlos y tiene mandíbulas 
como portaviones. Llama la 
atención que en Esquerra no 
hablen de agricultores y de ganade-
ros, sino de ‘productores y produc-

toras de alimentos’. 
Conecta mejor así 
con su votante medio, 
ese pijillo que, en el 
barrio de Gracia, llora 
golpes de Estado 
comiendo cosas sin 
ojos. 

Y, a decir verdad, 
en este momento no 
tengo claro si el 

Gobierno se ha enterado de la que 
se le viene encima con el campo y 
simplemente sobreactúa desdén 
para restarle importancia o 
realmente están fuera de juego. En 
cualquier caso, otra oportunidad 
perdida de un PP que no es capaz 
de conectar con el pulso de un país, 
de mostrar agresividad y tensión y 
de improvisar discursos si no les 
avisan del tema con una semana de 
antelación. 

Aún así, bien en lo que tenían 
preparado, medido, corregido y 
ensayado. Intervenciones acerta-
das de Feijóo, Bendodo, Tellado, 
Gamarra y sobre todo de un Rafa 
Hernando que demostró que le 
sobran las tablas y el instinto que 
le faltan a su grupo. Y, aunque 
Bolaños no es Sánchez, también le 
sobra cinismo y le falta vergüenza, 
por lo que la sensación es que el 
intercambio de golpes no le llegó a 
noquear. Mención aparte para el 
ministro de Economía, Carlos 
Cuerpo. Parece un tipo educado, 
preparado y listo, pero entre 
ministros de Sumar parecía un 
opositor a notarías en medio de 
una grada de animación. Miraba el 
hemiciclo como arrepintiéndose de 
haber caído tan bajo. Y yo le 
entiendo. Hasta el punto que me 
daban ganas de abrazarlo y 
asegurarle que no pasa nada, que 
su currículum ya ha tocado fondo 
siendo ministro de Sánchez y que 
de aquí ya solo puede ir a mejor. 

Y luego Galicia, claro. Anulada y 
ninguneada Yolanda Díaz, obsceno 
diálogo teatralizado entre Puente y 
el representante del grupo socialis-
ta, que debería haber sido anuncia-
do como espacio televisivo de 
propaganda electoral. Que, ya que 
estamos, lo podría presentar 
Planas. Igual se arranca con ‘Un 
canto a Galiza’. 

El campo arde, pero        
el Congreso a sus cosas

ACOTACIONES DE UN OYENTE

 

JOSÉ F.  
PELÁEZ

Tampoco el PP parece 
entender qué está 
pasando –hay que 
salir de Madrid–          
y centró la sesión       
de control de ayer    
en una batería de 
ataques a Bolaños
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Parche tras parche 

«Por la prensa» dice Díaz que se enteró de la propuesta de Sánchez 

de modificar la Ley de Enjuiciamiento Criminal con el objetivo 

último (inconfesado) de quitarle el caso Tsunami al juez García-

Castellón. La penúltima maniobra sanchista para librar a 

Puigdemont de su responsabilidad penal no convence a la 

vicepresidenta ni siquiera tratándose de un «juez facha» o un 

«agente político del PP», tal y como se le ha insultado desde el 

orfeón progre al magistrado. El infame parcheo con el que Sánchez 

intenta convencer a Junts tras el fracaso de la ley de amnistía es 

patético y radiografía la debilidad del líder socialista y su agónica 

producción de simples ocurrencias que no duran en pie ni 

veinticuatro horas.  

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda del Gobierno
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J. J. MADUEÑO MÁLAGA  

El PP inició ayer una «ofensiva insti-
tucional» ante el «portazo» del Go-
bierno de Pedro Sánchez al tren de la 
Costa de Sol. Los populares entien-
den que el Ejecutivo central «se de-
sentendió el pasado viernes» de esta 
infraestructura, al señalar que no te-
nía datos respecto a un proyecto que 
lleva más de 40 años con estudios. 
Por eso, los populares presentará mo-
ciones en todos los plenos y en la Di-

putación Provincial como medida de 
presión. 

El Gobierno lleva desembolsados 
8,4 millones de euros en los últimos 
diez años para estudios sobre el tren 
del litoral. Las instituciones popula-
res preguntará qué se ha hecho con 
el documento que presentó en enero 
de 2018 el entonces ministro popular 
de Fomento, Íñigo de la Serna. Recor-
dando que en febrero de 2020 el Go-
bierno de Sánchez indicó que se es-

taba redactando el estudio informa-
tivo de la actuación, analizando en 
detalle las distintas alternativas de 
trazados. 

Es más, en los Presupuestos Gene-
rales del Estado de 2023 el Gobierno 
incluía para el denominado corredor 
ferroviario de la Costa del Sol 202.000 
euros para estudios previos. Fue más 
de lo presupuestado en 2021 y 2022 
(82.900 euros cada año) o los 140.000 
euros de 2019.  

«Es otro portazo, y ya son muchos 
por parte del PSOE, a un proyecto que 
beneficia a la provincia de Málaga», 
lamentó la portavoz provincial Elisa 
Pérez de Siles, que afeó que el Gobier-
no dijera ahora que «no tiene datos» 
sobre esta infraestructura. 

Ofensiva del PP contra Sánchez 
para hacer el tren de la costa

MÁLAGA 
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Efe MADRID 

Podemos ha interpuesto una de-
nuncia ante la Policía y ha pedido 
amparo a la Presidencia del Con-
greso por el desalojo por la fuer-
za de sus pertenencias de los des-
pachos que ocupaban en el grupo 
parlamentario Sumar hasta el 
pasado 5 de diciembre, cuando 

rompieron con la coalición y se 
fueron al Mixto. 

Según la formación morada, 
en la denuncia han hecho constar 
“el acceso irregular” a los despa-
chos de sus cinco diputados, la 
retirada de las pertenencias de 
estos parlamentarios y su coloca-
ción en una zona de paso de la 
Cámara. 

Tal como han señalado fuentes 
del Congreso, en una reunión del 
30 de enero la Mesa de la Cáma-
ra redistribuyó los espacios des-
pués de que Podemos rompiera 
con Sumar y el secretario general 
dio trasladó a los grupos afecta-
dos, aunque ya llevaban hablan-
do con los morados de este asun-
to desde hace semanas. 

Otras fuentes de Sumar expli-
can que Podemos sabía que tenía 
que cambiar de sitio porque los 
técnicos morados ya se instala-
ron en la zona asignada, al lado 
de la sala de reuniones que utili-
za el Grupo Mixto y en el mismo 
pasillo donde el secretario gene-
ral de Sumar, Txema Guijarro, 
tiene su despacho. 

Es el único diputado de la coa-
lición de Yolanda Díaz que está 
en la tercera planta de una de las 
ampliaciones de la Cámara por-
que todos los demás están en la 
cuarta, pero según estas fuentes 
a Podemos no les gustó su nueva 
ubicación y han permanecido 
hasta ahora en los mismos despa-
chos que tenían, “¡Han tenido 
dos meses para cambiarse!”, ex-
claman. 

Fuentes de los servicios de la 
Cámara han dejado claro que no 
han sacado cajas o material de 
ningún diputado porque esa no 
es su labor.

Podemos denuncia a la Policía el desalojo por 
la fuerza de sus despachos en el Congreso
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